
ТОЛЬКО В «РГ» Генеральный прокурор Игорь Краснов — 
о новых способах борьбы с коррупцией

Неприкасаемых 
не будет 

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Г
лава военного ведомства 
Флоранс Парли объявила о 
запуске проекта по прогно-

зированию более или менее ве-
роятных конфликтов, которые 
могут возникнуть, как обозна-
чено на сайте минобороны, «на 
горизонте 2030—2060 годов». 
Цель инициативы — вообразить 
самые смелые сценарии за-
втрашнего дня и подтолкнуть 
военных аналитиков и страте-
гов к тому, чтобы не забывали и 
о подготовке к самым неожи-
данным угрозам для безопасно-
сти страны. К проекту, а его на-
звали по-английски Red Team, 
привлекли широкий круг лиц, и 
в первую очередь писателей-
фантастов, для которых вирту-
альная реальность будущего че-
ловечества — хлеб насущный. Но 
не только. Среди «призванных» 
— художники, социологи, уче-
ные других профилей. Ядро 

этой команды — десять человек, 
тщательно отобранных из 600 
кандидатов. Этим непосредст-
венно занимался Эмманюэль 
Шива, возглавляющий одну из 
структур минобороны — Агент-
ство оборонных инноваций. Бо-
лее того, работа в рамках проек-
та будет проходить одновремен-
но под эгидой Парижского уни-
верситета науки и культуры, 
куда входят десятки наиболее 
продвинутых вузов стран, ис-
следовательских центров.

По образному высказыва-
нию господина Шива, членам 
команды предложено «пробить 
стену фантазии» и «бросить 

своего рода вызов» военным. 
Причем им предоставлена воз-
можность, никак себя не огра-
ничивая в выборе тем, выпу-
стить как можно больше «чер-
ных лебедей» — трудно прогно-
зируемых ситуаций, которые 
потенциально могут иметь се-
рьезнейшие последствия. На 
презентации в минобороны 
были представлены два сцена-
рия. В первом соединены про-
блема глобального потепления, 
контроля за гражданским обще-
ством, завоевания космоса и со-
здания группы космополитов, 
которые сопротивляются «чи-
пизации» людей. Причем собы-

тия разворачиваются во Фран-
цузской Гвиане. В другом сцена-
рии под названием «Берберские 
пираты 3.0» события развора-
чиваются в Средиземном море, 
где на фоне противостояния 
ряда прибрежных государств 
группа хакеров вмешивается в 
морские перевозки людей и то-
варов, которые осуществляют-
ся дистанционно управляемы-
ми кораблями. В будущем, кото-
рое представляют себе участни-
ки проекта, военные будут иметь 
нейронные импланты для управ-
ления боевой техникой, и это, по 
их мнению, станет тем «иголоч-
ным ушком», которым может 
воспользоваться потенциаль-
ный противник. Заметим, что 
эти, скажем так, «пилотные фан-
тазии» — лишь примеры, кото-
рые были продемонстрированы 
публике в качестве некоей «пи-
ар-акции». Все остальные после-
дующие, об этом здесь 
уже предупредили, бу-
дут засекречены. 

Иван Егоров

В 
канун Международ-
ного дня борьбы с 
коррупцией Гене-
ральный прокурор 
России Игорь Крас-
нов рассказал в ин-
тервью «Российской 
газете» о противодей-
ствии этому злу, а так-

же бытовых взятках, откатах во 
время госконтрактов, ворова-
тых чиновниках и спрятанных 
биткоинах.   

Игорь Викторович, вся стра-
на в ноябре увидела Генпроку-
рора на заседании в Совете 
Федерации. Ваше появление, 
похоже, было неожиданным 
для сенаторов. Тем не менее вы 

были настолько убедительны, 
что они проголосовали едино-
гласно, дав согласие на привле-
чение Михаила Меня в каче-
стве обвиняемого по уголовно-
му делу. То есть прокуратуре 
хватает полномочий для 
борьбы с коррупционерами, в 
том числе в погонах и из выс-
ших эшелонов власти? 

ИГОРЬ КРАСНОВ: Полномочий у про-
куратуры вполне достаточно 
для эффективного решения по-
ставленных задач. 

Если говорить о Мене, то в 
случае, когда вопрос касается 
так называемого спецсубъекта, 
закон предоставляет нам полно-
мочия, к примеру, обратиться в 
Совет Федерации. Так и прои-

зошло 18 ноября, когда по вне-
сенному мною представлению 
сенаторы единогласно дали со-
гласие на привлечение его в ка-
честве обвиняемого по уголов-
ному делу. Напомню, это дело о 
хищении 700 млн рублей из 
бюджета Ивановской области в 
2011 году, когда Мень занимал 
пост губернатора и одновре-
менно председателя правитель-
ства этой области. 

Ну а отмечая в целом, скажу, 
что прокуроры только за 9 меся-
цев этого года выявили около 
190 тысяч нарушений антикор-
рупционного законодательства. 
По результатам рассмотрения 
актов прокурорского реагирова-
ния свыше 47 тысяч лиц привле-
чены к дисциплинарной ответст-
венности, еще порядка 6 тысяч 

лиц (включая юридических) — к 
административной. По материа-
лам прокурорских проверок воз-
буждено почти 2,5 тысячи уго-
ловных дел.  Отдельно упомяну, 
что по инициативе прокуроров 
более 350 лиц уволены в связи с 
утратой доверия. Среди них есть 
и представители правоохрани-
тельных органов, и руководите-
ли высокого уровня. Например, в 
связи с утратой доверия уволены 
по актам реагирования прокура-
тур Калмыкия и Пензенской об-
ласти замминистра и министр 
сельского хозяйства этих регио-
нов, а в Саратовской 
области — заместитель 
министра транспорта.

ПАРАЛЛЕЛИ Минобороны Франции заказало писателями-
фантастам модели конфликтов будущего
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Игорь Краснов: Наша задача — уко-
ренить в сознании коррупционеров 
мысль о неотвратимости наказания. 

А К Ц Е Н Т

Когда вопрос касается так называемого 
спецсубъекта, закон предоставляет 
прокуратуре полномочия обратиться, 
к примеру, в Совет Федерации

Австралийский доллар 54,6718
Азербайджанский манат 43,3560
Армянский драм** 14,4648
Белорусский рубль 28,8259
Болгарский лев 45,6195
Бразильский реал 14,4449

Венгерский форинт** 24,6798
Вон Республики Корея*** 67,8895
Гонконгский доллар* 95,0328
Датская крона 11,9863
Доллар США 73,6618
Евро 89,2044

Индийская рупия** 99,8719
Казахстанский тенге** 17,4931
Канадский доллар 57,5843
Киргизский сом** 86,8412
Китайский юань 11,2752
Молдавский лей* 42,5176

Новый туркменский манат 21,0763
Норвежская крона* 84,2080
Польский злотый 19,9140
Румынский лей 18,3065
СДР  105,6870
Сингапурский доллар 55,0825

Таджикский сомони* 65,0292
Турецкая лира* 94,1690
Узбекский сум**** 70,5365
Украинская гривна* 26,2398
Фунт стерлингов 98,2943
Чешская крона* 33,6932

Шведская крона* 87,5280
Швейцарский франк 82,7196
Южноафриканский рэнд* 48,6261
Японская иена** 70,8048

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.12.20

Виктория Абрамченко 
предложила бизнесу 
формулу 
для восстановления 
лесов

В театральных буфетах 
станут ниже цены 
и вкуснее еда — 
минкультуры хочет поменять 
старое меню

Экспорт рыбы в Китай 
столкнулся 
с новыми 
требованиями 
по ковиду

Сборной России 
сейчас с любым 
соперником будет 
сложно. Эксперты 
о жребии ЧМ-2022
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ГАДЖЕТЫ Минцифры 
определило российские 
приложения
для предустановки

Полезная 
загрузка

Ирина Алпатова

На российских телефонах, планшетах, компьютерах и 
Smart TV по умолчанию будут устанавливаться «Ян-
декс», Mail.ru, Kaspersky и другие приложения. Они во-
шли в первый перечень программного обеспечения для 
предустановки, который подготовило минцифры. До 15 
декабря список утвердит правительство.

Министерство обработало почти 100 заявок от раз-
работчиков. В перечень попали наиболее популярные 
программы, у которых не менее 500 тысяч уникальных 
пользователей за последний год. Рейтинг «популярно-
сти» был составлен на основе  данных от компаний и не-
зависимых аудиторских заключений. Всего будет 16 
классов приложений — браузеры, поисковики, антиви-
русы, мессенджеры, соцсети и другие. По некоторым 
классам на электронные устройства будут устанавли-
ваться более одной программы. Например, среди соцсе-
тей в перечень вошли «Одноклассники» и «ВКонтакте».

В категории браузеров, поисковых, навигационных 
систем и облачных сервисов для хранения данных ли-
дируют продукты «Яндекса», в категориях 
«электронная почта», «новостной агрега-
тор», «социальные сети» — Mail.ru.

РЕЗОНАНС Откуда 
берется вал инициатив 
по превращению 
31 декабря в выходной

Нерабочие 
предложения

Ольга Игнатова 

Законодательные инициативы и разговоры о нерабо-
чем 31 декабря регулярно появляются накануне Ново-
го года, но у них крайне мало шансов быть принятыми. 
Внести изменения в Трудовой кодекс, по которому 31 
декабря в России рабочий день, за две-три недели до 
Нового года практически невозможно. 

 Да сегодня и не нужно этого делать, считает первый 
зампред Комитета Совета Федерации по социальной 
политике Валерий Рязанский. «Я не понимаю этих раз-
говоров и этой шумихи вокруг 31 декабря! Сейчас дан-
ный вопрос прекрасно решается на уровне регионов. 
Да и у работодателей есть право сделать 31 декабря вы-
ходным. Непонятно, зачем принимать отдельный за-
кон», — высказал сенатор свою точку зрения «Россий-
ской газете». 

Дискуссия вокруг 31 декабря не утихает несколько 
последних лет. Начинается она стандартно в преддве-
рии новогодних праздников. Депутаты выступают с за-
конодательными инициативами почему-то ближе к 
концу года, хотя и прекрасно понимают, что 
весь законодательный процесс за месяц прой-
ти крайне сложно.

ФИНАНСЫ Получить 
налоговые вычеты станет 
гораздо проще

Правила 
вычитания

Роман Маркелов

Минфин предложил автоматизировать получение гра-
жданами налоговых вычетов из НДФЛ с 2021 года. 
Упрощение процесса начнется с вычетов на покупку 
жилья и погашение процентов по ипотеке, а также по 
операциям с индивидуальным инвестиционным сче-
том (ИИС). Для получения этих вычетов налогопла-
тельщикам не нужно будет предоставлять декларацию 
и справки — достаточно заполнить автоматически сге-
нерированное заявление в личном кабинете на сайте 
Федеральной налоговой службы (ФНС).

Соответствующий законопроект минфина рассмо-
трела накануне правительственная комиссия по зако-
нопроектной деятельности.

Налоговый вычет — сумма, которую можно вычесть 
из дохода при расчете НДФЛ. На него могут претендо-
вать все налоговые резиденты России (живут в стране 
минимум 183 дня в году, получают официальную зар-
плату и платят НДФЛ 13%). Вычеты делятся на пять 
групп — стандартные, социальные, имущественные, 
инвестиционные и профессиональные. Право на них 
требует документального подтверждения и налоговой 
декларации. Минфин предлагает радикально упро-
стить этот процесс для двух типов вычетов. 
Как следует из заявлений руководства ФНС, — 
это только начало.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

А К Ц Е Н Т

Авторам фантастических романов 
предложено «пробить стену фантазии» 
и «бросить своего рода вызов» военным
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ПОДДЕРЖКА Маткапитал 
разрешили отзывать
с накопительной части 
пенсии матери

Выбрать важное

Елена Манукиян

Маткапитал теперь можно отозвать с накопительной 
части пенсии. Закон об этом во вторник, 8 декабря, 
подписал президент. Теперь женщина, которая ранее 
решила направить маткапитал на формирование сво-
ей пенсии, в любое время может отозвать его и потра-
тить на другие цели при условии, что пенсия ей еще не 
назначена, пояснили в минтруде. Воспользоваться 
средствами маткапитала можно будет спустя полгода 
после их возврата в пенсионный фонд.  

ДУМА Закон о статусе 
иноагентов для граждан 
прошел первое чтение

Политика 
в лицах

Татьяна Замахина

Если россиян или иностранец занимается в РФ полити-
ческой деятельностью на иностранные деньги, то ему 
присвоят статус иностранного агента. Такой законо-
проект прошел первое чтение в Госдуме.

Документ разработан комиссиями по борьбе с ино-
странным вмешательством, которые созданы в обеих па-
латах парламента. Цель — повысить прозрачность ино-
странного участия в политической деятельности, защи-
тить суверенитет страны, заявил глава думской Комис-
сии и Комитета по безопасности Василий Пискарев. Он 
уточнил, что похожие меры уже действуют на Западе.

Сейчас «агентами» могут стать те граждане, кото-
рые распространяют информацию СМИ-иноагентов и 
получают средства из-за рубежа. Сенаторы и депутаты 
предложили давать этот статус еще и тем, кто занима-
ется политической деятельностью в интересах ино-
странного государства или сбором сведений, которые 
за рубежом могут использовать против России. Усло-
вием остается иностранное финансирование. «Нагляд-
ным примером сокрытия поступления средств из-за 
рубежа является сбор пожертвований на проведение 
политических акций», — рассказал Пискарев.

Согласно законопроекту, физлицо может стать 
«агентом» вне зависимости от гражданства. Таким по-
литикам нельзя будет занимать должности на государ-
ственной и муниципальной службе в РФ. 

Еще одна предлагаемая норма — иноагентами смо-
гут быть признаны организации, действующие без со-
здания юрлица. В случае принятия закона и такие объ-
единения, и физлица не смогут избежать регистрации 
в качестве иноагентов, подчеркнул Пискарев. Для них 
будет действовать обязанность периодически отчиты-
ваться о предоставленных зарубежными спонсорами 
средствах и их расходовании. Наряду с отчетностью 
новые категории «агентов» получат еще одно требова-
ние — указывать этот статус при распространении ма-
териалов в СМИ и интернете.

Законопроект дает возможность заниматься поли-
тической деятельностью всем, кто этого хочет, и кри-
тику не запрещает, заявил первый замглавы фракции 
«Единая Россия» Адальби Шхагошев. «Есть иностран-
ное финансирование? Сказал об этом, зарегистриро-
вался — и пожалуйста», — сказал он.  

ИНИЦИАТИВА «Единая 
Россия» предложила 
реформу больничных

Выплата 
напрямую

Татьяна Замахина

Выплаты по больничным не смогут быть ниже мини-
мального размера оплаты труда (МРОТ). При этом вы-
плачивать пособия по нетрудоспособности будут не ра-
ботодатели — средства сотрудники получат напрямую из 
профильного фонда. Законопроект о реформе в этой сфе-
ре внесли в Госдуму парламентарии от «Единой России».

В числе авторов поправок — секретарь генсовета 
«Единой России», первый вице-спикер Совета Федера-
ции Андрей Турчак, а также руководство думской 
фракции.

Больничные не ниже МРОТ ранее уже были уста-
новлены по поручению президента — но только как вре-
менная мера. На данный момент она действует до 1 ян-
варя следующего года. Если же предложенные поправ-
ки будут приняты, данное положение станет бессроч-
ным. «Правом уже воспользовались многие люди, для 
них это было существенным подспорьем, особенно для 
семей с детьми. Это важная и нужная поддержка», — 
прокомментировал Андрей Турчак.

У работников с небогатым стажем выплаты по лист-
ку нетрудоспособности могли быть ниже МРОТ, и моло-
дежь избегала выходить на больничный, пояснили в ЕР. 

«Норма защищает права и интересы в первую оче-
редь молодых работников, молодых семей», — заявил 
журналистам один из авторов поправок, первый за-
мглавы фракции Андрей Исаев.

Также «Единая Россия» предлагает установить по-
рядок выплат пособий напрямую из Фонда социально-
го страхования (ФСС) во всех регионах. По нынешним 
правилам, это делает работодатель, которому затем 
фонд возмещает средства. Но в некоторых регионах 
уже проводится эксперимент по прямым выплатам. 
И авторы законопроекта предложили распространить 
эту практику на всю страну.

«Если выплаты будут осуществляться непосредст-
венно из ФСС, то не будет возникать ситуаций, когда 
работодатель, что называется, косо смотрит на работ-
ника и требует, чтобы он не брал больничный», — объя-
снил Исаев. 

Он привел в пример и другую ситуацию: женщина 
получает выплату по беременности и родам, но орга-
низация закрылась, и возник вопрос, кто ей будет пла-
тить пособие. «Прямые выплаты в данном случае — 
в интересах работников», — подчеркнул депутат.

Еще одна норма документа делает невозможным 
снижение МРОТ — даже если просела медианная зар-
плата, от которой теперь он будет зависеть. Напомним, 
что, в соответствии с новым подходом, в 2021 году ми-
нималка составит 42% от данного показателя.  

АКТУАЛЬНО Общественная 
палата начинает подготовку 
наблюдателей для выборов 

Кадры узнают все

Галина Мисливская

Координационный совет по об-
щественному контролю за голо-
сованием при Общественной 
палате России объявил о запу-
ске программы обучения неза-
висимых наблюдателей на выбо-
ры всех уровней, которые прой-
дут в 2021 году. Об этом сооб-
щил председатель совета Мак-
сим Григорьев. Главная задача 
на этом этапе — создать пул про-
фессиональных наблюдателей. 

«Эта программа носит абсо-
лютно открытый характер, и мы 
приглашаем все общественные 
организации, партии, чьи волон-
теры в соответствии с россий-
ским законодательством готовы 
быть наблюдателями, принять 
участие в нашей масштабной 
программе по подготовке неза-
висимых наблюдателей на выбо-
рах всех уровней в 2021 году», — 
сказал он в ходе «круглого сто-
ла», посвященного подготовке 
кадров для избирательных кам-
паний. Первые семинары прой-
дут после новогодних праздни-
ков. «Мы организуем процесс по 
сетевому принципу: обучаем 
определенное количество лю-
дей, которые потом будут об-
учать других в своих регионах, в 
своих общественных организа-
циях», — рассказал Григорьев. На 
этом этапе речь идет более чем о 
сотне тысяч человек. «Учитывая 
запросы политических партий, 
возможно, это количество будет 
значительно больше этой циф-
ры», — уточнил он. 

Григорьев подчеркнул, что 
сейчас необходимо «перехо-
дить от акцента на количество к 
акценту на качество». «Дело в 
том, что не все из более двух ты-
сяч общественных организа-
ций, которые участвуют вместе 
с нами в общественном контр-

оле за выборами, могут обеспе-
чить подготовку независимых 
наблюдателей на необходимом 
нам высоком уровне», — сказал 
он. Программа обучения изме-
нится. «Если в прошлом году мы 
делали упор на мониторинг со-
блюдения нашего «Золотого 
стандарта», то сейчас будем за-
трагивать и более широкие во-
просы — давать определенные 
юридические знания, чтобы у 
наблюдателей понимание целей 
и задач было более глубоким», — 
сказал Григорьев «РГ». 

«Золотой стандарт» — это пе-
речень пунктов, по которому об-
щественные наблюдатели прове-
ряют подготовку участков, ход 
голосования и подсчет результа-
тов. В нем учитываются законо-
дательные нововведения и дру-
гие аспекты. Так, в 2020 году 
проверяли в том числе соблюде-
ние мер по профилактике рас-
пространения коронавируса. В 
следующем году «Золотой стан-
дарт» будет обновлен с учетом 
новых задач. Итогом этой рабо-
ты должно стать появление про-
фессиональных общественных 
наблюдателей. «Конечно, на-
блюдение не будет их основной 
работой, это невозможно. Но это 
будут люди, которые занимают-
ся наблюдением не на любитель-
ском, а на высоком профессио-
нальном уровне», — уточнил он. 

По словам председателя «Ро-
дины» Алексея Журавлева, не-
парламентским политическим 
силам сложно подготовить на-
блюдателей на все участки (их в 
России более 94 тысяч). «Мы 
без всякого сомнения будем их 
ставить туда, где выдвинем сво-
их кандидатов, нам нужны под-
готовленные наблюдатели. 
Я уверен, что мы решим этот во-
прос с Общественной палатой», 
— сказал он.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил перспективы РЖД

Рельсы на Восток 

Кира Латухина

П
резидент призвал 
аккуратно подхо-
дить к вопросу о 
продаже клиник 
РЖД, потому что в 
некоторых городах 
других медицин-
ских учреждений 
т а к о г о  у р о в н я 

просто нет. Владимир Путин 
также заявил, что в ближайшие 
годы планируется серьезное 
увеличение вложений в БАМ и 
Транссиб, и еще поручил прави-
тельству проработать предло-
жения по тарифной политике.

Владимир Путин в режиме 
видеоконференции провел со-
вещание о параметрах финансо-
вого плана и инвестпрограммы 
РЖД. Уверенное развитие РЖД 
определяет динамику многих 
отраслей и задает темпы, каче-
ство роста в промышленности, 
сельском хозяйстве, формирует 
прочную основу для увеличе-
ния экспортного потенциала, 
заявил он. Развитие железнодо-
рожной сети, обновление под-
вижного состава играют осо-
бую роль для обеспечения тран-
спортной связанности страны. 
«Для роста скорости, качества 

пассажирских перевозок это 
тоже очень важно», — добавил 
президент.

В числе приоритетов инве-
стпрограммы РЖД — надежность 
и стабильность железнодорож-
ного сообщения, отметил Путин 
и обратил внимание на вопросы 
своевременного ремонта и под-
держания путей в безопасном 
состоянии. Количество железно-
дорожного хозяйства, требую-
щего ремонта, сокращается, но 
все-таки еще не достигло уровня 
даже 2015 года, поэтому есть над 
чем работать, считает он.

Отдельная задача — участие 
РЖД в реализации Комплексно-
го плана модернизации и рас-
ширения магистральной ин-
фраструктуры. «Это такие 
крупные, знаковые проекты, 
как развитие Центрального 
транспортного узла, железно-
дорожных подходов к портам 

Азово-Черноморского бассейна 
и так далее», — пояснил Путин. 
«И конечно, это расширение так 
называемого Восточного поли-
гона — БАМ и Транссиб», — доба-
вил он. «Вновь подчеркну, эти 
проекты носят безусловно стра-
тегический характер, имеют 
долгосрочный комплексный эф-
фект как для отдельных регио-
нов и территорий, так и для всей 
страны. В том числе они дают 
загрузку строительных мощно-
стей, обеспечивают заказами 
отечественных поставщиков и 
подрядчиков, позволяют со-
здать новые качественные рабо-
чие места», — заявил президент.

«На ближайшие годы наме-
чен кратный рост инвестиций в 
развитие Восточного полиго-
на», — констатировал Путин. 
«Сегодня это, безусловно, один 
из ключевых участков, над ко-
торым мы должны работать, это 

узкое место наших железных 
дорог», — сказал он. Товар надо 
вывозить на перспективные 
азиатские рынки, заметил пре-
зидент, добавив, что средства 
здесь запланированы большие. 
«Знаю, что есть ограничения, 
связанные с тем, что в экономи-
ке происходит, это очевидная 
вещь, понятная, объективная», 
— продолжил Путин и призвал 
детально проработать все пла-
ны развития и инвестиций с 
учетом ранее данных поруче-
ний и исходя из ситуации в эко-
номике, с учетом перспектив.

Пропускная способность же-
лезных дорог — ресурс, который 
необходим для сотен, тысяч 
российских предприятий, про-
должил Путин. С расчетом на 
четко предсказуемое развитие 
транспортной инфраструктуры 
предприятия формируют собст-
венные инвестпроекты, плани-
руют расширение бизнеса. Пре-
зидент попросил подробно до-
ложить, насколько готовы РЖД 
и строительная отрасль к нача-
лу активной фазы расширения 
БАМа и Транссиба. «И конечно, 
необходимо определить источ-
ники финансирования капи-
тальных расходов РЖД в нуж-
ном объеме для решения этих 

задач», — заметил Путин. «При 
этом важно обеспечить, без-
условно, и баланс корпоратив-
ных финансов. Необходимо из-
бежать чрезмерной долговой 
нагрузки компании», — подчер-
кнул он.

Участники обсудили воз-
можность реализации непро-
фильных активов компании. 
Комментируя предложение о 
возможной продаже объектов 
медицинской инфраструктуры, 
Путин призвал очень внима-
тельно подходить к этому во-
просу. Система здравоохране-
ния РЖД работает качественно, 
а в некоторых городах других 
медицинских учреждений, где 
можно было бы получить квали-
фицированную помощь, попро-
сту нет, объяснил он.

Президент также предложил 
поделиться соображениями о 
том, какой может быть тариф-
ная политика на железной до-
роге в перспективе после 2024 
года. «Для участников рынка 
это очень важно. А правитель-
ство прошу детально прорабо-
тать эти предложения», — за-
ключил он.  

А К Ц Е Н Т

Один из важнейших проектов — 
это расширение так называемого 
Восточного полигона — БАМ и Транссиб

ПРАВИЛА
ВЫЧИТАНИЯ

Первый тип вычета, 
получение которого 
минфин предлагает 

упростить, — вычет на покупку 
жилья и по процентам по ипоте-
ке. Его можно получить один 
раз. При этом есть лимиты на 
расходы, с которых будет исчи-
сляться вычет. Для строитель-
ства и покупки жилья — это 
2 млн рублей, для погашения 
процентов по ипотеке — 3 млн 
рублей. Таким образом, в пер-
вом случае можно вернуть до 
260 тысяч рублей, во втором — 
до 390 тысяч рублей. 

Второй вычет — при внесе-
нии денег на ИИС. Он предо-
ставляется один раз в год и со-
ставляет максимум 52 тысячи 
рублей (для этого ИИС надо по-
полнить на 400 тысяч рублей).

В случае принятия законо-
проекта для получения указан-
ных вычетов достаточно будет 
подать заявление в электрон-
ном формате через личный ка-
бинет на сайте ФНС (сведения 
о праве на вычет налоговикам 
предоставят банки и брокеры). 

«Остальную информацию, 
необходимую для оформления 
вычета, налоговые органы смо-
гут обрабатывать автоматиче-
ски, без участия граждан (при 
условии, что ранее налогопла-
тельщики уже сообщали дан-
ные о себе налоговым органам 
или банкам, участвующим в ин-
формационном обмене с нало-
говой службой). Кроме того, 
принятие закона позволит сни-
зить издержки банков (налого-
вых агентов). Раньше они гото-
вили и выдавали гражданам до-
кументы в бумажном формате 
для подтверждения права на 
получение вычета. Теперь все 
перейдет в онлайн-режим», — 
рассказали «РГ» в пресс-служ-
бе минфина. По словам главы 
Ассоциации юристов России 
Владимира Груздева, такой по-
рядок позволит сократить сро-
ки получения вычетов.

В конце ноября глава ФНС 
Даниил Егоров отмечал, что на-
логовая служба намерена авто-
матизировать получение выче-
тов к весне 2021 года. Впрочем, 
технологическое решение, что-
бы упростить получение соци-
альных вычетов (например, на 
покупку лекарств), ФНС пока 
еще ищет, добавил он.  

1

ПРАВО   Одобрен 
проект закона 
о новых 
полномочиях  
полиции 

ДЛЯ ЗАЩИТЫ 
ГРАЖДАН
Иван Петров

Госдума во вторник приняла в 
первом чтении правительст-
венный законопроект о новых 
полномочиях полицейских. 
Документом предлагается раз-
решить полиции вскрывать ав-
томобили для спасения жизни, 
задержания преступников, 
обеспечения безопасности 
при массовых беспорядках, 
ЧС, угрозе теракта и в других 
экстренных случаях. Хозяин 
автомобиля при этом должен 
быть оповещен о случившемся 
в течение 24 часов с момента 
вскрытия. В отсутствие вла-
дельца полиция должна «обес-
печить сохранность транспор-
тного средства». 

Кроме того, проект закона 
предлагает наделить полицию 
правом оцеплять или блокиро-
вать территорию жилых до-
мов, строений и других объек-
тов «по решению руководите-
лей территориальных отделов 
МВД». В границах оцепления 
полицейские смогут прово-
дить осмотр как граждан, так и 
автомобилей и находящихся в 
них грузов. Если человек отка-
жется от осмотра, полиция бу-
дет вправе не пустить его или 
не выпускать за оцепление.

В законопроекте также про-
писаны случаи, когда сотруд-
ник полиции может применять 
огнестрельное табельное ору-
жие. В частности, полицейский 
получит такое право, не только 
когда нарушитель попытается 
«прикоснуться к его огне-
стрельному оружию» (согла-
сно действующей редакции за-
кона), но и если тот попытает-
ся «совершить иные действия, 
дающие основание расценить 
их как угрозу нападения».

Полиция применяла огне-
стрельное оружие в 2019 году 
чуть более 1 тысячи раз, сооб-
щил замглавы МВД России 
Игорь Зубов. По его словам, 
погибли при этом 26 человек, 
ранены 52 человека. Неправо-
мерными случаями были при-
знаны всего 3 факта.  

Владимир Путин призвал РЖД 
внимательно подойти к непрофиль-
ным медицинским активам.

— Подробнее о налоговых 
вычетах читайте на сайте
rg.ru/sujet/1846
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СОВФЕД Валентина Матвиенко призвала 
расширять механизмы жилищных субсидий

Метры без риска
Галина Мисливская

В 
Совете Федерации обеспо-
коены тем, что рост цен на 
р ы н к е  ж и л ь я  м о ж е т 

«съесть» почти всю помощь го-
сударства семьям. Глава вер-
хней палаты Валентина Матви-
енко предлагает не ограничи-
ваться льготной ипотекой и ак-
тивнее использовать другие ин-
струменты — жилищные сбере-
жения и субсидирование покуп-
ки вторичного жилья.

Она напомнила, что весной 
была запущена программа 
льготной ипотеки под 6,5% го-
довых для новостроек. Эта 
мера позволила сотням тысяч 
семей улучшить свои жилищ-
ные условия и стала поддер-
жкой для строительной отра-
сли. «В то же время есть и опре-
деленные риски: наблюдаю-
щийся рост цен на жилье может 
«съесть» существенную часть 
помощи семьям. К тому же 
сформировался заметный раз-
рыв между ценами на первич-
ное и вторичное жилье», — ска-
зала спикер на заседании Сове-
та по развитию финансового 
рынка при Совфеде.

Матвиенко предлагает под-
умать над другими вариантами, 
которые помогут гражданам ку-
пить новые квартиры и сэконо-
мить. «Нужно активнее продви-
гать запуск системы жилищных 
сбережений», — сказала она. 
Кроме того, считает спикер, 
нужно задействовать «не толь-

ко прямое субсидирование про-
центной ставки, но и целевое 
субсидирование, в том числе — 
вторичного жилья, низкомар-
жинальных проектов». «Тем бо-
лее сейчас готовится к приня-
тию законопроект о комплек-
сном развитии территорий, в 
рамках которого такие меха-
низмы будут очень актуальны», 
— добавила Матвиенко.

Глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина, которая также 
приняла участие в заседании 

Совета, согласна, что програм-
ма льготной ипотеки помогла не 
допустить провала на рынке. 
«Но мы видим, что спрос на ипо-
теку уже начинает кое-где прио-
бретать черты ажиотажного 
спроса и ведет к неоправданно-
му росту цен в ряде регионов, 
приводя к тому, что эффект от 
льготы получают не столько 
граждане, сколько застройщи-
ки и банки», — отметила она.

Министр экономического 
развития Максим Решетников 
подтвердил, что рост цен на жи-
лье в регионах является «побоч-
ным эффектом реализации этой 
программы» и создает долгос-
рочные риски для развития жи-
лищного строительства.

По мнению Набиуллиной, 
механизм жилищных сбереже-
ний поможет улучшить ситуа-
цию. Сейчас у граждан, беру-
щих ипотеку, часто не хватает 
денег на первый взнос. Это де-
лает кредиты рискованными 
для банков. «Мы готовим сей-

час и надеемся, что он будет 
поддержан, проект развития 
жилищных накоплений», — со-
общила она. Этот механизм вы-
глядит так: человек копит день-
ги на первоначальный взнос на 
специальном счете, а условия 
будущего ипотечного займа 
фиксируются сразу, пояснила 
глава ЦБ. 

В ходе заседания обсудили и 
еще одну проблему — как защи-
тить интересы граждан на фи-
нансовом рынке. По словам На-
биуллиной, розничные инве-
стиции сейчас становятся мас-
совым явлением. Причем гра-
ждане приходят на фондовый 
рынок быстрее, чем рассчиты-
вали в ЦБ. При этом принятый 
закон о защите неквалифици-
рованных инвесторов зарабо-
тает только с 2022 года. Банки 
пользуются этим временным 
лагом, чтобы, по определению 
главы ЦБ, «впаривать людям 
продукты, которые не подходят 
для неквалифицированных ин-
весторов». «Мы просто обяза-
ны защитить новых, неопыт-
ных инвесторов от предложе-
ний им инструментов, риски 
которых они не могут оценить, 
которые они часто приобрета-
ют в самих банках, думая, что 
это разновидность банковско-
го вклада», — заявила Набиул-
лина.

У ЦБ есть предложение: как 
минимум на полтора-два года, 
пока не заработает институт те-
стирования, ввести прямые ог-
раничения на продажу неквали-
фицированным инвесторам 
сложных финансовых продук-
тов. «После того как система те-
стирования инвесторов зарабо-
тает, мы убедимся в ее эффек-
тивности, эти ограничения 
можно будет постепенно снять», 
— уверена глава ЦБ.  

А К Ц Е Н Т

Нужно активнее продвигать запуск 
системы жилищных сбережений
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СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Итоги работы 
над бюджетом 2021 года

Федеральный бюджет на 
2021 год и на плановый период 
2022 и 2023 годов, принятый 
Госдумой в конце ноября, яв-
ляется довольно напряжен-
ным, но полностью обеспечи-
вает финансирование всех со-
циальных обязательств госу-
дарства. Расходы на социаль-
ную политику в следующем 
году вырастут по сравнению с 
2020 годом на 9,4%. Также 
обеспечивается реализация 
всех задач, поставленных пре-
зидентом, включая осущест-
вление выплат на детей в воз-
расте от 3 до 7 лет, организа-
цию бесплатного горячего пи-
тания школьникам младших 
классов и выделение денеж-
ных средств учителям за клас-
сное руководство.

Отмечу, что в ходе бюджет-
ного процесса мы активно ра-
ботали с правительством над 
поправками к главному фи-
нансовому документу страны. 
В частности, мы договорились, 
что на выравнивание бюджет-
ной обеспеченности регионов 
будет ежегодно направляться 
более 700 млрд рублей. В 2021 
году на поддержку занятости в 
наиболее пострадавших отра-
слях экономики заложен 421 
млрд рублей.

Еще одна важная тема для 
«Единой России» — льготная 
ипотека, средневзвешенная 
ставка по которой должна со-
ставлять не более 8%. Совмес-
тно с правительством мы ре-
шили, что на нее дополнитель-
но будет направлено 12,6 млрд 
рублей в 2021 году, 23,4 млрд 
рублей в 2022 году и еще око-
ло 20 млрд рублей в 2023 году.

Расходы на здравоохране-
ние не уменьшатся, а выра-
стут. В следующем году они со-
ставят 1 триллион 123 милли-
арда рублей, что на 13% боль-
ше, чем в 2020 году. Часть этих 
средств будет направлена на 
качественное улучшение пер-
вичного звена здравоохране-
ния: на строительство, ремонт 
и переоснащение фельдшер-
ско-акушерских пунктов и ла-
бораторий в малых городах и в 
сельской местности, на прио-
бретение автотранспорта для 
фельдшеров и амбулаторий, а 
также на модернизацию го-
родских и районных поликли-
ник и больниц. Ежегодно на 
эти цели будет выделяться 90 
млрд рублей. Более того, в 
2021 году на капитальный ре-
монт и строительство стацио-
наров инфекционного профи-
ля заложено почти 18 млрд ру-
блей и еще 2,7 млрд рублей — 
на обеспечение доступности 
лекарств и вакцинации для 
граждан.

Другим важнейшим прио-
ритетом для нас является по-
вышение качества жизни гра-
ждан на селе. В 2021 году на 
это будет направлено в общей 
сложности более 217 млрд ру-
блей. Например, на стимули-
рование жилищного строи-
тельства в сельской местности 
заложено почти 7 млрд ру-
блей, на строительство и ре-
конструкцию объектов питье-
вого водоснабжения — более 
6,5 млрд рублей. На создание и 
финансирование новых мест в 
сельских школах, в том числе 
на ликвидацию третьей сме-
ны, планируется направить 
почти 10 млрд рублей. При-
мерно столько же предполага-
ется выделить на создание до-
полнительных мест в сельских 
детсадах для детей от 1,5 до 3 
лет. На модернизацию детских 
школ искусств, находящихся в 
сельской местности, и на укре-
пление материально-техниче-
ской базы сельских домов 
культуры заложено 1,7 млрд 
рублей. А на создание и обнов-
ление инфраструктуры связи 
на селе — 3,7 млрд рублей. Ме-
дицинские работники, прие-
хавшие трудиться в сельские 
населенные пункты, получат 
компенсационные выплаты. 
На эти цели в бюджете предус-
мотрено 3,6 млрд рублей. Бо-
лее 2 млрд рублей выделяется 
на передвижные медицинские 
комплексы, которые будут 
оказывать помощь жителям 
сельских территорий. На объ-
екты капитального строитель-
ства на селе в рамках Феде-
ральной адресной инвестици-
онной программы направляет-
ся почти 25 млрд рублей. Бо-
лее того, мы зафиксировали в 
постановлении Госдумы при 
принятии бюджета в третьем 
чтении, что в случае появле-
ния дополнительных доходов 
они пойдут прежде всего на 
развитие сельских террито-
рий.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ЭКОЛОГИЯ Лесничества смогут восстанавливать 
леса по заказу бизнеса

Источник 
насаждения
Алексей Дуэль

К
омпании, вырубающие 
леса для своей деятель-
ности и обязанные вос-

становить их на той же площа-
ди, смогут привлекать для вы-
полнения этих работ лесничест-
ва. Такие нормы содержатся в 
законопроекте, который анон-
сировала вице-премьер Викто-
рия Абрамченко. По ее словам, 
документ уже проработан и мо-
жет быть рассмотрен Госдумой 
в весеннюю сессию.

«С принятием законопроек-
та представители бизнеса, не 
обладающие достаточными ре-
сурсами или компетенциями 
для проведения лесовосстанов-
ления, получат возможность за-
казать такие работы «под ключ» 
у региональных лесничеств, — 
отметила Абрамченко. — В пер-
вую очередь это касается лиц, в 
чьих интересах создаются раз-
личные инфраструктурные 

объекты в лесах. Например, не-
дропользователи смогут вы-
брать, создавать внутри компа-
ний ресурсы и компетенции для 
лесовосстановления или зака-
зать такую услугу у государст-
ва. Лесничества, со своей сторо-
ны, должны будут взять обяза-
тельства не только по восста-
новлению лесов по заказу пред-
принимателей, но и обеспечить 
контроль за эффективностью 
этих работ — с соответствую-
щим уходом за саженцами. Та-
кой механизм позитивно отра-
зится на экологии».

Федеральным проектом «Со-
хранение лесов», входящим в 
состав национального проекта 
«Экология», предусмотрено 
обеспечение баланса выбытия и 
воспроизводства лесов в соот-
ношении 100% к 2024 году, рас-
сказали в аппарате вице-пре-
мьера. По итогам 2019 года по-
казатель «Отношение площади 
лесовосстановления и лесораз-

ведения к площади вырублен-
ных и погибших лесных наса-
ждений» составил 80,7% (при 
плане 64,4%). Работы по лесо-
восстановлению в прошлом 
году выполнены на площади 1,1 
млн га (или 114,7% от планово-
го объема), в том числе аренда-
торами лесных участков — на 
площади 854,7 тысячи га.

Вице-премьер считает, что 
передача работ профессиона-
лам позволит повысить качест-
во лесовосстановления в стране 
и снизить издержки бизнеса.

Новый закон станет также ча-
стью мер, направленных на де-
криминализацию и развитие ле-
сного комплекса. Он входит в 
«дорожную карту», составлен-
ную для исполнения поручения 
президента, добавила Абрамчен-
ко. По ее словам, тем же докумен-
том лесничествам будет предо-
ставлена возможность использо-
вать лесные участки для созда-
ния лесных питомников и оказы-
вать профессиональные услуги 
по лесовосстановлению. Однов-
ременно срок обязательной вы-
садки деревьев вместо срублен-
ных будет увеличен с одного до 
трех лет. Но обязанность восста-
новить все, что было уничтоже-
но, у тех, кто использует леса для 
своей работы, останется, подчер-
кнула вице-премьер.

Ежегодно выбытие леса пре-
вышает его восстановление в 
среднем на 450 тысяч гектар, 
констатировала Абрамченко. 
Как следствие, на сегодняшний 
день в России необходимо до-
полнительно восстановить бо-
лее 35 млн гектаров выбывшего 
леса  Виктория Абрамченко: От новшества станет лучше и лесам, и компаниям.

Нерабочие 
предложения

Вот и опять появился 
законопроект, внесен-
ный фракцией ЛДПР. 

Аналогичный документ вно-
сился ею же и в конце прошло-
го года. Правда, сейчас появи-
лись некоторые нюансы. 

Сделать 31 декабря выход-
ным депутаты предлагают за 
счет 8 января. По мнению авто-
ров инициативы, новогодние 
каникулы должны длиться с 31 
декабря по 6 января. 

А 7 января — Рождество — и 
так официальный празднич-
ный день. При этом законода-
тельно закрепить 31 декабря в 
качестве нерабочего дня депу-
таты предложили с 2024 года, 
так как в 2022 и 2023 годах по-
следний день года выпадает на 
выходные, а в 2021 году его 
уже официально объявили не-
рабочим. 

Длинные новогодние празд-
ники — отдельная тема для ди-
скуссий. Их тоже с завидной 
регулярностью предлагают со-
кратить. Ведь для экономики 
довольно расточительно по 10 
дней ничего, по сути, не произ-
водить. 

Но, как отмечает проректор 
Финансового университета 
при правительстве РФ Алек-
сандр Сафонов, не стоит забы-
вать и о социальных аспектах. 

Новогодние праздники совпа-
дают со школьными каникула-
ми. 

«Лично для меня совмест-
ные каникулы родителей и де-
тей — это благо, — отмечает эк-
сперт. — Думаю, и многие рос-
сияне с этим согласятся.

Мы, начиная с 2004 года, 
стали задумываться о том, что 
главное в жизни — это семья! 
Если государство продолжает 
придерживаться этой правиль-

ной стратегии, то надо не спо-
рить о том, что экономике до-
рого обходятся новогодние ка-
никулы, а наполнить их смы-
слом». 

Тем более в уходящем тяже-
лом 2020 году у людей было 
много проблем и тревог, и нуж-
но дать им возможность просто 
немного перевести дух, побыть 
с близкими. В конце концов, 

отправиться на природу, чтобы 
укрепить иммунитет.

По данным опроса портала 
Rabota.ru, четверть россиян го-
товы пойти на переговоры с на-
чальством, попросив все-таки 
сделать 31 декабря нерабочим 
днем. 

Люди готовы отработать 
этот день в любой другой вы-
ходной. Так, 13% респондентов 
отметили, что хотели бы взять 
отпуск в этот день, а 8% — даже 

уйти на больничный 31 декаб-
ря. Еще 5% респондентов гото-
вы получить дополнительный 
выходной за счет сдачи донор-
ской крови.

Пока что, по данным опро-
са, 31 декабря будут трудиться 
полный день 33% россиян, еще 
31% граждан работать не бу-
дут, а 36% все еще ждут реше-
ния начальства.  

Трудиться 31 декабря в этом году — в офисе, на заводе или в удаленном режиме — будет почти треть россиян, еще треть ждет решения руководства.

1
Тем временем

Отдыхать или работать 31 декабря, регионы решают сами. Так, вчера 

этот день объявлен выходным в Камчатском крае. Ну а ранее на такой 

шаг пошли в Белгородской, Владимирской, Вологодской, Костромской, 

Курской, Мурманской, Орловской, Рязанской, Томской областях, а так-

же в республиках Крым, Чувашия, Татарстане и Ставропольском крае. 

Подготовил Андрей Мельников

КОНКУРС Сергей Кириенко 
оценил проекты «Цифрового 
прорыва»

Команда онлайн

Айсель Герейханова

Победители конкурса «Цифро-
вой прорыв» будут востребова-
ны на IT-рынке в России и в 
мире, заявил первый замглавы 
администрации президента РФ 
Сергей Кириенко.

Во вторник в Москве прошел 
гранд-финал конкурса. Сорок 
пять команд представили свои 
проекты топ-менеджерам кор-
пораций и руководителям феде-
ральных ведомств.

— Весь мир неожиданно ока-
зался в смешанном онлайн- и оф-
лайн-формате, в котором прохо-
дил в этом году конкурс «Цифро-
вой прорыв». И это означает, что 
IT-решения, современные ко-
манды, способные оперативно 
находить такие решения, во-
стребованы сегодня и везде в 
мире, и у нас в России как никог-
да. Это значит, что у вас есть пре-
красная возможность реализо-
вать свои знания, талант, быть 
успешными и быть крайне важ-
ными, полезными для своей 
страны и для каждого человека, 
который в ней живет, — заявил 
Сергей Кириенко.

Он отметил, что на те кейсы, 
которые участники конкурса ре-
шали за 48 часов, нередко уходят 
месяцы. «И не всегда при этом 
получается достигнуть таких ре-
зультатов. Я хочу поблагодарить 
разработчиков кейсов — для нас 
важно ставить на конкурсе не 
абстрактные и теоретические, 
но практические задачи, чтобы 
развивать навыки участников. А 
они очень востребованы», — под-
черкнул Кириенко.

Вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко напомнил, что цифро-
вая трансформация входит в чи-
сло национальных целей. «Она 
уже происходит — сервисы, в том 

числе государственные, все 
глубже проникают в нашу по-
вседневную жизнь. Но главное, о 
чем нужно помнить, что в центре 
любой цифровизации всегда 
должен быть человек, его инте-
ресы. Технологии должны делать 
его жизнь комфортнее, безопа-
снее и интереснее», — считает он.

Победители второго сезона 
конкурса разделили между со-
бой призовой фонд в 22,5 млн 
рублей. Среди них — разработчи-
ки проекта по внедрению элек-
тронной подписи в документоо-
борот, авторы приложения для 
изучающих иностранный язык.

Кириенко обратил внимание 
на проект цифрового помощни-
ка для формирования распоря-
жений и их контроля: задачу пе-
ред участниками конкурса по-
ставил «Росатом». «Задание ва-
шего голосового помощника за-
ключалось в том, чтобы начать 
полимеризацию плутония и об-
работку его на центрифугах (та-
кой пример использовали участ-
ники в презентации. — Прим. 
«РГ»). Я очень надеюсь, что этого 
делать никто не будет, а все 
остальное пусть будет реализо-
вано», — пошутил Кириенко, 
имея в виду опасность отдавать 
на откуп цифровым системам 
решение таких вопросов.

Всего в конкурсе соревнова-
лись 1462 команды, которые со-
здали 1222 цифровых решения, 
рассказал гендиректор АНО 
«Россия — страна возможно-
стей» Алексей Комиссаров. «На 
гранд-финале мы сосредоточи-
лись на формировании команд, 
которые будут работать в те-
сной связке с региональными 
органами исполнительной влас-
ти и создавать цифровое буду-
щее в федеральных округах», — 
отметил он.  

А К Ц Е Н Т

Примерно четверть россиян не хотят 
работать 31 декабря, а пять процентов 
готовы даже стать донорами крови, 
чтобы сделать этот день выходным
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ТРАНСПОРТ Реализация 
концепции РЖД ускорит 
развитие Петербурга 
и Ленобласти

Питер догоняет 
Москву

Павел Арсеньев

В Санкт-Петербурге в развитие транспортной инфра-
структуры планируют вложить значительные средства.  
Программа заработает в 2021 году.

Московская и Санкт-Петербургская агломерации 
продолжают активно развиваться, что требует своевре-
менного и стратегически выверенного развития тран-
спортной инфраструктуры, прежде всего железнодо-
рожной. Мировой опыт свидетельствует о том же.

Проблемами города на Неве являются пробки на до-
рогах и загруженность метро. Решить их может интегра-
ция ж/д сообщения в систему общественного транспор-
та. Так, строительство двух пассажирских полуколец 
предусмотрено концепцией РЖД по развитию петер-
бургского транспортного узла. Весной ее согласовал 
Смольный, а в сентябре расширен круг задач рабочей 
группы, занимающейся проектом. Постановление об 
этом подписал губернатор Александр Беглов.

«Также нами совместно с правительствами Санкт-
Петербурга и Ленинградской области сформирована 
Комплексная программа развития Санкт-Петербург-
ского железнодорожного узла и прилегающих террито-
рий, — сообщил замгендиректора ОАО «РЖД» Олег Тони. 
— Данной программой с учетом мероприятий концепции 
предусмотрено развитие прилегающей автодорожной 
инфраструктуры, строительство транспортно-переса-
дочных узлов и автодорожных путепроводов в местах 
пересечения с железной дорогой».

Главная задача — развитие внутригородских пасса-
жирских перевозок. К 2025 году планируется вывести из 
города транзитные грузовые потоки, идущие в близле-
жащие порты — Питер остается для России «окном в Ев-
ропу». Это положительно отразится и на экологической 
обстановке, что, по словам Олега Тони, важно для РЖД 
как социально от-
ветственной компа-
нии. К 2030 году по-
строят платформы и 
пересадки на метро,  
пустят электричку 
по маршрутам Ора-
ниенбаум — Пулково 
— Белоостров и Гат-
чина — Балтийская — Лигово — Волковская — Токсово. К 
слову, недавно Главгосэкспертиза РФ выдала положи-
тельное заключение на ПСД для строительства ж/д плат-
формы остановочного пункта «Новая Лахта» в Примор-
ском районе Питера. Ранее началось проектирование 
транспортно-пересадочного узла для Сертолово.

Движение будет тактовым, поезда будут ходить по 
расписанию, с небольшим интервалом. Горожане смогут 
планировать свой график, не боясь опозданий, станут 
мобильнее. Подобная концепция реализуется в Москве, 
где построены МЦК и МЦД: ж/д успешно интегрирована 
в систему общественного транспорта. Значительно воз-
рос пассажиропоток, сократилось время в пути, а поезд-
ки обходятся недорого. В Северной столице это еще 
предстоит сделать. Москва опережает Питер, но и ж/д си-
стемы этих агломераций отличаются. Столица развива-
ется «по окружности», и ее радиально-кольцевое движе-
ние позволило органично вписать городские электрич-
ки в общую инфраструктуру. В Санкт-Петербурге, по 
словам профессора Виталия Зенцова, много лет прора-
ботавшего зампредом горкомитета по градостроитель-
ству и архитектуре, иная ситуация сложилась историче-
ски — ж/д ветки упирались в тупики.

— В советское время ж/д транспортом в городе пере-
возилось 2—2,5 % пассажиров, хотя сеть была достаточ-
но протяженной, — рассказал Зенцов. — В сфере пасса-
жирских перевозок она использовалась неэффективно.

По его словам, над этим всерьез задумались в 1970-х, 
причем идею вынашивали энтузиасты. Официальные 
попытки перестроить сеть пришлись на 1980-е, когда во-
прос обсуждался на уровне руководства города и желез-
ной дороги. Ведущие специалисты подготовили проек-
тные решения. Предлагалось построить кольцо, но  от 
этой идеи отказались, а в 90-е проект отложили.

Концепция РЖД дает городу второй шанс на создание 
эффективной транспортной инфраструктуры. Много 
лет ресурсом повышения пассажиропотока считалось 
строительство автодорог, чем в Питере активно занима-
ются. Но глобально этим проблему не решить — появле-
ние новых дорог способствует росту числа автомобилей.

— Это такая бесконечная гонка, которая ведет в нику-
да жителей крупных городов, — говорит Владимир Ко-
сой, президент Центра экономики инфраструктуры. — 
Только общественный транспорт способен решить про-
блему. 

Новая концепция сводится к следующему: большую 
часть грузоперевозок уберут из центра города и перене-
сут в пригороды, где  находится вся портовая инфра-
структура. Это даст пространство и возможности для  
развития пассажирского транспорта по аналогии с МЦК 
и МЦД Московского узла.

— Строительство пассажирских веток решит несколь-
ко вопросов, — считает Владимир Косой. — Связав полу-
кольцами Ораниенбаум с Белоостровом и Гатчину с Все-
воложском, мы обеспечим быстроразвивающиеся при-
городы хорошей связью с центром агломерации.

Городская электричка будет заведена в промышлен-
ные зоны Санкт-Петербурга, что даст толчок их разви-
тию. Они будут создаваться как новые зоны расселения, 
причем ускоренными темпами. Планируемое увеличе-
ние количества поездов из Санкт-Петербурга в города-
спутники повысит интенсивность пассажиропотока и 
уровень доступности любой точки агломерации. Для 
ряда районов это жизненно важно. Так, в Пулково сейчас 
можно добраться только на автотранспорте. Электричка 
заметно улучшит жизнь горожан. 

Эти решения, по мнению Владимира Косого, эф-
фективны еще и потому, что переориентация желез-
ной дороги на пассажирские перевозки существенно 
дешевле, чем, допустим, прокладка глубоких линий 
метро. То есть это ко всему прочему еще и достаточно 
экономичная концепция по сравнению с альтернатив-
ными проектами.  

Большую часть 
грузоперевозок 
уберут из города

Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению Уч-
редительного съезда политической партии с предполагаемым наимено-
ванием Политическая партия «Новое время» уведомляет о намерении 
создать политическую партию с предполагаемым наименованием По-
литическая партия «Новое время» и о предоставлении 18.11.2020 года в 
министерство юстиции соответствующих документов, предусмотрен-
ных ст. 12 Федерального закона от 11.07.2001 г. № 95-ФЗ «О политичес-
ких партиях». Телефон уполномоченного лица организационного ко-
митета: +79272139938, Ведяшева Юлия Сергеевна.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии земельных участков,  
находящихся в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах особой 
экономической зоны технико-внедренческого типа на территории 

Саратовской области и не сданных в аренду
Перечень земельных участков (г. Балаково)

Кадастровый номер Площадь, м2

64:05:120301:178 535978,00
Контактная информация: АО «УК ОЭЗ «Исток», +7 (495) 465-86-47.
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ИНИЦИАТИВА Как изменится меню в российских театрах

Буфеты 
в новом прочтении

Ольга Игнатова,
Владислав Куликов 

В 
театральных буфетах 
станут ниже цены и 
вкуснее еда. Минкуль-
туры предлагает осво-
бодить культурные 
учреждения от прове-
дения аукционов при 
выборе арендаторов 
для кафе и рестора-

нов, которые работают для по-
сетителей театров, выставок, 
концертных залов и других 
культурных объектов. Законо-
проект рассмотрела правитель-
ственная комиссия по законо-
проектной деятельности. 

О том, что в «культурных» 
буфетах завышенные цены, го-
ворится не первый год. Чтобы 
сделать их более привлека-
тельными для посетителей, 
выдвигалось уже много иници-
атив. Один из самых актуаль-
ных вопросов — проведение 
торгов для выбора поставщи-
ков услуг общественного пита-
ния, которые сейчас по закону 

должны проводить театры и 
другие культурные учрежде-
ния. Как уточняется в поясни-
тельной записке, сейчас учре-
ждения культуры сдают поме-
щения организациям, которые 
на аукционах предложили са-
мую высокую цену. Качество 
услуг не учитывается и часто 
оставляет желать лучшего. 
Предприниматели же начина-
ют отбивать аренду за счет це-
новых накруток. Расчет стро-
ится на ожиданиях, что боль-
шинство зрителей все равно 
придут в антракте в буфет.

Подготовленная инициати-
ва позволит театрам влиять на 

цены и качество продукции в 
буфетах, говорит председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев. 
«Законопроект предлагает 
дать возможность государст-
венным и муниципальным уч-
реждениям культуры заклю-
чать без проведения торгов 
контракты с арендаторами для 
организации питания и тор-
говли сувенирами. Подобная 
норма снимет административ-
ную нагрузку с учреждений 
культуры и позволит положи-
тельно влиять на качество 
предлагаемых услуг», — счита-
ет он.  

Сейчас даже маленькая бутылка питьевой воды в театральном буфете обойдется в 300 рублей. 

А К Ц Е Н Т

Традиционно высокие цены 
в театральных буфетах 
абсолютно не гарантируют качество 
предлагаемых закусок и напитков

Полезная загрузка

Среди антивирусных 
с и с т е м  л и д е р  — 
Kaspersky, в офисном 

программном обеспечении — 
«Мой офис». Также на электрон-
ных устройствах будет установ-
лен сервис «Госуслуги» и пла-
тежная система «Мир».

Перечень российских аудио-
визуальных сервисов будет 
сформирован отдельно, поясни-
ли в министерстве. Реестр таких 
приложений ранее подготовил 
Роскомнадзор. В него предвари-
тельно вошли такие приложе-
ния, как Ivi, Megogo, Okko и 
проч. Они могут претендовать в 
следующем году на предуста-
новку.

Согласно постановлению 
правительства, описывающему 
правила предустановки, будет 
три способа сделать это — за-
грузка в полном объеме на 
жесткий диск, размещение ико-
нок для скачивания и загрузка 
программ при покупке устрой-
ства. Пользователи всегда смо-
гут установить программы ана-
логичных категорий по собст-
венному выбору, уточнили в 
минцифре. Перечень программ 
для предустановки будет еже-
годно обновляться и утвер-
ждаться правительством до 1 
августа.

Закон о предустановке рос-
сийского софта на электронные 
устройства, продаваемые в Рос-
сии, принят в конце прошлого 
года и нацелен на создание рав-
ных условий для российских и 
зарубежных разработчиков. 
Сейчас по умолчанию установ-
лены практически одни ино-
странные программы, что со-
здает дискриминационные ус-
ловия для разработчиков.

Согласно действующей вер-
сии закона, требования будут 
обязательны для продающихся 
в России смартфонов, планше-
тов, компьютеров и Smart TV, 
которые были произведены по-
сле 1 января 2021 года. Но, как 
рассказал глава ассоциации 
«Руссофт» Валентин Макаров, 
минцифры готовит перенос 
сроков вступления закона в 
силу на 1 апреля 2021 года. Об 
этом, по словам Макарова, зая-
вил на последнем заседании эк-
спертной комиссии из руково-
дителей отраслевых ассоциа-
ций замглавы минцифры Мак-
сим Паршин. Такие поправки 
вынесены на второе чтение в 
Госдуме, подтвердили в комите-
те ГД по экономической поли-
тике.  

ЭКСПОРТ Китай предъявил новые требования 
к российским рыбакам 

Первое минтайское 
предупреждение
Татьяна Карабут

В 
этом году рыбаки стол-
кнулись со сложностями 
при экспорте продукции в  

Китай. Власти КНР находили 
следы коронавируса на россий-
ской рыбе и теперь усиливают 
профилактические меры.

Китайская сторона предло-
жила внести изменения в вет-
сертификат для сопровождения 
рыбопродукции, сообщили в 
Россельхознадзоре. Однако в 
ведомстве считают, что в усло-
виях сложной эпидемиологиче-
ской обстановки такое предло-
жение «нуждается в обсужде-
нии», и предложили ограни-

читься приложением к ветсер-
тификату. Ранее КНР потребова-
ла, чтобы до конца года Россия 
перепроверила все свои суда и 
предприятия, экспортирующие 
продукцию в Китай. По мнению 
Россельхознадзора, с учетом 
большого количества судов за-
вершить переаттестацию до 
конца года будет сложно. 

Следы коронавируса были 
обнаружены на рыбной продук-
ции, поставленной в Китай в на-
чале ноября. Тогда Россельхоз-
надзор провел расследование и 
пришел к выводу, что вирус мог 
быть занесен в ходе промежу-
точной выгрузки на территории 
ЕС.  «Подобную информацию 

мы получали только от компе-
тентного ведомства Китая», — 
уточнили «РГ» в ведомстве. Рос-
сельхознадзор руководствуется 
рекомендациями Всемирной 
организации здравоохранения 
(ВОЗ), Продовольственной и 
сельскохозяйственной органи-
зации ООН (ФАО) и Междуна-
родного эпизоотического бюро 
(МЭБ), которые не видят осно-
ваний считать, что продукты 
питания играют какую-то роль 
в распространении вируса. Так, 
ФАО заявляет, что сейчас фак-
тические данные, свидетельст-
вующие о возможности зараже-
ния COVID-19 через продукты 
питания, отсутствуют. Корона-
вирусы не способны реплици-
роваться и сохранять жизнеспо-
собность на пищевой упаковке. 

По данным Всероссийской 
ассоциации рыбохозяйствен-
ных предприятий, предприни-
мателей и экспортёров (ВАР-
ПЭ), в Китай направляется 61% 
российского экспорта водных 
биоресурсов. «Рыбопромыш-
ленные предприятия выполня-
ют необходимые профилакти-
ческие нормы по COVID-19, эта 
информация уже предоставля-
ется Главному таможенному 
управлению Китая при осу-
ществлении экспортных поста-
вок российской рыбопродук-
ции. Никаких затруднений в 
связи с требованием ГТУ Китая 
не возникнет», — уверен прези-
дент ВАРПЭ Герман Зверев. 

1

В 2021 году на электронные устрой-
ства установят российское ПО.

Через рыбу или другие продукты питания заразиться COVID-19 невозможно.

КСТАТИ

СКОЛЬКО СТОИТ ПЕРЕКУСИТЬ 
В КАФЕ СТОЛИЧНЫХ ТЕАТРОВ
Самые «большие» цены в самом Большом театре страны. Согласно 

меню театра, бокал российского шампанского стоит примерно 500 руб., 

то есть на сто рублей дороже, чем вся бутылка в любом супермаркете го-

рода. На закуску предлагают тарталетку с черной икрой стоимостью 1,8 

тыс. руб. Но голодным не останешься, даже если не хочешь платить за 

такую роскошь. Бутерброд  с колбасой обойдется в 180 руб, а самый до-

рогой —  с осетриной — 400. В других театрах цены скромнее.

В буфете популярного сейчас Театра Наций бокал красного вина стоит 

350 руб., как и чашка кофе,  чай — 150 рублей. Сэндвич-клер с лососем 

весом 30 граммов стоит 200 руб., такой же бутерброд с колбасой — 120 

руб. Десерты здесь почти все мини, весом не более 20—30 граммов, но 

зато и стоят недорого: пирожное «Эклер» на один зубок  обойдется в 

100 руб.. Конфета трюфель с лесным орехом — 80 руб.  

В буфете Малого театра трехсотграммовая бутылка питьевой воды «Бон 

Аква» — 200,  такая же цена у чашки капучино или американо. Бутерброд 

с икрой обойдется в 400 руб., с семгой — 250,  с колбасой и окороком по 

200. Кусочек торта «Медовый», «Морковный» и прочие по 350 руб. 

Более демократичен буфет театра им. Вахтангова: бутылка  воды —120. 

Бутерброд с копченой колбасой — 150 руб, а десерт «Тирамису» — 250.

К слову, в детских театрах цены похожие. 

Подготовила Ирина Огилько

ПРАВО 
Верховный суд 
России  
разъяснит, 
как применять 
законы 
в период 
пандемии

ДОЛГ 
ПРОЩАЕТСЯ
Владислав Куликов

Верховный суд России готовит 
новые большие разъяснения, 
как применять законы, приня-
тые во время пандемии. Как со-
общил председатель Верховно-
го суда России Вячеслав Лебе-
дев, во все суды страны направ-
лены  запросы о том, какие на 
практике возникают проблемы. 

«Я направил обращение во 
все суды РФ о том, чтобы в Вер-
ховный суд РФ были представ-
лены вновь возникающие во-
просы о применении законода-
тельства и мер по противодей-
ствию пандемии с учетом тех 
нормативных правовых актов, 
которые были приняты после 
апреля текущего года», — заявил 
Вячеслав Лебедев в ходе пленар-
ного заседания Совета судей 
России.

Напомним, в конце апреля 
Верховным судом России уже 
были приняты два больших об-
зора по применению мер по 
противодействию новой коро-
навирусной инфекции. Как со-
общил Вячеслав Лебедев, разъя-
снения Верховного суда России 
были учтены судами при рас-
смотрении более 120 тысяч дел 
и материалов.

«Важное социальное значе-
ние имеют положения о восста-
новлении процессуальных сро-
ков, пропущенных в связи с 
пандемией, освобождении гра-
жданина от ответственности по 
кредитным обязательствам при 
отсутствии у него денежных 
средств, вызванном обстоя-
тельствами непреодолимой 
силы, возможности уменьше-
ния неустойки по кредитному 
договору при ее несоразмерно-
сти последствиям нарушения 
обязательств», — пояснил он.

За девять месяцев этого года 
количество гражданских дел о 
взыскании с граждан кредитной 
задолженности выросло на 28 
процентов. В абсолютных циф-
рах прибавка составила 1 мил-
лион 300 тысяч дел.  Принципи-
альная позиция Верховного 
суда России: должники вправе 
требовать снижения явно нес-
праведливых неустоек, когда 
просрочка не так страшна, как 
штраф за нее. 

При этом, по общему прави-
лу, отсутствие у должника необ-
ходимых средств не является 
основанием для освобождения 
от ответственности за неиспол-
нение обязательств. Проще го-
воря, все равно придется отда-
вать и долг, и платить неустойку.

Однако, как не раз подчерки-
вал Вячеслав Лебедев, если фи-
нансовые проблемы граждани-
на связаны с введением ограни-
чительных мер, то отсутствие у 
гражданина-заемщика денеж-
ных средств как раз может быть 
признано обстоятельством не-
преодолимой силы и основани-
ем для освобождения от ответ-
ственности. Но в каждом случае 
надо разбираться отдельно.

«В период пандемии повы-
шенное внимание уделяется со-
хранению социальной направ-
ленности правосудия, — заявил 
Вячеслав Лебедев. — За 11 меся-
цев этого года в гражданском 
судопроизводстве удовлетворе-
ны 42 процента требований о 
восстановлении на работе, 98 
процентов  требований об опла-
те труда, 88 процентов требова-
ний о защите пенсионных прав 
граждан, 83 процента требова-
ний о защите прав потребите-
лей и 93 процента требований о 
возмещении вреда, причинен-
ного жизни и здоровью».

Еще одна новость: Совет су-
дей РФ принял решение перене-
сти проведение Х Съезда судей 
на один год из-за пандемии. 
Председатель Совета судей РФ 
Виктор Момотов назвал это ре-
шение историческим - предыду-
щие девять съездов судей, не-
смотря на трудности, всегда 
проводились в установленные 
сроки. Десятый съезд планиро-
валось провести в декабре этого 
года. Теперь юбилейный съезд 
перенесен на ноябрь-декабрь 
2021 года.  
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— Какую рыбу россияне 
недооценивают, и много ли 
на прилавках контрафакта
rg.ru/art/1971299

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ЦЕНА ВТОРОЙ ВОЛНЫ, 
КОТОРУЮ МЫ ВЫБИРАЕМ
Осенью в России резко подскочила смертность. В сен-
тябре примерно на четверть выше, чем в 2019 году. В 
октябре—ноябре  — рост на 40—90%. Вот строки из реги-
ональных новостей. «По данным ЗАГСа Новосибир-
ской области в ноябре в регионе зарегистрировано 
смертей в 1,9 раза больше аналогичного периода 
прошлого года». «По данным ЗАГСа в Калининград-
ской области было зарегистрировано фактов смерти 
на 43% больше, чем в ноябре 2019 года». В Ноябрьске 
(ЯНАО) смертность в ноябре превышает 2019 год в 2,6 
раза. В Москве в октябре смертность была на 30% 
выше прошлогодней, в Петербурге — на 37%. За 2020 
год можем потерять на 150—200 тыс. человеческих 
жизней больше, чем ждала статистика. 

Кто уходит прежде всего? Старшее поколение. В Ев-
ропе, после глубоких локдаунов весной, произошел пе-
реход к «управляемой пандемии». Экономику — не за-
крываем, а  пандемию удерживаем на таком уровне, что-
бы не наступил коллапс в госпиталях. Волна выше — вво-
дим ограничения, ниже — сразу снимаем их, а потом сно-
ва вводим. И далее — 
по кругу. Ждем вак-
цинации. А так — 
каждый пусть реша-
ет сам, как себя ве-
сти. Заболеете — бу-
дем лечить. 

Тот же подход и у 
нас. Никто уже не 
пытается пандемию 
«задушить». И тогда 
проясняется челове-
ческий смысл про-
исходящего. Мы 
жертвуем старшим 
поколением. Жер-
твуем теми, кто сла-
бее и болен. Мы при-
носим их в жертву, 
ибо те, кто юн и свеж, особенно не заморачиваются, про-
должая вести свое радостное существование — вместе, 
воедино, свободно соединяя свои дыхания. Никто не хо-
чет жертвовать своим временем. Никто не хочет посту-
паться своими желаниями. Когда говорится «никто» — 
речь о поколениях, в которых, конечно, есть люди со-
страдательные, сами накладывающие на себя путы. Но 
кажется, что вопрос «Кому я невольно мог принести 
боль и смерть?» в обществе не стоит.  Это новая «этика». 
Выбросим старших, не мешайте нам жить. Вот текст 
юной женщины: «Показатель смертности от коронави-
руса составляет около 1,5%. Эгоизм — это класть жизни 
98,5% на алтарь выживания 1,5% слабых, которых в 
принципе может убить любая инфекция, в силу возраста 
или общих проблем со здоровьем. Эгоизм — это ожидать, 
что молодое поколение, которому только предстоит по-
знать жизнь, согласится отказаться от нее ради тех, в 
чьей жизни все уже было. Боящиеся пусть остаются дома 
и, если угодно, ходят в защитных костюмах, а не стоят на 
пути у остальных, кому нужно нормально учиться, нор-
мально работать, строить личную жизнь (у многих лю-
дей она до сих пор парализована глупейшим закрытием 
границ)… Остается надеяться, что когда истерия закон-
чится, те, кто тотальным контролем и абсурдными огра-
ничениями сломали нам 2020 год, понесут строгое и 
очень жестокое наказание».

Этика пренебрежения — один из моторов массового 
поведения. К новому году в России  будет пройден рубеж 
в 3 млн человек заболевших. И каждый понимает, что нас 
и в 2021 году ждут многие тысячи жертв, «экономиче-
ских жертв», людей, сегодня еще свободно дышащих на 
этой земле. Абсолютное большинство из них — старше 
60. Что делать, куда деваться! Если никто ничем не готов 
поступиться, если невозможно в России на 2—3 недели 
прервать связи (оставив только базовую инфраструкту-
ру и непрерывные 
производства), то 
нужно хотя бы сде-
лать все, чтобы люди 
проходили свою бо-
лезнь, свою «рус-
скую рулетку» в че-
ловеческих услови-
ях. Сегодня медици-
на пандемии — фрон-
товая. Особенно за 
пределами Москов-
ского региона, там, 
где ресурсов гораздо 
меньше. Отбор, от-
сев, сортировка, ми-
нимум ресурсов, кто 
сам справился, тот молодец, лечим по максимуму того, 
кто выше на общественной лестнице, и еще того, кто 
обладает больше шансами выжить. В госпиталь не берем 
до последнего.

Вторая волна пандемии длится три месяца. За это 
время в Великую Отечественную, в проклятом 1941 
году, на восток переправили миллионы людей и миллио-
ны тонн грузов. Беспримерный маневр 1941 г. стал осно-
ванием победы. Через 80 лет, в 2021 году нам нужен но-
вый маневр. Деньги для него есть. В резервах государст-
ва — сотни миллиардов долларов. Они не снизились в 
2020 году. Наш денежный запас на «черный день»  запол-
нен до краев. Есть все возможности срочными закупка-
ми решить, хотя бы частично, материальные проблемы, 
вызванные «оптимизацией медицины». В 2014—2018 го-
дах госрасходы на здравоохранение в реальном измере-
нии были заморожены. Мы занимаем 96-е место в мире 
по доле расходов на здравоохранение в ВВП (2017, Все-
мирный банк).  Вот простые расчеты. Чтобы довести в 
России число компьютерных томографов до среднеми-
ровых норм на 1 млн человек (Испания), нужно закупить 
их еще примерно 1000 шт. То же самое — по аппаратам 
МРТ, примерно 1000 шт. По оценке, для этой «сделки 
века» нужно 35—50 млрд руб. Врачи перегружены, им 
нужны «колеса», чтобы успеть на вызовы. В России 4000 
крупных муниципальных образований (без сельских по-
селений). Закупка по 5 медицинских автомобилей и 
«скорых» для них — это примерно 12 млрд руб. Обустро-
ить все это хозяйство (стены, ремонт, инфраструктура, 
кадры, обучение) — пусть еще 10—13 млрд руб. Итого — 
эта крупнейшая операция, нуждающаяся, конечно, в 
«центре управления полетами» из Москвы, будет стоить 
всем нам 60—75 млрд руб.  Это много? Гораздо меньше 
1% Фонда национального благосостояния. Есть ошибки 
в расчетах? Что-то предложено не так? Тогда давайте 
спланируем большую фронтовую, срочную операцию 
для российской системы здравоохранения стоимостью в 
несколько сот миллиардов рублей (несколько процентов 
от ФНБ), чтобы после пандемии она очнулась совсем 
другой — капитальной во всех городах и весях, без время-
нок, готовой встретить любую опасность для всех нас.  

Есть все возмож-
ности срочными 
закупками решить, 
хотя бы частично, 
материальные 
проблемы, вызван-
ные «оптимиза-
цией медицины»

«Фронтовая»
операция помощи 
медикам будет 
стоить несколько 
сот миллиардов 
рублей, но многих 
спасет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

За 11 месяцев суда-
ми удовлетворены 
42 процента требо-
ваний о восстанов-
лении граждан 
на работе
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Неприкасаемых не будет
Надо понимать еще то, 
что прокуроры явля-
ются хотя и централь-

ным, но далеко не единствен-
ным субъектом противодейст-
вия коррупционным проявле-
ниям. 

Система противодействия 
коррупции многогранна. В ней 
задействовано огромное число 
участников. В этой сложной ие-
рархии прокуратура выступа-
ет и как координатор антикор-
рупционной деятельности, над-
зорный орган, следящий за точ-
ной реализацией антикорруп-
ционного законодательства, и 
как орган, непосредственно 
выявляющий и пресекающий 
коррупционные проявления. 
Ну и, конечно, здесь я не могу 
не указать на свою бескомпро-
миссную позицию, когда речь 
заходит о фактах коррупции в 
прокурорских рядах. Неприка-
саемых здесь нет и быть не мо-
жет. В подобных случаях право-
вые и кадровые решения при-
нимаются мною оперативно и 
жестко.

Заначка в облаках
Со следующего года госслужа-
щие должны будут деклариро-
вать не только свои обычные 
доходы, но и то, что у них на-
коплено в биткоинах и других 
виртуальных валютах. Как 
прокуроры будут отслежи-
вать спрятанные виртуаль-
ные накопления? 

ИГОРЬ КРАСНОВ: Начать хочу с того, 
что Россия стоит в ряду первых 
государств, где законодательно 
урегулированы вопросы, свя-
занные с выпуском, учетом и об-
ращением финансовых активов 
и цифровой валюты. И сделано 
это было при активном участии 
Генеральной прокуратуры. 

Новая процедура проверки 
имущественного состояния 
должностных лиц будет запу-
щена с началом действия зако-
на о цифровых активах и крип-
товалюте, положения которого 
вступают в силу с началом но-
вого года и вводят в российское 
правовое поле названные объ-
екты прав, создаваемые с ис-
пользованием цифровых техно-
логий. Соответственно, появля-
ется новый вид денежных тре-
бований, которые, хотя и не яв-
ляются денежной единицей 
Российской Федерации, пред-
ставляют (в силу вовлеченно-
сти в гражданский оборот) 
определенную ценность и мо-
гут рассматриваться как объ-
ект имущественных прав. Сле-
довательно, они должны отра-
жаться в справке о доходах гос-
служащего. Логично, что в це-
лях противодействия корруп-
ции законодателем в акты, ре-
гулирующие подотчетность, 
внесены корреспондирующие 
изменения, а обозначенные 
права признаны имуществом. 

Виртуальная валюта, как и 
традиционная — денежная — мо-
жет быть выведена «в тень». В 
этом смысле разницы в трудно-
стях поиска «серой» наличности 
и, как вы выразились, спрятан-
ных биткоинов в целом не усма-
тривается — и то и другое не заре-
гистрировано через норматив-
ные инструменты, позволяющие 
отслеживать законность источ-
ника средств. В связи с этим пои-
ски ведутся преимущественно с 
использованием возможностей 
оперативных служб и органов 
финансовой разведки. 

Есть и нюанс, который будет 
иметь важное значение для же-
лающих скрыть доходы в вирту-
альном мире. Требования обла-
дателей цифровой валюты под-
лежат судебной защите только 
при условии информирования о 
наличии таковой и соответствия 
совершенных сделок с ней рос-
сийскому законодательству о 
налогах и сборах.

Счет  — на миллиарды
Можно ли оценить общий 
ущерб от коррупции за год? 

ИГОРЬ КРАСНОВ: Прежде всего, мне 
хотелось бы подчеркнуть, что 
коррупционные деяния отлича-
ются повышенной латентно-
стью, так как обычно они выгод-
ны всем их участникам. Этим во 
многом обусловлена и относи-
тельная сложность их выявле-
ния. Поэтому точную сумму 
установить весьма непросто. 

Для понимания уровня види-
мого ущерба, попавшего в поле 
нашего зрения, назову сумму по 
уголовным делам, которая за 9 
месяцев этого года составляет 
45,4 млрд рублей. Для сравнения, 
по итогам 2019 года — эта сумма 
была в размере около 55,1 млрд 
рублей, что составило 8,8 про-

цента от суммы ущерба, причи-
ненного всеми видами престу-
плений в стране. 

При этом надо иметь в виду и 
то, что не весь ущерб взыскивает-
ся в уголовном судопроизводст-
ве. В рамках гражданского и ар-
битражного судопроизводства 
прокурорами предъявлено исков 
на сумму более 6,6 млрд рублей — 
и это по состоянию только на ок-
тябрь 2020 года. К слову, данный 
показатель значительно вырос по 
сравнению с прошлым годом, 
когда за аналогичный период он 
составлял 2,8 млрд рублей. 

И все-таки, уровень коррупции 
в стране растет или, наобо-
рот, падает? 

ИГОРЬ КРАСНОВ: Говоря о выявлен-
ных коррупционных преступле-
ниях, отмечу, что на протяжении 
последних лет их число практи-
чески не меняется и колеблется 
в пределах тридцати тысяч. Вот и 
на 1 октября текущего года пока-
затель был зафиксирован на от-
метке 26 311 преступлений, что 
говорит о примерно сохраняю-
щемся уровне коррупционной 
преступности. Вместе с тем с 
учетом высокой латентности на-
званного вида правонарушений 
приведенные цифры больше 
свидетельствуют о том, насколь-
ко активно органы правоохраны 
противостоят взяточничеству, 
злоупотреблениям должностны-
ми полномочиями, мошенниче-
ству госслужащих и так далее. 

И вот здесь я бы сказал, что 
наша задача состоит в том, что-
бы не столько ужесточить ответ-
ственность, сколько укоренить в 
сознании коррупционеров 
мысль о ее неотвратимости. 

Чиновник под колпаком
Еще одна коррупционноемкая 
тема — доходы и расходы чи-
новников, и, судя по всему, про-
куроры имеют тут полный 
карт-бланш, как говорится, 
«копать по полной».

ИГОРЬ КРАСНОВ: Применительно к 
органам прокуратуры отмечу, 
что наделение их полномочиями 
по осуществлению контроля за 
расходами в отношении дол-
жностных лиц является совре-
менным трендом развития зако-
нодательства о противодействии 
коррупции, что еще раз подчер-
кивает нашу координирующую 
роль в борьбе с этим злом. 

Работа органов прокуратуры 
по контролю за доходами и рас-
ходами ведется интенсивно и 
бескомпромиссно. На конец тре-
тьего квартала 2020 года в этой 
сфере выявлено почти 1,4 тыся-
чи нарушений закона, принесе-
но свыше 400 протестов на неза-
конные правовые акты и при-
мерно столько же представле-
ний, по результатам рассмотре-
ния которых к дисциплинарной 
ответственности привлечено бо-
лее 200 должностных лиц. 

И, конечно, один из ключе-
вых для нас моментов — реальное 
взыскание нетрудовых доходов, 
которое наиболее эффективно 
приземляет нерадивых чинов-
ников.

Это миллионы, десятки мил-
лионов или сотни миллионов 
рублей?  

ИГОРЬ КРАСНОВ: Десятки, только не 
миллионов, а миллиардов рублей.  
За 9 месяцев этого года нами ини-
циировано 260 процедур контр-
оля за расходами, получено 25 
материалов для обращения в суд, 
по итогам рассмотрения которых 
в суды направлено 40 исков на 
сумму почти 39 млрд рублей. К 
концу отчетного периода судами 
уже было удовлетворено 21 заяв-
ление прокуроров на сумму 3,2 
млрд рублей. И суды продолжают 
удовлетворять требования про-
куроров в этой сфере. 

Как пример, 18 ноября судом 
в полном объеме удовлетворено 
исковое заявление Генпрокура-
туры об обращении в доход госу-
дарства имущества бывшего гла-
вы Республики Марий Эл Леони-
да Маркелова и подконтрольной 
ему организации. Речь идет о 
строящемся в Йошкар-Оле зда-
нии игрового развлекательного 
центра площадью более 17 ты-
сяч кв. м, стоимостью свыше 111 
млн рублей. В отношении этого 
имущества не представлено све-
дений, подтверждающих его 
приобретение на законные дохо-
ды. Ранее решениями судов в 
полном объеме были также удов-
летворены иски Генпрокурату-
ры к Маркелову и 12 соответчи-
кам о взыскании в государствен-
ную казну имущества стоимо-
стью 2,7 млрд рублей, приобре-
тенного в нарушение антикор-
рупционного законодательства. 

В ноябре вступило в закон-
ную силу решение суда, в соот-
ветствии с которым удовлетво-
рен иск прокурора Республики 
Башкортостан об обращении в 
доход государства имущества 
бывшего депутата муниципаль-
ного уровня — дорогостоящего 
автомобиля и трех квартир в 
элитных домах Уфы на общую 
сумму более 18 млн рублей. При 
этом у представителя власти от-
сутствовали достаточные для 
приобретения указанного иму-
щества доходы. 

Я привожу вам отдельные 
примеры, которых немало, и мы 
однозначно будем наращивать 
темпы работы по исполнению 
требований антикоррупционно-
го законодательства. 

Все вернуть до копейки
В этом году суды по искам Ген-
прокуратуры взыскали рекор-
дные суммы возмещения ущер-
ба с бывших чиновников-кор-
рупционеров. Но все ли эти 
миллионы и миллиарды ре-
ально удается вернуть в казну? 

ИГОРЬ КРАСНОВ: Вы задаете очень 
правильный вопрос. Действи-
тельно, существует большой 
разрыв между суммой удовлет-
воренных судами исков проку-
роров и средствами, реально по-
ступающими в казну. 

На это мной было обращено 
внимание практически с самого 
начала работы в должности Гене-
рального прокурора. 

Только за последние полтора 
года прокурорами в целях взы-
скания ущерба от коррупции в 
рамках уголовного, гражданско-
го и арбитражного судопроиз-
водства предъявлено более 2,7 
тыс. исковых заявлений на об-
щую сумму свыше 35 млрд ру-
блей. Однако лишь треть этой 
суммы поступила в бюджет — 9,4 
млрд рублей. 

За совершение всех админи-
стративных правонарушений 
коррупционной направленно-
сти в этот же период наложено 
штрафов на общую сумму 1,2 
млрд рублей, из которых взыска-
на только половина — 639 млн 
рублей. 

Именно поэтому в июле теку-
щего года на коллегии Генпроку-
ратуры мною перед прокурора-
ми поставлена четкая задача до-
биваться своевременного и пол-
ного возмещения ущерба, при-
чиненного актами коррупции. 
Усилия должны быть сосредото-
чены на максимально действен-
ном надзоре за соблюдением су-
дебными приставами-исполни-
телями законодательства при 
исполнении соответствующих 
судебных решений. 

Да и вообще — в целом — до-
стижение существенных резуль-
татов видится в комплексном 
подходе, в планомерной слажен-
ной работе различных органов. 

В этой связи моим распоря-
жением в Генеральной прокура-
туре создана рабочая группа по 
обеспечению исполнения судеб-
ных решений о денежных и иму-
щественных взысканиях, свя-
занных с актами коррупции. 

Помимо этого, вопросы воз-
мещения ущерба от коррупци-
онных преступлений, обеспече-
ния реального поступления в 
бюджет присуждаемых судом 
сумм по искам, штрафов по ад-
министративным правонаруше-
ниям и преступлениям — вынесе-
ны на обсуждение на Координа-
ционном совещании руководи-
телей правоохранительных ор-
ганов, в том числе в рамках вы-
полнения Национального плана 
противодействия коррупции на 
2018—2020 годы. Итоговые доку-
менты совещания ориентируют 
не только прокуроров, но и опе-
ративно-следственные подра-
зделения правоохранительных 
органов на достижение конкрет-
ных результатов в этой сфере. 
Спрос за реализацию этих пору-
чений начнется уже в следую-
щем году. 

А как обстоят дела с возвраще-
нием преступных коррупцион-
ных доходов из-за границы? 

ИГОРЬ КРАСНОВ: К настоящему мо-
менту по российским запросам 
наложены ограничительные 
меры на денежные средства, на-
ходящиеся на счетах в иностран-
ных кредитных организациях, 
на сумму более 350 млн долла-
ров США. Арестовано 18 объек-

тов недвижимости. Работа по об-
наружению и блокировке такого 
имущества проводится доста-
точно интенсивно. Только в пер-
вом полугодии в иностранные 
государства направлено 65 соот-
ветствующих запросов о право-
вой помощи. 

Но наша основная цель, без-
условно, добиваться реального 
возврата похищенных активов в 
Россию. Именно поэтому в теку-
щем году этой работе придан до-
полнительный импульс. В авгу-
сте мною подписано указание, в 
котором детально регламенти-
рован алгоритм действий орга-
нов прокуратуры по возврату в 
страну имущества преступного 
происхождения. Кроме того, со-
здана профильная межведомст-
венная рабочая группа. Она зай-
мется координацией работы фе-
деральных государственных ор-
ганов в этой сфере, формирова-

нием единой позиции по кон-
кретным делам, сбором анали-
тики, включая изучение ино-
странного опыта. 

Однако трудности для взы-
скания выведенных активов не 
могут быть преодолены исклю-
чительно нашими внутригосу-
дарственными усилиями. Имен-
но поэтому огромная работа ве-
дется на уровне международных 
организаций, поскольку про-
блема противодействия пре-
ступным капиталам давно прио-
брела транснациональный ха-
рактер. 

Не останавливается и работа 
по уголовным делам о хищениях 
и отмывании преступных дохо-
дов. В частности, в настоящее 
время Генпрокуратура осу-
ществляет взаимодействие с 
к о м п ете н т н ы м и  о р га н а м и 
Швейцарии, Франции и других 
государств в целях исполнения 
запросов о конфискации акти-
вов, ранее арестованных на их 
территории по нашим запросам. 

Кто дал, тот  и попался
Если вернуться к нашим сугубо 
внутренним делам, то вот, 
например, взятки у нас сейчас 
больше стали брать или, нао-
борот, давать? И насколько 
они выросли? 

ИГОРЬ КРАСНОВ: Фактов получения 
взяток в этом — как, собственно, 
и в прошлом году — регистриру-
ется больше, чем случаев, когда 
к ответственности привлекается 
взяткодатель. За прошедшие 9 
месяцев этого года выявлено по-
чти 3,5 тысячи преступлений о 
получении взяток и около 3 ты-
сяч — о даче взяток. 

Иная ситуация складывается 
по мелкому взяточничеству. Ко-
личество выявленных фактов 
дачи таких взяток в этом году не-
значительно увеличилось, со-
ставив почти 2,8 тысячи. Эта 
цифра в два раза превышает чи-
сло фактов получения мелких 

взяток, которые сократились до 
1,4 тысячи. 

Мы пытаемся поддерживать 
баланс в распределении работы 
по выявлению этих преступле-
ний, чтобы в фокусе внимания 
правоохранителей находились в 
первую очередь получатели взя-
ток, особенно когда их посяга-
тельства сопряжены с вымога-
тельством и нарушением прав 
граждан. Вместе с тем нельзя не-
дооценивать и среду, подпитыва-
ющую взяткополучателей, обра-
зуемую так называемыми «про-
сящими порешать вопросы». 

Как вы считаете, насколько 
возможно уйти от так назы-
ваемого  бытового взяточниче-
ства или это уже у народа в 
крови? 

ИГОРЬ КРАСНОВ: Начну с того, что я 
бы ни в коем случае не вешал по-
добные ярлыки на россиян. 

Ну и, говоря предметно, под-
черкну: необходимо продолжать 
реализацию комплекса мер по 
ликвидации причин и условий, 
способствующих бытовой кор-
рупции. Это, прежде всего, повы-
шение уровня жизни населения, 
на чем и сосредоточено сейчас 
государство. Кроме того, речь 
идет и об активном внедрении 
современных технологий при 

общении граждан и государства 
— например, электронные госу-
слуги, которые максимально со-
кращают необходимость лично-
го общения и соответственно 
уменьшают наличие коррупцио-
генных факторов. 

Свою лепту в этот процесс 
вносят и прокуроры, которые 
осуществляют антикоррупцион-
ную экспертизу нормативных 
правовых актов и их проектов. 

Казалось бы, причем тут ан-
тикоррупционная экспертиза 
и обычные граждане, которые 
о ней даже представления не 
имеют?

ИГОРЬ КРАСНОВ: На самом деле ра-
бота эта очень важна. Она позво-
ляет выявлять в правовой базе 
коррупциогенные факторы, спо-
собствующие воспроизводству 
коррупционных проявлений. 
Подобные факторы могут выра-
жаться в отсутствии сроков рас-
смотрения соответствующих во-
просов, четких исчерпывающих 
критериев для принятия реше-
ний, недостаточной регламента-
ции процедуры их принятия, оп-
ределения компетенции чинов-
ников с использованием форму-
лировок «может», «вправе» и 
так далее. 

Чтобы представить объемы 
этой деятельности, приведу не-
которые цифры. За неполный 
2020 год прокурорами изучено 
более 1,3 млн нормативных пра-
вовых актов и их проектов, в ко-
торых выявлено свыше 70 тысяч 
коррупциогенных факторов. 

Требуются ли сегодня еще ка-
кие-то изменения в законода-
тельстве для усиления борьбы 
с коррупцией? 

ИГОРЬ КРАСНОВ: Антикоррупцион-
ное законодательство очень под-
вижно и постоянно подстраива-
ется под современный контекст. 
Как известно, каждое действие 
рождает противодействие, и мы 
не должны отставать в реагиро-
вании на новые вызовы. С мо-
мента принятия закона «О про-
тиводействии коррупции» в 
конце 2008 года его нормы уве-
личились в три раза, внесено бо-
лее 50 различных правок, появи-
лись новые федеральные зако-
ны, сформировавшие целые пра-
вовые институты, направленные 
на борьбу с коррупцией. 

Подчеркну, что нуждаются в 
доработке такие направления, 
как отношения представителей 
органов власти с третьими лица-
ми, защита заявителей от кор-
рупции. 

Но в целом необходимые ин-
струменты имеются. Достаточно 
их обточить. И, конечно, многое 
зависит не только от законов, но 
и от того, насколько добросо-
вестно они исполняются. 

Секреты госзакупок
Как бороться с откатами во 
время заключения госкон-
трактов? Ведь, как правило, 
об этом не сообщают ни те, 
кто их берет, ни те, кто дает. 

ИГОРЬ КРАСНОВ: Как показывает ми-
ровой опыт, сфера государствен-
ных и муниципальных закупок 
во всех странах подвержена кор-
рупционным проявлениям. 

В России реализуется целый 
комплекс мер, направленных на 
противодействие так называе-
мым откатам, да и вообще на 
профилактику и борьбу с кор-
рупцией в этой сфере. 

Начнем с того, что расширяет-
ся область проведения электрон-
ных торгов, сводящая к миниму-
му возможности для коррупци-
онных проявлений, повышается 
прозрачность процесса заключе-
ния и исполнения контрактов.  
Активизирована работа правоох-
ранительных и контролирующих 
органов в этой сфере. 

Только в первом полугодии 
2020 года правоохранительными 
органами выявлено более 350 
преступлений коррупционной 
направленности, связанных с 
подкупом должностных лиц при 
осуществлении ими полномочий 
в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государст-
венных и муниципальных нужд. 
Из них около 240 фактов взяточ-
ничества. Заметную долю пре-
ступлений составляют факты 
коммерческого подкупа (статьи 
204, 204.1, 204.2 УК РФ), выявле-
но почти 100 таких деяний. 

За 9 месяцев 2020 года проку-
рорами в ходе осуществления 
проверок в сфере закупок това-
ров, работ и услуг для государст-
венных и муниципальных нужд 
выявлено свыше 6 тысяч наруше-
ний законодательства о противо-
действии коррупции. По резуль-
татам рассмотрения актов про-
курорского реагирования к дис-
циплинарной ответственности 
привлечено почти 1 тысяча лиц, к 
административной ответствен-
ности — около 340 лиц. В суды на-
правлено свыше 100 исков и за-
явлений на общую сумму более 
200 млн рублей. По материалам 
прокурорских проверок возбу-
ждено более 200 уголовных дел. 

Схемы, которые используют 
коррупционеры, у всех пример-
но одинаковые?

И ГО Р Ь  К РАС Н О В : Наиболее часто 
встречающимися нарушениями 
являются аффилированность 
участников закупки, принятие 
заказчиками фактически невы-
полненных или ненадлежащим 
образом выполненных работ, 
случаи завышения стоимости 
контрактов либо занижения сто-
имости продукции. 

Например, нашими провер-
ками, проведенными совместно 
с ФСБ России и МВД России при 
содействии Минобороны Рос-
сии, выявлена преступная груп-
па, в которую входили должност-
ные лица оборонного ведомства 
и некоторых подведомственных 
организаций, организовавшие в 
корыстных целях с 2013 по 2019 
год незаконные рубки леса и 
продажу полученной древесины 
по значительно заниженной сто-
имости. 

Чтобы придать видимость за-
конности противоправным дей-
ствиям, были подготовлены фик-
тивные акты лесопатологиче-
ских обследований о якобы мас-
совом повреждении и гибели ле-
сных насаждений и необходимо-
сти в этой связи проведения 
сплошной санитарной вырубки 
леса. В результате неправомерно 
осуществлены рубки с нанесе-
нием ущерба в размере около 3 
млрд рублей. Полученная древе-
сина продана по заниженной 
цене ряду аффилированных 
между собой коммерческих ор-
ганизаций. 

По материалам проверок воз-
буждены уголовные дела по части 
3 статьи 285 УК РФ. 19 ноября 
этого года по данному делу аре-
стован заместитель председателя 
правительства Московской обла-
сти — министр экологии и приро-
допользования области Дмитрий 
Куракин, который в период со-
вершения преступлений занимал 
должность директора Департа-
мента имущественных отноше-
ний Минобороны России.  

Продолжение разговора 
с Генеральным прокурором 
Игорем Красновым о том, 
нужно ли возвращать в стране 
конфискацию имущества, как 
работает механизм поиска 
нетрудовых доходов чиновников 
и почему общество еще не 
готово к активной борьбе с 
коррупцией, читайте в свежем 
номере «РГ — Неделя».

Фактов получения взяток регистри-
руется больше, чем случаев привле-
чения к ответу взяткодателей.
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А К Ц Е Н Т

Один из главных моментов — реальное 
взыскание нетрудовых доходов, которое 
наиболее эффективно приземляет 
нерадивых чиновников

А К Ц Е Н Т

Нельзя недооценивать и среду, 
подпитывающую взяткополучателей, 
образуемую так называемыми 
«просящими порешать вопросы»

Ключевой вопрос

КАК ЗАЩИТИТЬ БИЗНЕС
Как разорвать порочный круг, когда правоохранители 
и всевозможные контролеры приходят к бизнесме-
нам и предлагают «решение проблем», которые сами 
же и создают бизнесу? В итоге предприниматель либо 
банкротится, либо садится в тюрьму, либо сам стано-
вится субъектом коррупционных отношений. 
Игорь Краснов |Для решения этой проблемы необ-

ходим комплексный подход. И, прежде всего, важен 

конструктивный диалог с предпринимательским со-

обществом, чтобы отслеживать проблемы его взаи-

модействия с контрольно-надзорными и правоохра-

нительными органами. 

С этой целью Генеральной прокуратурой осуществ-

ляется мониторинг нарушений прав предпринимате-

лей со стороны упомянутых ведомств, вырабатыва-

ются предложения по совершенствованию законо-

дательства и правоприменительной практики. Дела-

ется это непосредственно во взаимодействии с 

контрольно-надзорными и правоохранительными 

органами, а также с использованием возможностей 

автономной некоммерческой организации «Плат-

форма для работы с обращениями предпринимате-

лей». 

Кроме того, нуждается в совершенствовании уго-

ловно-процессуальное и уголовное законодательст-

во Российской Федерации. 

Относительно недавно в уголовно-процессуальное 

законодательство внедрены и действуют гарантии 

защиты прав предпринимателей при осуществлении 

уголовного преследования. Речь идет о запрете нео-

боснованного применения мер, которые могут при-

вести к приостановлению законной деятельности 

юридических лиц или индивидуальных предприни-

мателей, в том числе — о запрете на необоснованное 

изъятие электронных носителей информации. 

Нуждается, на наш взгляд, в совершенствовании и 

уголовная ответственность за препятствование за-

конной предпринимательской или иной деятельнос-

ти, установленная статьей 169 Уголовного кодекса 

РФ. В настоящее время преступления, предусмо-

тренные этой нормой, относятся к категории не-

большой тяжести, и за их совершение предусмотре-

но максимальное наказание в виде лишения свобо-

ды на срок до трех лет. 

Это явно не соответствует степени общественной 

опасности преступлений, связанных с посягательст-

вами контрольно-надзорных и правоохранительных 

органов на конституционные гарантии осуществле-

ния предпринимательской деятельности. 

Указанную статью необходимо привести в соответ-

ствие с современными тенденциями, отразить в ней 

специфику деяний, связанных с характерными злоу-

потреблениями в отношении предпринимателей, — 

необоснованным изъятием, уничтожением или по-

вреждением имущества. Максимальный срок лише-

ния свободы необходимо повысить и отнести соот-

ветствующие преступления к категории тяжких. 

Соответствующие предложения были подготовлены 

Генеральной прокуратурой по согласованию с заин-

тересованными органами в рамках выполнения ме-

роприятий, предусмотренных Национальным пла-

ном противодействия коррупции на 2018—2020 

годы. Работа над их дальнейшим продвижением про-

должается.

ЦИФРА

45
МЛРД РУБЛЕЙ

Именно в такую сумму оцени-

вается ущерб по уголовным де-

лам о коррупционных престу-

плениях за 9 месяцев 2020 

года. 
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Игорь Зубков 

П
очти треть компа-
ний, работающих 
на рынке оценки со-
о т в е т с т в и я ,  н е 
прошли установ-
ленный правитель-
ством фильтр. Он 
призван отсеять из 
национального рее-

стра лаборатории и органы по 
сертификации, торгующие «ли-
повыми» документами, без про-
ведения реальных испытаний. 

Специальный межведомст-
венный совет рассмотрел оче-
редную партию заявок аккреди-
тованных лиц на включение в на-
циональную часть Единого рее-
стра органов по оценке соответ-
ствия Евразийского экономиче-
ского союза. По итогам пяти за-
седаний рассмотрено чуть более 
тысячи заявок (всего в нацио-
нальной части реестра 1,8 тыс. 
компаний). Как сообщили «РГ» в 
Росаккредитации, положитель-
ные решения приняты почти по 
70% аккредитованных лиц, ко-
торые могут проводить испыта-
ния на требования по безопасно-
сти социально «чувствитель-
ной» продукции — товаров для 
детей, пиротехники, алкоголя, 
косметики, электроники, быто-
вой техники, средств индивиду-
альной защиты и других. 

Спрос на «липовые» доку-
менты о безопасности истори-
чески создавали прежде всего 
импортеры — им надо побы-
стрее вывести на рынок ввезен-
ный товар, и часто они не гото-
вы ни платить за реальные ис-
пытания, ни ждать оформления 
бумаг о безопасности по всем 
правилам. «Присутствие на 
рынке недобросовестных орга-
нов по сертификации и испыта-
тельных лабораторий отчасти 
вызвано спросом самих заяви-
телей, — отметили в Росаккреди-
тации. — Производители и ди-
стрибьюторы идут в таких слу-
чаях на риск получения от недо-
бросовестных контрагентов до-
кументов без проведения всех 
необходимых мероприятий (в 
том числе испытаний)».

Новые правила стали серьез-
ным импульсом к очищению и 
обелению рынка оценки соот-
ветствия и большим стрессом 
для импортеров, которые при-
выкли покупать нужные бумаги 
на товар, когда он уже пересека-
ет границу, отмечает зампред 
Общественного совета при Ро-
саккредитации Марина Блудян. 
Формально они закон не нару-

шают, но прекрасно понимают, 
что происходит, и теперь им 
нужно быть более осмотритель-
ными в выборе контрагентов, 
подчеркивает она. 

По оценке Федеральной та-
моженной службы (ФТС), сер-
тификаты или декларации нуж-
ны для половины импортируе-
мых в Россию товаров. Приве-
дет ли исключение из реестра к 
задержкам с поставками, зави-
сит от количества оставшихся 
органов по оценке соответст-
вия, указал представитель ассо-
циации производителей элек-

троники РАТЭК. «Мы поддержи-
ваем наведение порядка на этом 
рынке, но практика показала, 
что критерии включения в на-
циональную часть реестра тре-
буют корректировок, и сейчас 
начали их обсуждение с Росак-
кредитацией», — сказал он.

Сокращение числа участни-
ков реестра пока не привело к 
снижению количества выдан-
ных сертификатов и деклара-
ций. Ежегодно в России реги-
стрируется более миллиона де-
клараций и выдается около 100 
тысяч сертификатов. Реформа 

касается только сертификации 
в социально значимых и требу-
ющих особого контроля сферах 
производства, жизни человека, 
окружающей среды. Все доку-
менты, оформленные до даты 
исключения органов по серти-
фикации из единого реестра, 
продолжают действовать, а про-
токолы испытаний, выданные 
лабораториями до их исключе-
ния, могут быть использованы 
для оформления сертификатов 
и регистрации деклараций.

Основные критерии для по-
падания в национальный ре-
естр: репутация ключевых со-
трудников должна быть без-
упречной, у руководства должен 
быть опыт и профильный ди-
плом, а уставной фонд органов 
по сертификации не может быть 
ниже 2 млн рублей. Это чем-то 
похоже на требования на финан-
совым рынке, с той разницей, 
что там правила и к деловой ре-
путации, и к собственным сред-
ствам гораздо более строгие.

Новые требования направ-
лены против «запасных аэро-
дромов» (компаний, которые 
регистрируются на случай сан-
кций против основного бизне-
са) и номинальных директоров, 
объясняет Марина Блудян. «И 
это месседж всем людям, кото-
рые в этой сфере работают: 
если ты серьезный специалист, 
следи за репутацией, не подпи-
сывай «липовые» протоколы, а 
уходи к добросовестному игро-
ку, иначе рискуешь запретом 
на профессию», — подчеркива-
ет она.

У компаний, работающих на 
рынке оценки соответствия, 
было несколько месяцев для 
подготовки к отбору, тем не ме-
нее многие компании подали за-
ведомо «непроходные» заявки. 
Как рассказали «РГ» в Росак-
кредитации, более чем у 70% 
компаний, не проходящих по 
величине уставного капитала, 
он составляет 10 тысяч рублей. 
Среди руководства лаборатори-

ями и органов по сертификации 
встречаются бухгалтеры, эко-
номисты и юристы или же про-
фильные специалисты, но с 
кратно меньшим положенных 
пяти лет опытом работы в оцен-
ке соответствия.

Все материалы рассматрива-
ет сначала Росаккредитация, а 
потом рабочая группа Межве-
домственного совета. Совет 
принимает окончательное ре-
шение, в него входят представи-
тели всех заинтересованных ве-
домств, в том числе надзорных. 
К примеру, они могут забить 
тревогу, если права на работу в 
очень узкой, но важной сфере 
лишается единственная лабора-
тория. Однако до сих пор боль-
шинство решений принимались 
единогласно либо не принима-
лись до окончательного выясне-
ния ситуации по каждому кри-
терию.  

АПК В этом году объем рынка отечественной сельхозтехники вырастет на 20 процентов

Комбайны пожинают вирус
Татьяна Карабут

П
о данным ассоциации 
«Росспецмаш», на пред-
приятиях по производст-

ву сельхозтехники работают 
около 39 тысяч человек. За по-
следние три года количество ра-
бочих мест выросло на полторы 
тысячи, а средняя зарплата — до 
42 тыс. руб. О том, какая техника 
востребована аграриями и ка-
кую мы пока не научились про-
изводить, в интервью «РГ» рас-
сказал генеральный директор 
«Росагролизинга» Павел Косов.

В этом году количество прио-
бретаемой сельхозтехники 
сравнялось с количеством спи-
сываемой. Сокращение парка 
прекратилось?

ПАВЕЛ КОСОВ: В этом году темпы 
приобретения техники выше, 
чем в прошлом. Но пока этого 
недостаточно. Сейчас не хвата-
ет тракторов — нужно еще более 
чем 106 тыс., при том что в по-
лях сейчас работает 430 тыс. По 
комбайнам (зерноуборочным, 
кормоуборочным) ситуация не 
такая критичная: потребность 
составляет 52 тыс., а работает в 
полях 15,5 тыс. кормоубороч-
ных и 121 тыс. зерноуборочных. 
При этом 58% тракторов, 44% 
комбайнов, 42% кормоубороч-
ных комбайнов старше 10 лет. 
Это не значит, что они совсем 
плохие, но они уже отработали 
свой ресурс и подустали.

Как аграрии в этом году поку-
пали сельхозтехнику?

ПАВЕЛ КОСОВ: По оценкам минпро-
мторга, в 2020-м объем рынка 
сельхозтехники, произведен-

ной в России, вырастет на 20%. 
В начале года фермеры испыты-
вали опасения относительно 
складывающейся экономиче-
ской ситуации, она была тре-
вожная, все ушли на локдаун. На 
кризис пандемический нало-
жился кризис экономический. 
Но именно в этот период прода-
жи выросли. Произошло это за 
счет антикризисных решений, 
как мы их называем, «антиви-
русного» лизингового предло-
жения. Сегодня в различных 
стадиях поставки находится 
техника на 43 млрд рублей. Для 
сравнения: за весь 2019 год мы 
передали аграриям техники на 
25,5 млрд рублей, а в 2018-м — 
на 15 млрд рублей. Мы исходим 
из того, что в дальнейшем ры-
нок сохранит темпы роста, ка-
кие показал в этом году.

Какая техника востребована 
больше всего — базовая или 
тюнингованная?

ПАВЕЛ КОСОВ: Есть регионы, где 
крестьяне очень хорошо себя 
чувствуют — это прежде всего 
юг. Там какую только технику 
не покупают и какой только 
тюнинг не делают. Но в целом 
больше покупают базовые мо-
дели. Хорошо востребованы 
ACROS 142, 152 «Ростсельма-
ша». Также пользуются спро-
сом трактора 2375-й серии 
(тоже производства «Ростсель-
маш»), «Кировцы» Петербург-
ского тракторного завода, по-
купают белорусскую технику.

Какова доля российской тех-
ники на рынке сейчас?

ПАВЕЛ КОСОВ: По прогнозу мин-
промторга, к концу 2021 года 

доля отечественной техники в 
общем объеме должна соста-
вить 59%. В 2020 году она оце-
нивается в 54%, в 2019-м — 49%.

Все-таки 40% остается еще 
импортной техники. Чем она 
лучше российской?

ПАВЕЛ КОСОВ: Если бы мы разгова-
ривали некоторое время назад, 
тогда бы я сказал, что между им-
портной и отечественной тех-
никой пропасть по качеству. Но 
сейчас я так сказать не могу. То, 
что делают наши основные за-
воды, уже конкурентно и по 
сроку службы, и по выработке, 
и по технологичности, и по ка-
честву сервиса. У нас не произ-
водится узконаправленная тех-
ника для виноградарства, садо-
водства, овощеводства. И это 
единственное исключение.

Да, какая-то часть импор-
тных комплектующих на всех 
наших машинах есть, но все 
равно это отечественное произ-
водство с нашим сервисом. Им-
портной техникой в основном 
пользуются те предприятия, ко-
торые могут ее себе позволить 
по стоимости. Но это не значит, 
что она серьезно превосходит 
нашу по каким-то параметрам.

Сколько времени требуется, 
чтобы удовлетворить всю по-
требность в сельхозтехнике?

ПАВЕЛ КОСОВ: Если исходить из 
того, сколько у нас производит-
ся, выбывает, какая потреб-
ность есть, а еще надо учиты-
вать, что у нас выбывает в основ-
ном старая техника, а приходит 
уже современная, которая заме-
няет 2—3 единицы старой техни-
ки, то около 10 лет.  

А К Ц Е Н Т

«Фильтр» направлен против номинальных 
директоров и «запасных аэродромов» — 
компаний, которые созданы на случай 
санкций против основного бизнеса

А К Ц Е Н Т

Чтобы полностью удовлетворить потребность 
российских аграриев в сельхозтехнике, 
потребуется еще около десяти лет

«Липовые» документы нужны прежде 
всего импортерам — им надо быстрее 
вывести товар на рынок.

Ключевой вопрос

В 1982 году журналист Юрий Черниченко в очерке «Комбайн косит и молотит» написал: «Тогда рассчитанный на 
общественных началах оптимум комбайнового парка СССР составит (325 тысяч * 1,5) 487 тысяч «Нив». Это разум-
ная на любительский взгляд цена на зерно. Поскольку в парке числятся десятки тысяч «Колосов» и «Сибиряков» 
с их повышенной пропускной способностью, искомое число необходимо снизить, иначе — мотовство. Итак, все к 
тому, чтобы остановиться на 470 тысячах. Больше — транжирство, меньше — нельзя». Тогда были генплан, такие 
потребности и такая техника. Насколько с тех пор изменились мощности, возможности российской техники и по-
требности отечественных аграриев в ней? 
Косов | Тогда была плановая экономика: сверху решили — вниз спустили — даешь пятилетку за два года. Сей-

час рыночная экономика: спрос рождает предложение, поэтому запрос идет от агрария. С тех пор многое из-

менилось: сама страна, обрабатываемые площади и технологии. Да и техника стала намного более энергона-

сыщенной, более технологичной, потери урожая на ней минимизированы. Потребность в технике у нас сей-

час в 2,5 раза меньше с учетом, прежде всего, более высокой производительности машин. При этом урожай 

мы собираем на протяжении последних нескольких лет рекордный или близкий к рекордному, чего не было в 

советские годы. Тогда, имея огромные посевные площади, мы зерно импортировали, а сейчас кормим себя 

сами да еще и экспортируем прилично.
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ТЕХНОЛОГИИ 
Apple анонсировала 
новые наушники

Звук 
на максимум

Иван Черноусов

Компания Apple 
представила бес-
проводные полно-
размерные науш-
ники AirPods Max с 
активным шумо-
подавлением. 
Стоимость 
устройства в 
России соста-
вит 62 990 
рублей.

Девайс по-
лучил теле-
скопические 
дужки и широ-
кую верхнюю 
часть для уменьше-
ния давления на го-
лову. В амбушюрах 
используется пена с 
эффектом памяти, которая адаптируется под ушную 
раковину каждого конкретного владельца. Колесико 
Digital Crown позволяет точно настраивать громкость, 
включать и останавливать воспроизведение, переклю-
чать композиции, отвечать на звонки и активировать 
голосовой помощник Siri. Для шумоподавления в на-
ушниках Apple используются восемь микрофонов: 
шесть улавливают внешние шумы, два оценивают 
звук, который слышит пользователь.

С помощью специальной кнопки можно переклю-
читься в «Прозрачный режим», если нужно услышать, 
что происходит вокруг. В таком режиме можно об-
щаться с окружающими, одновременно слушая аудио.

Наушники поддерживают пространственное аудио 
с динамическим отслеживанием движений головы — 
они могут поместить звук практически в любую точку 
пространства. и контент, записанный в формате 5.1, 
7.1 или Dolby Atmos, звучит практически так же, как 
«настоящий». Используя гироскоп и акселерометр в 
AirPods Max и в iPhone или iPad, система пространст-
венного аудио отслеживает движения головы пользо-
вателя и перемещение устройства, сравнивает данные 
и перестраивает звуковые каналы так, чтобы положе-
ние звука всегда было привязано к экрану.

Apple утверждает, что наушники работают до 20 ча-
сов на одном заряде аккумулятора при использовании 
активного шумоподавления и пространственного ау-
дио. Наушники будут доступны в цветах «серый кос-
мос», серебристый, зеленый, розовый и «голубое 
небо». Устройство уже доступно для заказа, в продажу 
поступит 15 декабря.  

РЕСУРСЫ США вынуждают 
ОПЕК+ увеличивать 
добычу нефти

Сланцы 
не сдаются

Сергей Тихонов

Рост экспорта нефти из США в Европу и страны АТР 
стал одной из причин решения ОПЕК+ начать увеличе-
ние добычи с начала 2021 года. Оба рынка являются 
ключевыми для большинства стран ОПЕК и России. И 
пока участники альянса сокращали производство, по-
ставки туда из США только росли.

В Европе американская нефть уже сумела потеснить 
нашу. Например, в Великобритании, Франции, Финлян-
дии и Испании. В Азии пока поставки из США больше 
вредят ближневосточным странам, но если они продол-
жат увеличиваться, могут затронуть и российский эк-
спорт.

В начале осени делалось множество прогнозов о том, 
что сланцевому производству пришел конец. Их под-
крепила победа Джо 
Байдена на выборах 
президента США, 
который якобы дол-
жен погубить нефтя-
ную индустрию в 
стране, отмечает 
глава Фонда нацио-
нальной энергети-
ческой безопасно-
сти Константин Си-
монов. Но производ-
ство в США только 
растет, а вместе с 
ним увеличивается 
и экспорт. С 2018 года он вырос на 43% в Азию (до 399,1 
млн баррелей за 11 месяцев 2020 года) и на 85% в Евро-
пу (до 369,6 млн баррелей).

Благодаря соглашению США и Китая (крупнейшему 
импортеру нефти в мире) КНР обязана увеличивать за-
купки энергоресурсов из США. Фактически же речь 
идет только об СПГ и нефти, поставки которой выросли 
по сравнению с 2019 годом больше чем в три раза. В 
этом году Китай должен закупить энергоресурсов у 
США на 25,3 млрд долларов. По данным Bloomberg, в де-
кабре США отправит в страны АТР более 3,5 млн тонн 
нефти, большая часть из которых отправится в Китай.

С января о наращивании производства объявила 
Норвегия. Добычу увеличивают Канада, Бразилия, а 
также свободные от обязательств по сокращению члены 
ОПЕК — Ливия и Венесуэла. На волне надежд на снятие 
санкций производство стал наращивать и Иран.

Перед ОПЕК+ теперь весьма сложная задача: с одной 
стороны, добывать больше, чтобы не потерять рынки, с 
другой — не допустить очередного падения котировок, 
говорит Симонов. По его мнению, главная проблема в 
том, что бороться с ростом сланцевой добычи можно 
только низкими ценами на нефть, а они также не устра-
ивают и большинство участников сделки ОПЕК+.  

В Европе амери-
канская нефть 
уже потеснила 
российскую, 
вскоре может 
потеснить и в Азии

Наушники адаптируются 
под каждого пользователя.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Казакам 
определили стратегию 
на десять лет

Казачий 
патруль

Михаил Фалалеев

Казачьи общества призвали объединяться, чтобы при-
носить пользу стране. Именно эта идея стала лейтмо-
тивом заседания совета при президенте РФ по делам 
казачества, которое провел помощник главы государ-
ства Анатолий Серышев. Как это сделать — прописано в 
«Стратегии государственной политики РФ в отноше-
нии казачества», рассчитанной на 2021—2030 годы.

Но одно дело — прописать теоретические установ-
ки, другое — воплотить эти правильные идеи в реаль-
ную жизнь. Вот тут и нужны детали — кто и что кон-
кретно будет делать и за что отвечать. 

Действительно, казаки — серьезная сила. В России 
12 официальных казачьих войск. Только в реестр, то 
есть на государственную службу, зачислены около 180 
тысяч человек. Это около двух тысяч организаций. 
Эти люди служат в армии, полиции и Росгвардии, уча-
ствуют в ликвидации последствий чрезвычайных си-
туаций, территориальной обороне, обеспечивают 
экологическую безопасность, охраняют границу. Но 
есть еще и общественные казачьи организации. И если 
подсчитать всех, кто себя причисляет к казакам, учи-
тывая и членов семей, то можно смело говорить о пяти 
миллионах человек. 
У казаков 100 ты-
сяч гектаров земли 
в собственности, на 
которых создано 
529 сельскохозяй-
ственных предпри-
ятий. Нигде в мире 
такого уникального 
сообщества нет. 

Вот точные циф-
ры. Охраной обще-
ственного порядка 
занимаются 9500 
казаков. Охраняют 
границу — 900. В минобороны в составе 17 отдельных 
казачьих подразделений служат 2000 человек, в МЧС 
и подразделениях экологической безопасности — 
1971. 

Всего же реально несут государственную службу 
16 780 казаков. Много это или мало? Мало, посчитали 
на совещании совета при президенте, потенциал дале-
ко не исчерпан. Когда-то из казаков формировали не 
только конные дивизии, но и целые армии.

Да, в некоторых традиционно казачьих регионах 
служба поставлена не хуже государственных струк-
тур. Например, в Краснодарском и Ставропольском 
краях улицы патрулируют вместе с полицейскими и 
росгвардейцами казаки в качестве добровольных дру-
жинников. Одеты они не в камуфляж или в полугра-
жданскую «солянку», а в утвержденную президентом 
казачью форму. Указом президента установлены зва-
ния, знаки различия, удостоверения. И, разумеется, 
правила их ношения, что важно, чтобы отличить ря-
женого от служивого. В этом году впервые даже появи-
лась официальная казачья награда — нагрудный знак, 
учрежденный приказом Федерального агентства по 
делам национальностей. Неофициальных значков и 
орденов много, а вот настоящая награда — только эта.

Это и есть так называемый реестр. Теперь просто 
так надеть папаху, взять шашку и пришить лампасы 
уже нельзя. Более того, государство платит служивым 
казакам зарплату, гарантирует социальные льготы. 
Так, за увечье, полученное при исполнении служеб-
ных обязанностей, казак может получить до 100 ты-
сяч рублей. А в случае гибели семье выплатят миллион 
рублей. Надо ли говорить, что эти люди пользуются 
авторитетом и доверием у местного населения. Ведь 
это же свои, соседи.

Кстати, на совете при президенте этот принцип 
землячества предлагалось не только всесторонне ис-
пользовать, но и акцентировать при организации ох-
раны общественного порядка и территориальной обо-
роны. В этом есть резон. Ведь казаки связаны с воен-
ной службой на родовом уровне, это у них семейное. 
Кроме того, они все — либо родня, либо знакомые, с 
детства знают свою территорию.

Что любопытно, несколько дней назад впервые 
прошел казачий диктант. В нем приняли участие 125 
тысяч человек из 85 регионов страны.  

СПЕЦСЛУЖБЫ Директор ФСБ Александр Бортников сообщил, что за год 
предотвращено 61 преступление террористов

Спящие ячейки не проснулись  
Иван Егоров

В 
этом году в России было 
предотвращено 61 пре-
ступление террористиче-

ской направленности, в том чи-
сле 41 теракт.

Об этом во вторник в Москве 
на итоговом заседании Нацио-
нального антитеррористиче-
ского комитета и Федерального 
оперативного штаба заявил 
председатель НАК, директор 
ФСБ России Александр Бортни-
ков. 

Он особо отметил, что в ре-
зультате скоординированных 
действий силовых структур в 
2020 году не допущено совер-
шения террористических ак-
тов. Кроме того, по данным Бор-
тникова, в ходе контртеррори-
стических операций и опера-
тивно-боевых мероприятий 
нейтрализовано 49 бандитов, в 
том числе 8 главарей. Задержа-
ны 36 бандглаварей, 162 боеви-
ка и 591 пособник. Изъято око-
ло 600 единиц огнестрельного 
оружия, 134 СВУ, свыше 100 

тысяч патронов, а также более 
3 тысяч мин, гранат и других 
боеприпасов. Ликвидированы 
50 нелегальных мастерских по 
производству и переделке ору-
жия. 

Также, по данным директора 
ФСБ, органами безопасности и 
силами правопорядка пресече-
на деятельность 55 законспири-
рованных ячеек международ-
ных террористических органи-
заций. Не допущен въезд в Рос-
сию 149 иностранных граждан, 
причастных к экстремистской 
и террористической деятель-
ности. Росфинмониторингом 
были заблокированы финансо-
вые активы более 1200 лиц, по-
дозреваемых в причастности к 
террористической деятельнос-
ти, на общую сумму свыше 57 
млн рублей. Пресечены 184 
факта финансирования терро-
ризма. 

Также, как отметил предсе-
датель НАК, эффективное взаи-
модействие Роскомнадзора и 
правоохранительных органов 
позволило ограничить доступ к 

6,5 тысячи материалов терро-
ристического содержания. Пре-
сечена деятельность 110 ино-
странных граждан, которые за-
нимались их распространени-
ем в интернете. 

А еще, по словам Бортнико-
ва, в этом году были приняты 
дополнительные меры по обес-
печению безопасности наибо-
лее важных объектов энергети-
ки и транспорта, в том числе 
Крымского энергомоста и тран-
спортного перехода через Кер-
ченский пролив.

Что касается приоритета в 
работе антитеррористических 
комиссий, то, как было отмече-
но на заседании, им остается 
профилактика терроризма и 

прежде всего недопущение во-
влечения молодежи в преступ-
ную деятельность. По данным 
председателя НАК, в этой рабо-
те наряду с госорганами актив-
ное участие принимали инсти-
туты гражданского общества, в 
том числе многочисленные мо-
лодежные организации. Ими 
проведено более 210 тысяч про-
филактических мероприятий в 
молодежной среде, охвативших 
около 12 млн человек, а также 
свыше 86 тысяч мероприятий 
среди прибывающих в России 
студентов и трудовых мигран-
тов из республик Центральной 
Азии.

Вместе с тем, как сообщили 
корреспонденту «РГ» в Инфор-

мационном центре НАК, внима-
ние участников заседания было 
обращено на сохраняющиеся 
угрозы, связанные с деятель-
ностью  международных терро-
ристических организаций, в 
том числе с активизацией тер-
рористической пропаганды и 
попытками вербовки граждан в 
социальных сетях и мессендже-
рах. 

Кроме того, во время итого-
вого заседания Национального 
антитеррористического коми-
тета и Федерального оператив-
ного штаба были  выработаны 
дополнительные меры, направ-
ленные на недопущение роста 
террористической активности. 
А также совершенствование 
антитеррористической защи-
щенности объектов, повыше-
ние эффективности профилак-
тических мероприятий, в пер-
вую очередь в молодежной и 
миграционной среде. А также 
на защиту информационного 
пространства страны от рас-
пространения идеологии тер-
роризма.  

АРМИЯ 

Наши саперы 
обезвредили 
в Карабахе 
4,5 тысячи 
боеприпасов

«КОРШУН» 
ОХОТИТСЯ 
НА МИНЫ
Юрий Гаврилов

Каждый день Минобороны Рос-
сии сообщает о результатах ра-
боты в Нагорном Карабахе на-
ших военных саперов. Часто 
эта информация сопровождает-
ся видеосъемкой поиска и 
уничтожения неразорвавших-
ся боеприпасов. 

Вот человек, облаченный в 
защитный костюм и шлем с 
прозрачным забралом, словно 
косой, водит над землей минои-
скателем. Неподалеку его кол-
лега прощупывает местность 
прибором, напоминающим об-
тянутый камуфляжной тканью 
миниатюрный щит. А это уло-
женные в искусственные грун-
товые ниши найденные воен-
ными снаряды и выстрелы от 
гранатометов и минометов. Их 
с соблюдением всех мер без-
опасности взрывают в Караба-
хе на специальных полигонах.

Про технических помощни-
ков саперов стоит рассказать 
отдельно. К примеру, для обна-
ружения боеприпасов они ис-
пользуют селективный перено-
сной индукционный миноиска-
тель — сокращенно ИМП-С2. Он 
незаменим при поиске проти-
вопехотных и противотанко-
вых мин, чьи корпуса, взрыва-
тели и детали изготовлены из 
металла. 

Такие взрывные устройства 
ИМП-С2 без проблем найдет не 
только на поверхности земли, в 
грунте, снегу или воде, но даже 
под покрытиями дорог, в фунда-
менте и полу зданий. Противо-
пехотный боеприпас этот ми-
ноискатель обнаружит на глу-
бине до 15 сантиметров, проти-
вотанковый — до 50 см. С его по-
мощью сапер может за час об-
следовать участок не менее 300 
квадратных метров. 

У переносного искателя не-
контактных взрывных 
устройств ИНВУ-3М несколько 
иное предназначение. Полное 
название прибора, внешне на-
поминающего миниатюрный 
щит, само говорит о его специа-
лизации. О многом свидетель-
ствует и его имя собственное — 
«Коршун». 

Эта техника предназначена 
для обнаружения мин и само-
дельных бомб, оснащенных 
электронными взрывателями. 
Эксперты утверждают, что ИН-
ВУ-3М особенно эффективен 
при поиске тайников с оружи-
ем и боеприпасами, в том числе 
устроенных на пересеченной 
местности и в снежных завалах. 
Таких в Карабахе, как известно, 
в изобилии.

Взрывоопасный предмет 
прибор «увидит» с расстояния 
до 30 метров. Причем сделает 
это, даже если сапера и опа-
сную находку разделяет серьез-
ная преграда — скажем, стена из 
бетона или кирпича, огражде-
ние из колючей проволоки или 
металлическая сетка. Если бом-
ба заложена под асфальтовое 
или бетонное покрытие дороги, 
«Коршун» разглядит ее и там.

Вот такое «хозяйство» наши 
военные привезли в Карабах и 
используют его по максимуму. 
Зато и результаты работы рос-
сийских саперов впечатляют. 
Скажем, за сутки, по данным 
Минобороны России, наши ми-
ротворцы обнаружили и унич-
тожили в Нагорном Карабахе 
444 неразорвавшихся боепри-
паса. Военные очистили около 
5 гектар земли  и 1,5 киломе-
траместных дорог. 

А вот общая статистика по-
добных инженерных операций 
в Карабахе. Всего в регионе рос-
сийские саперы разминирова-
ли свыше 66  гектаров местно-
сти, 23 километра дорог, обна-
ружили и обезвредили более 
4,5 тысячи различных взрывоо-
пасных предметов. 

Кроме того, миротворцы по-
прежнему несут службу на 23 
наблюдательных постах на ли-
нии соприкосновения и обеспе-
чивают безопасное возвраще-
ние в регион беженцев. По по-
следним данным, количество 
возвратившихся из Армении в 
Нагорный Карабах людей при-
ближается к 35 тысячам.  

АВТОМОБИЛИ Автошколы обяжут передавать в полицию 
сведения об учениках в течение пяти дней с начала учебы

Иначе прав не видать

Иван Петров

М
ВД определило 
ряд новых осно-
ваний для отказа 
в приеме экзаме-
на в подразделе-
н и я х  Г И Б Д Д 
группам от ав-
тошкол. Об этом 
говорится в све-

жем проекте ведомственного 
приказа. «Основаниями для от-
каза в назначении места, даты и 
времени проведения экзамена в 
составе организованной груп-
пы являются отсутствие сведе-
ний об учебной группе, отсутст-
вие у организации лицензии 
либо приостановление, аннули-
рование или прекращение дей-
ствия лицензии», — говорится в 
документе. 

В приказе также сказано, что 
автошколы обяжут передавать в 
полицию сведения об учениках 
в течение пяти дней с начала 

учебы. В дальнейшем данные о 
сформированных учебных 
группах вносятся в полиции в 
информационную систему, 
предназначенную для обеспече-
ния работы подразделений 
ГИБДД.

В старом приказе, который 
отменяет новый документ, нор-
ма другая: автошколы также 
обязаны передавать информа-
цию об учениках, но это делает-
ся не позднее 30 календарных 
дней до окончания обучения 
учебной группы.

Кроме того, полицейские 
станут проверять информацию 
о наличии у кандидатов в води-
тели медицинских противопо-
казаний или ограничений к 
управлению автомобилем, а 
также проверять сведения о ме-
дорганизациях, выдавших ме-
дицинские заключения. Таким 
образом, лишенные прав не 
смогут получить новые води-
тельские удостоверения. До по-
следнего времени этой лазей-
кой пользовались многие «ли-
шенцы».  

Планируется, что новый по-
рядок взаимодействия ГИБДД с 
автошколами начнет действо-
вать с 1 апреля следующего 
года. С этого же дня вступит в 
силу новый административный 
регламент по проведению экза-
менов на право управления 
транспортными средствами.

Во вторник в Госавтоинспек-
ции также напомнили автолю-
бителям, срок действия чьих во-
дительских удостоверений 
истек в текущем году, о необхо-
димости заменить документы. 
Ранее из-за пандемии таким во-
дителям позволили управлять 
машинами с просроченными до-
кументами, но срок такой выну-
жденной поблажки был строго 
определен — с 1 февраля по 15 
июля 2020 года. Позднее его 
продлили до конца этого года. 
Но продлевать дальше не станут. 

«Госавтоинспекция реко-
мендует обратиться в подразде-
ления ГИБДД для замены в пе-

риод до конца декабря указан-
ных водительских удостовере-
ний», — сообщили в пресс-цен-
тре МВД России.

Для тех же, кто вдруг решит 
не прислушаться к рекоменда-
ции, в Госавтоинспекции на-
помнили, что за управление 
транспортным средством с во-
дительским удостоверением с 
истекшим сроком действия 
предусмотрена административ-
ная ответственность по части 1 
статьи 12.7 КоАП. Санкции по 
ней — штраф в размере от 5 до 15 
тысяч рублей, а также задержа-
ние транспортного средства и 
отстранение водителя от управ-
ления.   

Сдать на права у тех, кто был лишен 
водительского удостоверения, 
впредь не получится.

А К Ц Е Н Т

Приоритет - профилактика терроризма, 
прежде всего - недопущение вовлечения 
молодежи в преступную деятельность

А К Ц Е Н Т

Планируется, что новый порядок 
взаимодействия ГИБДД России 
с автошколами начнет действовать 
с 1 апреля следующего года

Охраной порядка 
занимаются 9500 
казаков. Охраняют 
границу — 900. 
В минобороны 
служат 2000

При очистке мест-
ности саперы 
используют селек-
тивный перенос-
ной индукционный 
миноискатель

— Все о работе автошкол и ПДД 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» на сайте
rg.ru/auto
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УТРАТА Умер последний 
министр обороны СССР 
Евгений Шапошников 

Прощайте, 
маршал

Александр 
Степанов

В Москве скончался 
последний министр 
обороны Советско-
го Союза маршал 
авиации Евгений 
Шапошников. Эту 
печальную новость 
сообщил руководи-
тель аппарата «Клу-
ба военачальни-
ков» Николай Деря-
бин. 

Он рассказал, 
что маршал скон-
чался в возрасте 78 
лет. Похороны вое-
начальника прой-
дут на Федеральном 
военно-мемориаль-
ном кладбище в подмосковных Мытищах.

Причины смерти Шапошникова официально пока 
не озвучены . Вместе с тем источник агентства ТАСС в 
медицинских кругах сообщил, что маршал скончался 
от коронавирусной инфекции.  

Евгений Иванович Шапошников родился 3 февраля 
1942 года в Ростовской области. В 1963 году он окон-
чил Харьковское высшее военное авиационное учили-
ще летчиков.  

В 1969 году Шапошников закончил Военно-воздуш-
ную академию им. Ю.А. Гагарина.  В 1984 году воена-
чальник закончил Военную академию Генерального 
штаба. С 23 августа по 26 декабря 1991 года он возглав-
лял министерство обороны СССР.  Шапошников стал 
последним военачальником, который руководил воен-
ным ведомством Советского Союза.    

Евгений Шапошников стал послед-
ним военачальником, который 
руководил Минобороны СССР.  
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Зачем сочинять войну

Как заявил Эмманю-
эль Шива, это будет 
сделано для того, что-

бы «ни у кого не возникло со-
блазна воплотить озвученные 
п и с а т е л я м и  ф а н т а з и и  в 
жизнь». 

Ведь хотя речь идет о «поле-
те фантазии» литераторов, 
тем не менее этот творческий 
процесс так или иначе будет 
затрагивать нынешние акту-

альные проблемы — числен-
ность вооруженных сил, их 
оснащение, связь разных сто-
рон жизни общества, истоки 
кризисов — региональных, гло-
бальных.

По словам министра оборо-
ны Флоранс Парли, в проекте 
«нет ничего поверхностного, 
легкомысленного; он является 
серьезным дополнением к ны-
нешнему прогнозированию, 

ведущемуся в министерстве». 
Она считает, что Red Team — 
это «окно в мир, с которым мы 
не хотели бы столкнуться, но 
быть готовым к этому обяза-
ны». В военном ведомстве убе-
ждены в том, что работа фан-
тастов в той или иной степени 
окажет влияние на нынешнюю 
реальность, а значит, отразит-
ся и на оперативной деятель-
ности самого министерства.

По крылатому выражению 
Уинстона Черчилля, «генералы 
всегда готовятся к прошлой 
войне». Французы убедились в 
справедливости этой сентен-
ции на своем горьком опыте, 
когда в начале Второй мировой 
войны их неприступную линию 
Мажино гитлеровские дивизии 
обошли с севера через Бельгию 
и в рекордные сроки оккупиро-
вали страну. 

Выводы из этого разгрома 
давно сделаны, и сейчас в ми-
нистерстве обороны Франции 
стратегическому планирова-
нию уделяется повышенное 
внимание. Правда, как прави-
ло, речь идет о перспективе не 
свыше пяти лет.   

КОНФЛИКТ 

В Европе 
ужесточат 
правила 
работы 
IT-компаний

ЦИФРУ 
ЗАГОНЯТ 
В РАМКИ
Александр Гасюк

Евросоюз, добиваясь защиты 
прав потребителей цифровых 
услуг, до конца года представит 
законопроект, который резко 
ужесточает правила работы в 
Европе крупных иностранных 
IT-компаний. На первом месте 
среди них Google, Facebook, 
Amazon и другие представите-
ли сосредоточенной в США ин-
дустрии Big Tech. Впрочем, 
удастся ли Брюсселю решить 
этот наболевший антимоно-
польный вопрос и усилить ре-
гулирование деятельности ве-
дущих онлайн-платформ, до 
конца не ясно как по внутрен-
ним, так и по геополитическим 
причинам.

Инициатива Еврокомиссии 
(ЕК) в течение предстоящих 
двух недель должна материа-
лизоваться в «Акте о цифро-
вых услугах». Этот документ 
призван упорядочить ответст-
венность интернет-компаний 
за незаконный контент, прода-
жу фальсифицированных това-
ров в Сети, а также обеспечить 
отсутствие дезинформации в 
продвигаемой рекламе. Одна-
ко главная  фишка в области 
предлагаемого регулирования 
работы IT-сектора  заключает-
ся в появлении понятия 
«контролеров зоны» или «гей-
ткиперов» (от английского 
слова Gatekeeper — «приврат-
ник»). Под ними подразумева-
ются ведущие агрегаторы циф-
ровых экосистем, маркетплей-
сы и соцети, наподобие Google, 
Apple, Amazon, Facebook, 
Twitter, занимающие моно-
польное положение на цифро-
вом рынке ЕС. Их сервисами 
вынуждены пользоваться бо-
лее мелкие европейские ком-
пании, тем самым ставя себя в 
заведомо проигрышное конку-
рентное положение.

Согласно утекшим в СМИ 
данным, разработанный Брюс-
селем «Акт о цифровых услу-
гах» обяжет «гейткиперов» де-
литься накопленными огром-
ными массивами данных о ев-
ропейских клиентах с други-
ми, менее крупными компани-
ями (прежде всего, еэсовски-
ми). Среди других регулятив-
ных ограничений — запрет IT-
гигантам пользоваться льгота-
ми в отношении своих услуг на 
принадлежащих им сайтах в 
ущерб конкурентам, предуста-
навливать собственные при-
ложения на гаджеты или за-
ставлять другие компании ис-
пользовать их программное 
обеспечение. Брюссель также 
хочет иметь возможность вме-
шиваться в цифровые рынки 
для предотвращения образо-
вания монополий и упорядо-
чить вопросы налогообложе-
ния в Сети. Одновременно ре-
гулирующие органы ЕС плани-
руют создать критерии для 
«запрещенных действий», ко-
торые технологические ком-
пании должны будут пресе-
кать. За нарушения в этой об-
ласти предлагается использо-
вать скользящую шкалу штра-
фов вплоть до разделения ком-
паний. Такую идею выдвинул 
еврокомиссар по вопросам 
внутреннего рынка Тьерри 
Бретон, но не пояснил, как ее 
реализовать на практике.

Между тем прецеденты на-
казания Google (в 2019 году 
оштрафована на 1,5 миллиар-
да евро за нарушение европей-
ских норм по конкуренции) 
или Facebook (в 2017 году за-
платила 110 миллионов евро 
за пробелы в области защиты 
персональных данных клиен-
тов) в Евросоюзе уже имеют-
ся. Для сравнения, в России 
тот же Facebook в прошлом ме-
сяце отделался «детским» 
штрафом в размере четыре 
миллиона рублей — такое ре-
шение принял суд за непредо-
ставление американской со-
цсетью сведений о локализа-
ции баз данных российских 
пользователей. Однако значи-
мый фактор, который может 
повлиять на судьбу этого евро-
пейского законопроекта, за-
ключается в опасениях ЕС 
вызвать недовольство со сто-
роны Вашингтона.   

АКТУАЛЬНО Как политиков и поп-звезд штрафуют за отказ 
соблюдать санитарные требования

Маска, я тебя знаю 
Екатерина Забродина

В 
чешские СМИ просочи-
лась громкая история, ко-
торая произошла еще 17 

ноября с экс-президентом ре-
спублики Вацлавом Клаусом. 
Одного из самых уважаемых в 
Чехии политиков доставили в 
полицейский участок и оштра-
фовали на три тысячи крон (де-
сять с лишним тысяч рублей) 
за то, что он выступал на ми-
тинге по случаю годовщины 
«бархатной революции» в ма-
ске, спущенной на подбородок. 
«РГ» вспоминает похожие слу-
чаи, когда высокопоставлен-
ные политики и другие знаме-
нитости поплатились за неже-
лание соблюдать «антиковид-
ные» меры предосторожности.  

На другом континенте, в 
Южной Америке, под град кри-
тики попал чилийский прези-
дент Себастьян Пиньера, кото-
рый на прошлых выходных 
весьма неосмотрительно от-
правился к морскому побере-
жью. Папарацци подловили 
71-летнего Пиньеру во время 
прогулки по пляжу, где  тот с 
удовольствием делал селфи с 
гражданками в купальниках, 
забыв о масках и социальной 
дистанции. После шумихи в 
СМИ и соцсетях глава государ-
ства не только публично изви-
нился перед  соотечественни-
ками, но и пообещал добро-
вольно заявить о своем нару-
шении в чилийский минздрав, 
где явно не ожидали такого по-
ворота. Решение прийти с по-
винной связано еще и с тем, 
что на пляже не было никаких 
проверяющих, пояснили в ад-

министрации президента, ко-
торый раскаивается и готов по-
нести наказание. Как отмечают 
журналисты, его может ждать 
астрономический штраф — два 
с половиной миллиона чилий-
ских песо (это почти 250 тысяч 
рублей). 

В центре скандала оказался 
и премьер Латвии Кришьянис 
Кариньш — по соцсетям гуля-
ют записи с камер видеона-
блюдения одного из магази-
нов, где политик вместе со 
своей спутницей покупал ал-
коголь. Оба были без масок, у 
дамы аксессуар небрежно сви-
сал с уха. Правда, штраф те-
перь ждет именно заведение, 
нарушившее закон о защите 

персональных данных, а вовсе 
не Кариньша, который уверя-
ет, что делал покупки летом, 
когда в республике еще не вве-
ли обязательное требование 
использовать защиту рта и 
носа в магазинах.  

Ранее «РГ» писала о том, что 
нарушение карантинных мер 
стоило поста еврокомиссару 
по торговле, ирландскому по-
литику Филу Хогану, который в 
августе уволился из-за участия 
в вечеринке элитного гольф-

клуба у себя на родине. Она 
прошла как раз на следующий 
день после того, как минздрав 
Ирландии ужесточил правила 
проведения мероприятий в за-
крытых помещениях, ограни-
чив число разрешенных участ-
ников до шести. Между тем в 
фешенебельном отеле тогда со-
брались 80 заядлых гольфи-
стов  из ирландской политиче-
ской элиты, включая министра 
сельского хозяйства и вице-
спикера верхней палаты пар-
ламента, которые тоже подали 
в отставку. Сам же Хоган, при-
летевший из Брюсселя, еще и 
п р е н е б р е г  о б я з а т е л ь н ы м 
14-дневным карантином. 

А вот внук британской ко-

ролевы принц Уильям и его су-
пруга стараются носить маски 
на людях, но не всегда. Фотог-
рафы запечатлели момент, как 
герцогиня Кейт снимает маску 
на встрече со скаутами в лон-
донском районе Нортхолт, ко-
торая проходила на открытом 
воздухе. Как известно, очень не 
любил носить маски пока еще 
действующий глава США До-
нальд Трамп, особенно когда 
принимал гостей в Белом доме. 
Впервые с начала пандемии он 

предстал перед публикой в ан-
тиковидной экипировке лишь 
в середине июля во время по-
ездки в американский военный 
госпиталь. На темно-синей ма-
ске Трампа красовалась золо-
тистая президентская печать. 
Правда, в октябре республика-
нец сам переболел коронави-
русом, и его лечащий врач тор-
жественно подтвердил нали-
чие президентских антител. 

Разумеется, внимание пу-
блики приковано к тому, как 
ведут себя на фоне пандемии 
не только политики, но и дру-
гие знаменитости. Некоторые 
активно участвуют в кампани-
ях, призывающих своих фана-
тов к осторожности. К приме-
ру, эпатажная американская 
певица Леди Гага превратила 
маски в элемент ярких сцени-
ческих образов, с удовольстви-
ем меняя их с каждым выходом 
на сцену. А вот другая поп-дива 
Лана Дель Рей, напротив, выз-
вала неодобрение публики, по-
явившись на презентации сво-
его поэтического сборника в 
книжном магазине Лос-Андже-
леса с аксессуаром, который 
трудно назвать настоящей за-
щитой рта и носа. Маской певи-
це служила блестящая люрек-
сная сетка, мгновенно ставшая 
мемом у пользователей соцсе-
тей. В ряды ковид-диссидентов 
вступил  и британский музы-
кант, автор хитов популярной 
группы Oasis Ноэл Галлахер, 
который не раз рассказывал о 
своих демонстративных отка-
зах носить маски и «соблюдать 
другие требования». Правда, 
на штраф гитарист еще ни разу 
не нарвался.   

Обращаясь к Раде с просьбой принять Закон о земле, глава Украины Владимир Зеленский от волнения снял маску.

Нападение пришельцев — один из 
сценариев, которые писатели опи-
шут в интересах минобороны 
Франции?

А К Ц Е Н Т

Главу Чили за отсутствие маски может 
ждать астрономический штраф — два 
с половиной миллиона чилийских песо 
(это почти 250 тысяч рублей)

Реставрацию башни специально проводят в то время, когда 
в стране карантин и в Пизе почти  нет туристов.  

Акт о цифровых 
услугах упорядо-
чит ответствен-
ность интернет-
компаний 

АКРОБАТЫ И БАШНЯ 
В ПИЗЕ 
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В период пандемии в Италии начала работу специальная 

бригада искусствоведов, реставраторов и рабочих, кото-

рым пришлось взмыть высоко вверх, чтобы привести в по-

рядок одну из самых главных мировых достопримечатель-

ностей — Пизанскую башню и соседствующие с нею объ-

екты. Поскольку речь идет о шедеврах с многовековой 

историей (строительство Дуомо началось в 1064 г., Бапти-

стерия — в 1152 г., башня датируется 1173 г., Кампосанто — 

1277 г.), требуется постоянное обслуживание ряда эле-

ментов: от черепицы и мраморной облицовки до карнизов 

и шпилей, не говоря уже о драгоценных фресках. 

В 1986 году всему этому уникальному архитектурному ан-

самблю был присвоен статус Всемирного наследия ЮНЕС-

КО. Команда, которой доверили ювелирную работу по его 

реставрации, состоит из четырех мужчин и четырех жен-

щин, средний возраст которых не превышает 35 лет. Перед 

тем как приступить к ответственной миссии, они прослуша-

ли 40-часовой курс в учебном центре «Вертика» в Брешии, 

специализирующемся на подготовке специалистов, способ-

ных вести восстановительные работы на большой высоте. 

Теперь восемь реставраторов, лихо взбирающихся по 

внешним фасадам, по внутренним стенам и по крышам, мо-

гут проверить состояние материалов, невзирая на различ-

ные фобии и привязанный сбоку канат. По словам одного 

из инженеров Роберто Селы, контроль устойчивости важен 

не только с точки сохранения историко-художественного 

наследия, но и для обеспечения безопасности людей, кото-

рым отколотый кусок мрамора может нанести травму.  

В МИРЕ

ДЕНЬГАМИ ЗНАНИЯ
НЕ ИСПРАВИШЬ
Игорь Дунаевский

Власти Нью-Йорка дали указание открыть двери 850 го-

родских школ несмотря на то, что заболеваемость корона-

вирусом в мегаполисе только растет, из-за чего ранее и 

были закрыты учебные заведения. Пока за парты верну-

лись 190 тысяч школьников младших классов. По новым 

правилам каждая школа обязана еженедельно тестиро-

вать 20 процентов всех посещающих ее. Причем родите-

ли, желающие вернуть чадо в класс, обязаны подписать на 

это официальное согласие. В прошлом месяце власти пе-

ревели учебный процесс на удаленку после того, как ско-

рость распространения инфекции в городе достигла трех 

процентов. 

Однако родительское сообщество буквально взорвалось, 

настаивая, что это слишком низкий порог для закрытия та-

кого важного общественного института, как школы, ведь, 

например, рестораны или фитнес-клубы оставались откры-

тыми. При этом, согласно последним исследованиям, шко-

лы в США оказались местами с низким уровнем риска по 

коронавирусу. В результате власти уступили, увеличив тре-

буемый для полного закрытия школ порог до девяти про-

центов. Посетив одну из открывшихся школ в Бронксе, мэр 

рассказал журналистам, что дети счастливы вернуться в 

классы, «надев маски и вооружившись антисептиками для 

рук». В то же время решения о возвращении в классы 

школьников старших классов пока нет.В США школы не-

редко оказываются не первыми в списке тех учреждений, 

кому разрешено оставаться открытыми во время панде-

мии, что у многих вызывает растущее раздражение. На 

другом конце США, в Калифорнии, газета Los Angeles 

Times вышла с редакционной статьей, призывающей влас-

ти оставить классы открытыми. 

А вот власти Германии отдают образованию однозначный 

приоритет. Несмотря на высокий уровень заболеваемо-

сти, власти в первую очередь закрыли бары, рестораны и 

фитнес-центры, а школы остались открытыми. Как объя-

сняют немецкие эксперты, те проблемы, которые возника-

ют из-за закрытия школ, деньгами потом не исправишь.  

ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ СПАСАЕТ 
ДЕТЕЙ
Александр Ленин, «Российская газета», Токио

Японское правительство решило положиться на искусст-

венный интеллект в борьбе с низким уровнем рождаемости 

в стране. Местные власти собираются выделить на внедре-

ние современной системы около двух миллиардов иен. В 

кабинете министров десятилетиями пытались справиться с 

данной проблемой, однако до сих пор не смогли найти вы-

ход из ситуации. В прошлом году ситуация стала критиче-

ской: на японском архипелаге появилось на свет всего 865 

тысяч малышей. Это рекордно низкий показатель за всю 

историю государства.

Специалисты полагают, что к столь неутешительным цифрам 

привели несколько факторов, среди которых общее сниже-

ние количества браков среди японцев, а также повышение 

возраста, в котором мужчины и женщины из Страны восхо-

дящего солнца решаются завести семьи. Как пишут местные 

СМИ, на помощь должны прийти сложные системы. На ос-

нове различных параметров они помогут одиноким сердцам 

найти свои вторые половинки. Ожидается, что впоследствии 

у идеальных пар не останется выбора, кроме как скрепить 

свои отношения узами брака и обзавестись потомством.

Ранее японцы уже использовали современные технологии 

для сватовства. Правда, при этом базовыми критериями, на 

основе которых предполагалось объединять людей в ячей-

ки общества, были годовой доход и возраст. Оказалось, что 

только этого недостаточно для счастливой семейной жиз-

ни. Поэтому новая версия искусственного интеллекта дела-

ет ставку на увлечения и систему ценностей желающих по-

кончить с холостяцким образом жизни. Журналисты под-

черкивают, что внедрение искусственного интеллекта 

обойдется бюджету в копеечку. Вместе с тем в кабинете ми-

нистров обтекаемо комментируют ситуацию. Правительст-

венные чиновники пояснили, что деньги будут направлены 

в регионы для решения вопроса низкой рождаемости. Ад-

министрациям префектур самостоятельно предстоит ре-

шать, каким образом использовать финансирование. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Суд в США 
изучит сделку 
1935 года

ЧЬИ 
СОКРОВИЩА 
БУДУТ?
Ариадна Рокоссовская

В верховном суде США начался 
процесс потомков еврейских 
антикваров против немецкого 
Фонда прусского культурного 
наследия о продаже в 1935 году 
«сокровища Вельфов». В случае, 
если судьи сочтут возможным 
рассмотрение этого дела, будет 
создан прецедент использова-
ния американского суда для 
разрешения такого рода споров.

«Сокровище Вельфов» — это 
коллекция, состоящая из 42 про-
изведений церковного искусст-
ва, включая алтари, кресты и 
другие христианские реликвии, 
изготовленные из золота в пери-
од с XI до XV века и пожертво-
ванные благородными рыцар-
скими семействами Браунш-
вейгскому собору. Согласно ин-
вентарному списку 1482 года, в 
соборе насчитывалось 140 ре-
ликвий, которые в середине XVII 
века были переданы старейшему 
европейскому роду Вельфов. В 
1929 году один из наследников 
этой династии герцог Эрнст-Ав-
густ Брауншвейгский продал 82 
предмета из этой коллекции 
трем франкфуртским антиквар-
ным фирмам. Антиквары запла-
тили за золотое собрание Вель-
фов 7,5 миллиона рейхсмарок, 
после чего выставили их на аук-
ционы. До 1932 года 40 экспона-
тов на сумму около 1,5 миллиона 
рейхсмарок были проданы в 
частные и государственные кол-
лекции в США. В 1935 году 
оставшиеся непроданными 40 
объектов, находившихся на тот 
момент в Амстердаме, купила 
Пруссия. Прусский министр-
президент Герман Геринг пре-
поднес «сокровище Вельфов» в 
подарок рейхсканцлеру Адольфу 
Гитлеру. Из-за этого подарка, за 
который Геринг заплатил 4,5 
миллиона рейхсмарок, потомки 
антикваров уже 12 лет судятся с 
Фондом прусского культурного 
наследия. Истцы утверждают, 
что один из торговцев еврей 
Сэми Ройзберг был вынужден 
продать коллекцию за две трети 
от ее реальной стоимости, в про-
тивном случае он сам и его семья 
не смогли бы эмигрировать из 
нацистской Германии.

В Фонде прусского культур-
ного наследия считают, что про-
дажа была осуществлена добро-
вольно и по справедливой ры-
ночной цене. Президент фонда 
Герман Парцингер призвал аме-
риканский суд отклонить иск, 
мотивируя это тем, что дело, свя-
занное с продажей немецкими 
торговцами немецких произве-
дений искусства немецкому го-
сударству, нужно рассматривать 
в Германии.   
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ПРАКТИКА Приволжские хирурги впервые провели успешную трансплантацию сердца

Пересадочный пункт
Мария Волкова, «Российская 
газета», Нижний Новгород

В
рачи специализированной 
кардиохирургической 
клинической больницы 

имени академика Королева 
впервые успешно пересадили 
пациенту донорское сердце. Тем 
самым они осуществили завет-
ную мечту выдающегося карди-
охирурга Бориса Королева, из-
вестного далеко за пределами 
Нижегородской области, где он 
работал и основал кардиоцентр. 

О п е р а ц и ю  4 0 -л е т н е м у 
Сергею Плотникову провел в 
конце марта кандидат медицин-
ских наук заведующий отделе-
нием хирургического лечения 
нарушений ритма сердца Миха-

ил Рязанов. Сейчас пациент вер-
нулся в стационар на плановое 
обследование. Раз в полгода спе-
циалисты будут проверять его 
состояние — это практика. 

Мужчина перенес инфекцию, 
которая повлекла тяжелый мио-
кардит и как следствие — сердеч-
ную недостаточность. До опера-
ции ему было трудно не то что 
ходить — дышать. 

— У меня новая жизнь, — гово-
рит Сергей. — Теперь я могу не 
только спокойно гулять пешком 
— даже на велосипеде пробовал 
ездить, за грибами ходили осе-
нью с женой! 

Но самое большое желание 
Сергея — найти хорошую работу, 
ведь ограничений по здоровью 
стало гораздо меньше.

Главный врач Антон Макси-
мов говорит, что благодаря пер-
вой трансплантации сердца ни-
жегородские специалисты бук-
вально поверили в себя. В опера-
ции, которая проходила ночью и 
длилась около шести часов, было 
задействовано примерно 20 че-
ловек. 

— В кардиохирургии подоб-
ная операция — вершина профес-
сионализма. Она наиболее слож-
ная еще и в послеоперационном 
периоде. Мы были готовы про-
должать: ежегодно 10—20 ниже-
городцев нуждаются в подобных 
операциях, и мы можем их про-
водить. Готовы помогать и сосед-
ним регионам, — замечает Мак-
симов.

Надо сказать, что ограниче-
ния, вызванные коронавирусом, 
сильно изменили ситуацию в ме-
дицине. На какое-то время в Ни-
жегородской области  приоста-
новилось плановое медицинское 
обслуживание. А кардиоцентр 
начал участвовать в оказании 
экстренной помощи, чтобы сни-
зить нагрузку на врачей из дру-
гих больниц. В настоящее время 
плановые операции возобнови-
лись, и специалисты кардиоцен-
тра ставят перед собой новые 
профессиональные планки. В 
рамках госгарантий будет рас-
ширен круг оказания высокотех-
нологичной медицинской помо-
щи. В частности, должна быть ос-
воена новая технология по лече-
нию мерцательной аритмии, по-
другому — фибрилляции пред-
сердий. 

— Американцы называют эту 
болезнь раком XXI века. Одна из 

технологий, которая позволяет 
убрать основную причину смер-
тности у людей с мерцательной 
аритмией, — это окклюзия ушка 
левого предсердия, — поясняет 
главврач.

Если совсем просто: при этом 
заболевании в левом предсердии 
образуются тромбы. Это чрева-
то серьезными последствиями — 
вплоть до инфаркта мозга. Эндо-
васкулярная окклюзия ушка ле-
вого предсердия — малоинвазив-
ная операция, при которой уста-
навливается подобие крохотно-
г о  з о н т и к а  ( с в о е г о  р о д а 
«фильтр»), препятствующего 
попаданию тромбов из предсер-
дия в сосуды. Такие операции де-
лают в единичных медицинских 
учреждениях страны. В Нижнем 
Новгороде ее будут выполнять 
за счет бюджетных средств.

Внедрение другой методики, 
которая значится в планах мест-
ных кардиохирургов на будущий 
год, связано с установкой элек-
трокардиостимуляторов. Это 
эффективная и отработанная 
практика для лечения многих за-
болеваний. Но есть проблема: 
случается так, что электрод, свя-
зывающий сердце со стимулято-
ром, перестает функциониро-
вать, его необходимо менять. И 

со временем внутри тела челове-
ка скапливаются эти электроды, 
по сути — провода в специальной 
оплетке. Не так давно появилась 
технология, позволяющая их 
убирать. Эти операции также бу-
дут выполняться в рамках госга-
рантий. 

У исполнивших главную меч-
ту академика Королева специа-
листов нижегородского кардио-
центра есть и своя мечта. Касает-
ся она не технологий, а оборудо-
вания. В 2021 году больница рас-
считывает получить необходи-
мый в работе магнитно-резонан-
сный томограф. Для кардиохи-
рургии это особенный аппарат 
со своей уникальной специфи-

кой, позволяющей в разы улуч-
шить диагностику. 

— Основная проблема, на мой 
взгляд, заключается в том, что 
вопросы дооснащения и перео-
снащения оборудованием учре-
ждений, оказывающих плано-
вую медицинскую помощь, отда-
ны на региональный уровень, — 
считает Антон Максимов. — Нац-
проекты нацелены на оказание 
экстренной помощи, оборудова-
ние закупается в больницы, где 
спасают людей с инфарктами, 
острым коронарным синдромом 
и так далее. Но огромному коли-
честву людей нужна плановая 
медицинская помощь, в том чи-
сле — высокотехнологичная, ко-
торую невозможно оказать без 
дорогостоящего оборудования. 
И все зависит от того, как мест-
ное руководство относится к 
этому вопросу. Если оно найдет 
средства — направление будет 
развиваться. Очень хотелось бы, 
чтобы в нацпроектах упомянули 
и плановую медицинскую по-
мощь.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Эпидемиолог о страхах и домыслах вокруг COVID-19

Клетки памяти

Кстати

Антон Максимов, вспоминая о выдающемся кардиохирурге Борисе Ко-

ролеве, подчеркивает, что тот был невероятно увлечен своим делом. 

«Борис Алексеевич и в отпуске продолжал работать, — рассказывает 

главврач. — Плыл на теплоходе по Волге — выходил в каждом городе, 

шел в больницу, смотрел, как трудятся коллеги. Он всегда находился в 

работе. Такие люди всегда что-то создают. А еще он всегда был на сто-

роне пациентов и использовал любую возможность, чтобы им помочь.  

Хирургом он был очень успешным и очень смелым. Он мечтал открыть 

федеральный центр, где занимались бы наукой и практикой. И у него 

это получилось: появился наш кардиоцентр. В регионах за пределами 

столичных это исключительный случай». 

ЗАЩИТА Прививки от COVID-19 
сделают космонавтам

«Спутник V» 
долетел до космоса

Ирина Невинная

Отряд космонавтов, а также со-
трудники центра космической 
подготовки будут привиты от 
СОVID-19 вакциной «Спутник 
V». Об этом договорились Мин-
здрав России, госкорпорация 
«Роскосмос», Российский фонд 
прямых инвестиций и Феде-
ральное медико-биологическое 
агентство.

Инициатива явно имеет не 
только практическое значение 
(космонавтов, как и других рос-
сийских граждан, нужно защи-
щать от опасной инфекции), это 
еще и отличный PR-ход. Если 
прививки новой вакциной ста-
вят космонавтам — значит, пре-
парат стопроцентно надежный. 

«Прививку вакцины, на-
званной в честь первого искус-
ственного спутника Земли, со-
ветского космического аппара-
та «Спутник-1», получат все 
члены отряда космонавтов 
Центра подготовки имени 
Юрия Гагарина», — сообщили в 
РФПИ. Иммунизацию проведут 
и всем сотрудникам, инструк-
торам и тренерам, которые не-
посредственно контактируют с 
отрядом. В дальнейшем воз-
можность защититься от 
COVID-19 получат все сотруд-
ники Центра и ключевых пред-
приятий госкорпорации «Ро-
скосмос», заверили в РФПИ.

«Профессия космонавта 
предусматривает особые тре-
бования к обеспечению безопа-

сности здоровья, и применение 
вакцины «Спутник V» для вак-
цинации сотрудников космиче-
ской отрасли в очередной раз 
подтверждает ее полную без-
опасность и высокую эффек-
тивность для формирования 
долгосрочного иммунитета 
против одной из наиболее опа-
сных инфекций в истории», — 
заявил вчера глава РФПИ Ки-
рилл Дмитриев. 

Глава ФМБА Вероника 
Скворцова уточнила, что вак-
цинацию проведут на базе ме-
дучреждений федерального 
агентства — именно это ведом-
ство отвечает за здоровье кос-
монавтов.

Вчера же стало известно, что 
в число стран, которые совмес-
тно с Россией планируют про-
изводить нашу вакцину, может 
войти и Украина. Вчера Кирилл 
Дмитриев и директор НИЦ име-
ни Гамалеи Александр Гинц-
бург встретились с главой по-
литического совета партии 
«Оппозиционная платформа — 
За жизнь», депутатом Верхов-
ной рады Украины Виктором 
Медведчуком. Разговор опять 
шел о вакцине, точнее, о воз-
можной локализации ее произ-
водства на территории Украи-
ны. Выпуск готовой формы вак-
цины уже наладила одна из ве-
дущих украинских фармкомпа-
ний — «Биолек».  

ОПЫТ 

Пациентке 
сделали новую 
челюсть 
из кости ноги 

ЗУБ ДАЮ

Ирина Белова, «Российская 
газета»,  Краснодарский край 

В Научно-исследовательском 
институте Краснодарской кра-
евой клинической больницы 
№ 1 имени Очаповского че-
люстно-лицевые хирурги выле-
чили 32-летнюю пациентку с 
опухолью нижней челюсти. 
Они удалили часть органа вме-
сте с зубами и восстановили 
утраченные ткани.

— Для того чтобы провести 
сложнейшую операцию, нам 
предстояло смоделировать но-
вую челюсть из малоберцовой 
кости самой пациентки. На 
предоперационном этапе мы 
спланировали установку ден-
тальных имплантатов и вре-
менной ортопедической кон-
струкции соответственно уда-
ленному фрагменту челюсти, — 
рассказал заведующий хирур-
гическим отделением Грант 
Забунян. 

Такие вмешательства уже не 
новость в мировом сообщест-
ве. Однако в России они выпол-
няются лишь в нескольких кли-
никах, в основном в федераль-
ных медицинских центрах.

— За последние три года мы 
выполнили двадцать пять ауто-
трансплантаций малоберцо-
вой кости в позицию резециро-
ванных нижней или верхней 
челюстей. Но с одномоментной 
дентальной имплантацией — 
впервые!  — поделился Забу-
нян.

…Операция длилась более 
десяти часов. А спустя один-
надцать суток  пациентка с 
полностью восстановленной 
нижней челюстью и зубным 
рядом была выписана из ста-
ционара.  

Наши зубы полны тайн. Разгадать 
их непросто.

Ирина Штерман, «Российская 
газета», Иркутская область

И
нтернет извергает 
тысячи фейков о 
коронавирусе. На-
пример, что имму-
нитет к COVID-19 
неустойчив .  Де-
скать, несколько 
месяцев — и от им-
муноглобулинов G, 

которые выработал организм в 
ответ на инфекцию или привив-
ку, не остается и следа. Что это 
означает? Мы снова начнем бо-
леть? А еще говорят, что масоч-
ный режим уже не работает. И 
вообще  лучше просто перебо-
леть и не думать о вирусе. Разо-
браться во всем этом «Россий-
ской газете» помог директор 
Иркутского научно-исследова-
тельского противочумного ин-
ститута Сибири и Дальнего Вос-
тока, доктор медицинских наук, 
профессор Сергей Балахонов.

Сергей Владимирович, чита-
тели нередко делятся инфор-
мацией, что у кого-то в семье 
заболели коронавирусом один-
два человека, а остальные до-
мочадцы не заразились. Поче-
му так бывает?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Такие случаи не-
редки. Полагаю, играют роль 
несколько факторов. Во-пер-
вых, SARS-CoV-2 не настолько 
заразен, как, к примеру, вирус 
гриппа. Поэтому бывает доста-
точно изолировать заболевшего 
в отдельной комнате, регулярно 
проветривать помещение, про-
мывать места общего пользова-
ния дезинфектантами и исполь-
зовать УФ-рециркуляторы. По-
скольку семья знает о заболева-
нии, то предпринимает меры 
безопасности, в том числе мо-
жет использовать медикамен-
тозные схемы профилактики.

Во-вторых, у людей разная 
чувствительность к вирусу, ко-
торую определяет их индивиду-
альный иммунный статус. Вро-
жденный неспецифический им-
мунитет тоже играет роль. Су-
ществуют факторы, которые 
препятствуют проникновению 
патогена в организм. К примеру, 
выработка на слизистых обо-
лочках повышенного содержа-
ния лизоцима и некоторых дру-
гих ферментов. Эти неспецифи-
ческие факторы врожденного 
иммунитета работают против 
всех респираторных патогенов.

И в-третьих, вполне возмож-
но, что коронавирусы уже по-
бывали в организме родствен-
ников-контактеров, и сейчас 
инфекции противостоят клетки 
памяти.

Значит ли, что эти люди не 
заразятся SARS-CoV-2 и от 
других больных?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Отнюдь. И про-
верять это, я думаю, не стоит. 
Всегда есть риск прорыва имму-
нитета, каким бы крепким он ни 
был. Опять же, в одной квартире 
с заболевшим вы соблюдаете 
все меры безопасности, и это 
разумно. В общественных ме-

стах, в частности в транспорте, 
социальное дистанцирование и 
другие санитарные правила со-
блюдают не все.

Вы сказали о клетках памя-
ти. Это и есть клеточный 
иммунитет? 

С Е Р Г Е Й  БА Л А Х О Н О В : Да, в рамках 
второго этапа исследований 
формирования популяционно-
го иммунитета населения обла-
сти нами выполнены  исследо-
вания по изучению клеточного 
иммунитета. Здесь надо отме-
тить, что уровень образования 
клеток, продуцирующих анти-
тела, очень разный и зависит 
скорее от индивидуальных осо-
бенностей организма отдель-
ных волонтеров, нежели от ко-
личественного показателя спе-
цифического иммуноглобулина 
G и тяжести течения болезни. 
Но то, что эти клетки обнаруже-
ны — факт. Мы полагаем, что тре-
тий этап исследований в этом 
месяце даст больше информа-
циию. В том числе и для сравни-
тельного анализа.

И как долго клетки памяти 
«узнают» патоген?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Согласно общим 
научным знаниям о формирова-
нии иммунитета к вирусным за-
болеваниям, передающимся воз-
душно-капельным путем, доста-
точно долго — до двух лет. Что ка-
сается SARS-CoV-2, исследова-
ния продолжаются. Однако ин-
формация о ближайших «родст-
венниках» нынешнего корона-
вируса обнадеживает.

«Родственники» — это другие 
коронавирусы?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Да, это SARS-
CoV-1, известный как возбуди-
тель SARS-атипичной пневмо-
нии, и MERS-CoV — ближнево-
сточный респираторный син-
дром. Эти вирусы вызывали 
эпидемические осложнения на 
отдельных территориях в 2002—
2003 и 2012—2018 годах. Они 
опасны тем, что среди заразив-
шихся ими был высокий уро-

вень летальных исходов. По-
скольку эти коронавирусы име-
ют почти 80-процентную гене-
тическую идентичность с SARS-
CoV-2, они вызвали большой 
интерес ученых в плане сохра-
нения иммунитета к вирусам. 
Результаты исследований, про-
веденных в США и Сингапуре,  
недавно опубликованы в науч-
ных медицинских изданиях. А 
выяснилось вот что: в крови лю-
дей, перенесших заболевания, 
вызванные данными вирусами, 
обнаружены клетки памяти к 
этим патогенам. А ведь прошло 
от 5 до 12 лет! И это еще не все! 
Есть данные о возможном нали-

чии перекрестного иммунитета. 
То есть клеточный иммунитет к 
другим коронавирусным инфек-
циям эффективен и в отноше-
нии COVID-19.

Чем вы объясните то, что в 
России официально не зареги-
стрировано ни одного случая 
повторного заражения 
COVID-19? По рассказам 
«родственников общих знако-
мых» такое сплошь и рядом.

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Во всем мире 
при миллионах заболевших офи-
циально зарегистрированы не-
сколько десятков таких случаев. 
И в каждом из них есть свои, спе-
цифические, причины, привед-
шие к повторному заражению. 
Кстати, в начале эпидемии пани-
ческие настроения на этой почве 
были гораздо активней. К нам в 
институт обращались люди с за-
явлениями, что они болели «чем-
то таким же страшным» еще в 
ноябре — декабре прошлого года, 
а в мае заразились снова. Прове-
денные ретроспективно анали-
зы не выявили у них изменений в 
иммунном статусе.

То есть вероятность повтор-
ного заражения мала?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Да. Потому что 
работают и гуморальный (защи-
та антителами), и клеточный им-
мунитеты. А мутации в геноме 
данного вируса, к счастью, не на-
столько существенны и значи-
мы, как это происходит с виру-
сом гриппа. По крайней мере на 
втором этапе исследований фор-
мирования популяционного им-
мунитета среди волонтеров фак-
тов повторного заболевания 
COVID-19 с июня по ноябрь в на-
шем регионе не зафиксировано.

Есть штаммы коронавируса, 
существенно отличающиеся 
друг от друга?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Да, отличия в 
ходе эволюционной диверген-
ции зафиксированы. Исходный 
(уханьский) вирус SARS-CoV-2 
при распространении по плане-
те разделился на несколько суб-
типов: европейский, американ-
ский, австралийский и т.д.

А в России какой?
СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: На территории 
России продолжается в основ-
ном распространение европей-
ского варианта вируса и его ди-
вергентных (разделяющихся — 
прим. ред.) производных. Ухань-
ский, кстати, до нас практиче-
ски не дошел, благодаря своев-
ременно перекрытым границам 
и быстрой локализации вспы-
шек в КНР. А вот китайцы били 
тревогу как раз по поводу заво-
за к ним европейской разновид-
ности коронавируса.

Когда же все это закончится?
СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Стабилизацию 
и ослабление напряженности 
эпидемического процесса мож-
но ожидать, когда показатель 
коллективного иммунитета до-
стигнет 65—70 процентов. Оста-
навливается распространение 
вируса. Патоген теряет способ-
ность циркулировать в популя-
ции. Иммунитет складывается 
из постинфекционного и вакци-
нального. Сейчас в Иркутской 
области уровень постинфекци-
онного иммунитета близок к 14 
процентам. Проведем третий 
этап — получим новую цифру. 
Тогда станет ясно, сколько лю-
дей должны получить вакцину. 
А пока надо терпеть и соблю-
дать социальные и санитарные 
нормы, чтобы не заразиться.

Маски уже не спасают ситуа-
цию?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Ношение масок, 
соблюдение социальной ди-
станции и дезинфекция поме-
щений и рук — спасают. Есть та-
кое понятие — «масочный коэф-
фициент». Если более 80 про-
центов населения использует 
эти средства индивидуальной 
защиты, заболеваемость и 
смертность снижаются.

Если бы европейские страны 
добились 80-процентного но-
шения масок, то смогли бы со-
хранить 33 тысячи жизней — это 
результат моделирования ситу-

ации одним из авторитетных 
научных центров. Опять же, 
опыт Китая и других азиатских 
государств показывает — рабо-
тают и маски, и карантин, и ог-
раничения социальной актив-
ности. В Китае, благодаря жест-
ким ограничительным мерам, 
при полном взаимопонимании 
властей и населения, удалось 
остановить пандемию. С начала 
года у них зарегистрировано 
всего чуть более 86 тысяч слу-
чаев заражения. США перекры-
вает это значение менее чем за 
сутки, Россия — за неделю. Это 
ли не аргумент в пользу масок?

Ваше мнение о таких настро-
ениях: а чего прятаться от 
инфекции? Может, специаль-
но заразиться, переболеть и 
жить спокойно…

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Сомнительная 
«лотерея». Ведь непонятно, как 
будет. Это вопрос этический. 
Если вам своих здоровья и жиз-
ни не жалко, то следует под-
умать о том, скольких людей вы 
заразите и какая часть из них 
погибнет… Цивилизованней, 
человечней принять ограниче-
ния и дождаться вакцинации.

У тех людей, которые в Ир-
кутской области переболели 
COVID-19 с марта по май, ан-
титела не исчезли?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: По результатам 
второго этапа исследований 
формирования популяционного 
иммунитета, которое проводит-
ся в 26 регионах России с июня, 
Иркутская область вошла в топ-
15 регионов, в которых иммун-
ная прослойка увеличилась в 
полтора-два раза. Спустя 3,5—4 
месяца примерно у 15 процентов 
переболевших уровень иммуно-
глобулинов этого класса дейст-
вительно существенно снизился.

Есть ли вероятность, что ан-
титела исчезнут и человек 
может опять заболеть?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Иммунитет — 
сложная и сбалансированная 
система защиты организма. Со-
стоит она не только из иммуно-
глобулинов. Снижение с тече-
нием времени показателей гу-
морального иммунитета (анти-
тела относятся именно к этой 
части защитной реакции) — это 
нормальное явление. А паника, 
подпитываемая слухами, совер-
шенно не обоснована. Потому 
что дальше организм будут за-
щищать другие составные эле-
менты иммунитета и прежде 
всего клеточные.

Почему же снижается коли-
чество антител-иммуногло-
булинов?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: За ненадобно-
стью. Человек вылечился, пато-
ген покинул организм. Количе-
ство антител сокращается, но в 
клетках «памяти» — это, в част-
ности, отдельные субпопуляции 
В-лимфоцитов — сохраняется 
«образ» вируса. И в случае его 
повторной атаки, клетки памя-
ти вызывают быстрый иммун-
ный ответ.  

Сердце — наш главный диктатор. 

А К Ц Е Н Т

Огромному количеству людей нужна 
плановая медпомощь, в том числе 
высокотехнологичная

А К Ц Е Н Т

Если более 80 процентов населения 
использует средства индивидуальной 
защиты, заболеваемость и смертность 
снижаются

Спустя одиннад-
цать дней после 
уникальной опе-
рации пациентку 
выписали Сергей Балахонов: Клеточный 

иммунитет к другим коронавиру-
сным инфекциям эффективен 
и в отношении COVID-19.
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— Еще про прививку от гриппа:
rg.ru/art/1975566
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РАКУРС  Как в пандемию работают столичные катки

Танцы со льдом 

ЭКОНОМИКА Более 500 тысяч новых рабочих мест создано в бывших промзонах 
столицы, построено 17 миллионов квадратных метров жилья

Ростки в ржавом поясе
Александр Мелешенко

Е
ще недавно промзоны за-
нимали пятую часть тер-
ритории столицы, опуты-

вая ее «ржавым поясом». На 
большинстве площадок оста-
вались полуразвалившиеся 
цеха, ветхие склады и беско-
нечные заборы. Но за послед-

ние 10 лет на их месте вырос 
практически новый город — 
там ввели более 25 миллионов 
квадратных метров недвижи-
мости, причем жилья только 
17,2 миллиона «квадратов». 
Остальное — новые рабочие ме-
ста, школы, детсады, поликли-
ники и другие социальные объ-
екты, которые горожанам всег-

да хотелось иметь в пешей до-
ступности от дома. 

Об этом «РГ» рассказал глава 
департамента градостроитель-
ной политики Москвы Сергей 
Левкин. По его словам, с 2011 
года в промзонах построено в об-
щей сложности более 800 объек-
тов. Благодаря им появились 500 
тысяч новых рабочих мест — 

только работают там москвичи 
теперь не на заводах, а в техно-
парках, офисных центрах, торго-
во-развлекательных комплексах.  

Яркий пример — промзона 
«ЗИЛ». На месте бывшего авто-
гиганта выросли новые кварта-
лы. В одном — офисы, куда каж-
дый день спешат тысячи сотруд-
ников, в другом — тренируются 
спортсмены под крышами олим-
пийского центра синхронного 
плавания и ледового дворца, в 
третьем — обживают жилые 
дома новоселы. Поблизости от 
жилого района расположен 
парк «Тюфелева роща», отме-
ченный уже не одной архитек-
турной премией. А еще крупней-
шая в стране школа на 2,5 тыся-
чи мест, и каждый год вместо 
старых цехов здесь появляется 
что-то новое и полезное. В нача-
ле следующего года, к примеру, 
планируется завершить рекон-
струкцию набережной Марка 
Шагала — она станет еще одним 
современным общественным 
пространством. «Реализация 
проекта позволит завершить 
формирование набережных по 
левому берегу Москвы-реки от 
Таганского района до района 
Печатники, создаст комфор-
тную прогулочную зону», — го-
ворит глава департамента стро-
ительства Рафик Загрутдинов. 

Для того же, чтобы не повто-
рить прежних ошибок и не на-
строить в городе новых пром-
зон и новых спальных районов, 
в этом году столичные власти 
подписали первый в России до-
говор о комплексном развитии 
территории, которым подразу-
мевается, что инвестор обязан 
застраивать промзону не толь-
ко жильем, но и социальной ин-
фраструктурой и местами при-
ложения труда, а за срыв сроков 

строительства может заплатить 
крупные штрафы. Именно так 
будет развиваться промзона 
«Октябрьское поле» на северо-
западе столицы. На днях заклю-
чили и второй договор — инве-
стора для промзоны «Корови-
но» впервые нашли на аукцио-
не. «На участке площадью более 
35 гектаров, ранее принадле-
жавшем ДСК-7, планируется 
построить более 600 тысяч ква-
дратных метров недвижимости 
промышленного и обществен-
но-делового назначения. Инве-
стор готов вложить порядка 40 
миллиардов рублей. На площад-
ке будет создано до 13 тысяч но-
вых рабочих мест», — рассказал 
заммэра Владимир Ефимов.

Как объяснил «РГ» Сергей 
Левкин, с 2011 года в столице ре-
организованы первые 2,75 тыся-
чи из 18,8 тысячи гектаров про-
мышленных территорий. Так что 
работы впереди еще много. 

Впрочем, есть в Москве и 
промзоны, которые не требуют 
реновации — там по-прежнему 
работают предприятия, и никто 
выгонять их не собирается. На-
против, столичные власти пре-
доставляют промышленникам 
различные налоговые и другие 
льготы, мотивируя их вклады-
вать деньги в собственное раз-
витие и повышение зарплат со-
трудников. Мало кто знает, но в 
промышленности заняты около 
700 тысяч москвичей. Неслу-
чайно мэр Сергей Собянин, по-
здравляя в октябре горожан с 
Днем московской промышлен-
ности, назвал столицу главным 
промышленно-обрабатываю-
щим центром страны. «Здесь 
производится все, от бытовых 
приборов до автомобилей и кос-
мических аппаратов», — подчер-
кнул градоначальник.  

ПРОГНОЗ 

Роскошные 
отели 
предлагают 
номера по цене 
трех звезд

НОВЫЙ ГОД 
В ЛЮКСЕ
Ангелина Зеленькова

Почти половина столичных ми-
ни-отелей и хостелов находятся 
на грани выживания. Сейчас им 
приходится конкурировать с ро-
скошными отелями, которые 
выставили небольшую цену за 
сутки в своих номерах. Если 
эпидситуация к весне не изме-
нится, они и вовсе рискуют за-
крыться. Надежда на новогодние 
праздники — в столице ждут го-
стей из регионов.

В городе на продажу уже вы-
ставлено 20 процентов хостелов 
и бутик-отелей. Если столицу 
накроет третья волна пандемии, 
их число может  увеличиться до 
50 процентов, рассказал «РГ» 
председатель комитета по го-
стиничному бизнесу москов-
ского регионального отделения 
организации «Деловая Россия» 
Дмитрий Шлопак. «Основной 
удар пришелся на хостелы и ми-
ни-отели в арендованных поме-
щениях, собственники которых 
отказались идти навстречу биз-
несу. Не все готовы принять тот 
факт, что к арендным платежам, 
которые были до марта, реально 
вернуться не раньше чем через 
три-четыре года», — говорит  он.

Если в декабре прошлого года 
в хостелах были распроданы 
практически все номера, то в 
этом году полно и койко-мест, и 
отдельных номеров в мини-от-
елях с двумя звездами в самом 
центре города. Но даже низкие 
цены не привлекают туристов. 
«В среднем номера подешевели 
на 40 процентов. Если в прош-
лом году «стандарт» в двухзве-
здочной гостинице внутри Тре-
тьего транспортного кольца сто-

ил 2,8 тысячи рублей за сутки, а 
в Новый год порядка 3,2 тысячи, 
то сейчас его стоимость в преде-
лах 1,5—1,7 тысячи рублей и в 
праздники расти не будет», — 
рассказал  Евгений Насонов, 
член правления Лиги хостелов. 

Между тем, несмотря на от-
мену зимнего фестиваля «Путе-
шествие в Рождество», ограни-
чения в работе ресторанов, от-
сутствие премьер и выставок, в 
Москве в новогодние каникулы  
есть что посмотреть и чем за-
няться. Столица входит в топ-3 
самых популярных городов по 
количеству бронирований на 
новогодние праздники вместе с 
Санкт-Петербургом и Сочи, по-
делился данными сервис он-
лайн-бронирования отелей 
Ostrovok.ru. В среднем туристы 
бронируют отели на четыре 
ночи, а средний чек бронирова-
ния составляет 16 тысяч рублей. 

«Забронировать — не значит 
приехать. В прошлом году в это 
время были распроданы 85 про-
центов номеров, которые стои-
ли вдвое  дороже, — продолжает 
Насонов. — Невозвратное бро-
нирование, которое нельзя от-
менить, в этом году не работает. 
Сейчас никто не рискнет опла-
чивать номер заранее, потому 
что все понимают: могут быть 
введены дополнительные огра-
ничения, да и просто страшно, 
вдруг заболеешь?  Скорее всего, 
только в последние дни года но-
мера в средней ценовой катего-
рии начнут продаваться».

А вот крупные отели хотя и 
терпят убытки из-за отсутствия 
гостей, но все-таки  свои пози-
ции на рынке удерживают. Они 
предлагают  номера не выше сто-
имости трехзвездочных гости-
ниц. Можно даже остановиться в 
«стандарте» за 3 тысячи рублей. 
Конечно, именно такое предло-
жение и выбирают нынешние 
гости столицы вместо мини-бу-
тика с неизвестным названием. 
«Сетевые отели будут держаться 
до последнего, скорее всего,  на 
рынке останутся все, несмотря 
на нынешнюю загрузку в 25—30 
процентов, при которой они ра-
ботают в убыток. Как только гра-
ницы откроют, заработает собы-
тийный и деловой туризм,  они 
быстро восстановятся», — уве-
рен Шлопак. По его словам, в от-
елях пять звезд номера с ро-
скошной обстановкой распрода-
ны на новогоднюю ночь в сред-
нем на 60 процентов. Прежде 
всего, это гостиницы, которым 
есть что предложить помимо но-
мера и ресторана, например, 
SPA-услуги, бассейн, располо-
жение в центре, откуда удобно 
пойти прогуляться.  

РЕЗОНАНС На концертах 
Баскова и Кипелова
нашли «ковидные» 
нарушения

Песенка спета

Сергей Бабкин 

Организаторы концертов Николая Баскова, Филиппа 
Киркорова, Валерия Кипелова и вечеринки Виктории 
Бони будут наказаны за нарушения «антиковидных» 
мер на массовых мероприятиях. Как рассказали в 
пресс-службе столичного управления Роспотребнад-
зора, речь может идти о штрафах до 500 тыс. руб. или о 
закрытии концертных залов до весны. 

Валерий Кипелов со своей группой выступал на по-
пулярной московской площадке Adrenaline stadium на 
Ленинградском проспекте. Представители коллекти-
ва в Instagram рассказывали, что постоянно были на 
связи с организаторами. Дело в том, что в октябре кон-
цертную арену уже опечатывали сотрудники Роспо-
требнадзора — были выявлены «ковидные» наруше-
ния во время концерта. Администрация Adrenaline в 
открытых источниках заявляла, что согласна не со 
всеми претензиями санитарной службы. Тем не менее 
согласно судебному решению, с которым ознакоми-
лась «РГ», непосредственно на процессе гендиректор 
компании-организатора Максим Маркин все замеча-
ния принял. А претензии в основном касались состоя-
ния вентиляции. К тому же социальную разметку сде-
лали только в баре, а на танцполе, где во время концер-
та самая «жара», ее не оказалось. И хотя Максим Мар-
кин заявил, что на-
рушения устране-
ны, Савеловский 
райсуд все равно 
назначил 
Adrenaline stadium 
не штраф, а прио-
становление рабо-
ты на 30 дней. Как 
только этот срок 
прошел, было объ-
явлено о концерте 
группы «Кипелов». 

В соцсетях со-
хранилось множе-
ство фото и видео с концерта, где присутствовали не-
сколько тысяч человек. Во время выступления сам 
солист обратился к публике: «Надеюсь, все соблюда-
ли правила, и Роспотребнадзор будет доволен». Так-
же, как свидетельствуют очевидцы, по громкогово-
рителям представители клуба регулярно призывали 
фанатов надеть маски и перчатки. Однако прокон-
тролировать все это было вряд ли возможно. Как 
рассказал начальник отдела столичного управления 
Роспотребнадзора Алексей Худобородов, многие 
зрители все же не соблюдали режим, что может по-
влечь вспышку ковида. Примечательно, что это на-
рушение санитарные инспекторы обнаружили, 
просто просматривая соцсети. Выяснилось, что 
часть аудитории не сдержала обещаний, данных лю-
бимому артисту. Теперь клубу грозит закрытие уже 
на 90 суток. Но, несмотря на это, на сайте Adrenaline 
появился анонс «Концерта, который точно состоит-
ся» 27 декабря. 

«РГ» попыталась узнать, чем обусловлена такая га-
рантия — ведь суд наверняка будет строже после по-
вторного нарушения. Однако в течение двух дней 
Adrenaline на связь не вышел. На вопрос одного из зри-
телей «ВКонтакте» представитель клуба сообщил, что 
заведение не закрыто. Однако вчера в столичном 
управлении Роспотребнадзора официально заявили: 
опечатаны и главный вход в концертный зал, и VIP-зо-
на. 

В тех же соцсетях сотрудники Роспотребнадзора и 
ОАТИ — еще одной организации, уполномоченной 
фиксировать «ковидные» нарушения в Москве, — на-
шли кадры с дня рождения телеведущей Виктории 
Бони. Ее гости, как и фанаты Кипелова, были без ма-
сок. И теперь представителей ресторана Balzi Rossi 
вызвали для составления протокола. Аналогичные на-
рушения санитарные инспекторы нашли на концерте 
«Песня года», где выступали Филипп Киркоров, Ни-
колай Басков и другие. Засветились «ковид-нигили-
сты» и на закрытой вечеринке в элитных апартамен-
тах VEROSSO. Как отметили представители столично-
го управления Роспотребнадзора, к ответственности 
могут привлечь не только сами заведения как юрли-
ца, но и их управляющих — должностных лиц. Надзор-
ное ведомство намерено тщательно отслеживать, как 
обеспечивают «ковидную» безопасность на других 
предновогодних «пати», которые до сих пор в Москве 
вполне легальны.  

Сергей Жуков

К
атки в Москве в этом 
сезоне впервые рабо-
тают по новым пра-
вилам — их диктует 
все тот же коронави-
рус. Попасть на лед 
можно только  по 
электронным биле-
там, предваритель-

ной записи или по QR-коду, ука-
занному у входа на площадки. 
Один сеанс может посетить ог-
раниченное число гостей, пото-
му визит лучше планировать за-
ранее. Корреспондент «РГ» про-
тестировал лед в Парке Горько-
го и посмотрел, насколько здесь 
соблюдаются антиковидные 
меры.

Билеты на каток самого попу-
лярного парка Москвы продают-
ся только через интернет. Для 
льготников предусмотрены бес-
платные сеансы и билеты со 
скидкой 30 процентов. В этом се-
зоне на катке четыре сеанса вме-
сто двух — времени на катание, 
увы, меньше. Если в прежние 
годы можно было кататься с утра 
до обеда или с обеда до закрытия, 
то сейчас два-три часа в зависи-
мости от сеанса. Это вынужден-
ная мера. Отсюда и цены чуть 
ниже прошлогодних, объяснили 
в администрации парка. Мини-
мальная стоимость взрослого 
билета — от 250 рублей. Все зави-
сит от времени катания и дня не-
дели. Число посетителей на льду 
ограничено. Для первого, второ-
го и четвертого сеансов — 2000 
человек, а для третьего — 2500.

Для ледовой прогулки выби-
раем утренний слот — с 10.00 до 
12.00. Утром морозного рабоче-
го вторника на удивление мно-
голюдно — у первого павильона, 
он же «Старт», даже образова-
лись небольшие очереди на 
вход. Дистанцию гости стара-
ются соблюдать. Хотя выйти на 
лед можно и через другие па-
вильоны, но многие выбирают 
ближний. При входе всем изме-
ряют температуру. Меня, как и 
положено, тоже «просканиро-
вали». На термометре — 36,3. 
Полет нормальный! Идем даль-
ше. В павильоне гости в масках 
и перчатках — первоочередное 
правило, о котором напомина-
ют и сотрудники катка, и аудио-
объявления из динамиков. 
Коньки, правда, разрешают об-
увать голыми руками. Учиты-
вая, что многие приходят в 
плотных зимних рукавицах, это 
логично. Тем, у кого их нет, вы-
дают одноразовые перчатки. 
Есть антисептики. Маски же у 
большинства людей — свои. Не-
которые, похоже, используют 
пандемию для самовыражения. 
В раздевалке, как на модном по-
казе — маски всех цветов и фасо-
нов: черные, синие, оранжевые, 
зеленые, кроваво-красные... С 

громкими надписями и вызыва-
ющими рисунками. Увы, похо-
же, красота не спасет этот мир: 
маски, пусть и яркие, часто 
«пристегивают» к носу или во-
все спускают до подбородка. 
Сотрудники катка вынуждены 
постоянно напоминать о прави-
лах и просить надевать средст-
ва защиты правильно. Откры-

вают лицо на улице: здесь ма-
ски не обязательны, а вот руки 
же в мороз стараются прятать в 
перчатки. 

Лед, по наблюдениям корре-
спондента «РГ», заметно лучше, 
чем в прошлые сезоны. Катают-
ся в основном молодые люди и 
влюбленные парочки. Девушка, 
представившаяся Ириной, при-

числяет себя к типичному офи-
сному планктону. Говорит, не-
сколько месяцев трудится на 
удаленке, живет неподалеку. 
Вот и решила перед работой 
встать на коньки и набраться 
энергии на день. «Покатаюсь, 
потом буду трудиться дома или 
приземлюсь с ноутбуком в бли-
жайшей кафешке», — делится 
она с «РГ», разгуливая по льду. 
Рядом с бортиком встречаю сту-
дента Олега. Для него, признает-
ся он, это всего лишь четвертый 
в жизни выход на каток. На 

коньках уже держится, но ката-
ется медленно и на всякий слу-
чай от борта далеко не отходит. 
Парень без маски. «На льду это 
не запрещается, — объясняет он. 
— Так дышать легче, достаточно, 
что приходится терпеть маску в 
раздевалке».

Фуд-корта на втором этаже 
первого павильона, как в прош-
лом году, нет. Причина та же - 
пандемия. Перекусить и выпить 
горяченького можно на улице — 
вдоль ледовых дорожек уста-
новлены киоски. Например, за 
маленький латте или капучино 
в среднем придется выложить 
150 рублей, а за ароматный ро-
ждественский напиток — 250. 
Еще на открытом воздухе мож-
но погреться у костра.

А К Ц Е Н Т

Для льготников предусмотрены
бесплатные сеансы и билеты со скидкой

Почти половина 
столичных мини-
отелей и хостелов 
могут к весне 
закрыться 

Некоторые выходят на лед вот 
в таких необычных костюмах. 
Говорят, так теплее. 

ТРАНСПОРТ Из Москвы 
запустят поезд
на лыжные курорты Сочи

Конечная — 
«Роза Хутор»

Ирина Белова, «Российская газета», Сочи

Из Москвы до горнолыжных курортов Сочи с 25 декаб-
ря впервые будет курсировать дополнительный поезд, 
сообщили «РГ» в пресс-службе Федеральной пасса-
жирской компании (ФПК) (дочернего общества РЖД).

Поезд № 160/159 Москва — Роза Хутор будет отправ-
ляться с Казанского вокзала Москвы 25, 27, 29 декабря 
и 5 января в 19.50 и прибывать 27, 29, 31 декабря и 7 
января в 7.18. Время в пути составит 35 часов 28 ми-
нут. В обратном направлении поезд отправится 3, 5, 7, 
9 января в 19.48 и прибудет 5, 7, 9 и 11 января в 11.15. 
Время в пути — 39 часов 27 минут.

Продажа билетов уже открылась. Их можно прио-
брести в плацкартные вагоны, купе и СВ. Как ранее со-
общала «РГ», с 20 декабря по 10 января из Ростова-на-
Дону и Краснодара до станции Роза Хутор туристов до-
ставит специальный дополнительный поезд «Лыжная 
стрела», который курсирует третий год. Но, в отличие 
от «Лыжной стрелы», как уточнили в пресс-службе 
ФПК, в составе поезда Москва — Роза Хутор не предус-
мотрено специального купе для перевозки спортивно-
го инвентаря.

— Горнолыжное оборудование можно сдать в багаж-
ное купе, расположенное в штабном вагоне, за допол-
нительную плату, — заявили в компании. — Также его 
можно расположить бесплатно на местах для багажа в 
купе, если его габариты не превышают 180 см по сум-
ме трех измерений.

В новогодние праздники главный курорт страны 
рассчитывает принять около 300 тысяч гостей.  

— Какие правила надо будет соблюдать туристам 
на горнолыжных курортах? Узнайте на сайте
rg.ru/art/2002080

Речь может идти 
о штрафах 
до 500 тысяч руб-
лей или  о закры-
тии концертных 
залов до весны

Кстати
В каких парках есть 
бесплатные катки?
— «Фили»

— «Митино»

— Парк 50-летия Октября

— Воронцовский парк

— «Ангарские пруды»

— «Дубки»

— Гончаровский парк.

В «Сокольниках» этой зимой нет 

ни платного, ни бесплатного кат-

ков, поскольку в парке действует 

временный госпиталь для лечения 

больных COVID-19. В районах го-

рода открыты бесплатные пло-

щадки «Московских сезонов». 

Расписание и график их работы 

на сайте moscowseasons.com.
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В крытых павильонах гости 
в масках и перчатках — это первоо-
чередное правило. 
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ПАМЯТЬ 
Вышел англоязычный
сборник о Русской 
освободительной армии

Проект 
«Власов»

Елена Новоселова

По инициативе Института европейских, российских и 
евразийских исследований, Школы Эллиота и Универ-
ситета Джорджа Вашингтона состоялась онлайн-пре-
зентация книги «Дело Власова: история предательст-
ва». Это англоязычная версия изданного Росархивом и 
РГАСПИ сборника «Генерал Власов: история преда-
тельства» — трех томов  документов из 14 российских и 
зарубежных архивов об обстоятельствах сдачи в плен 
советского командарма, его встречах с верхушкой Рей-
ха, истории создания Русской освободительной армии. 
Что стояло за проектом Aktion Wlassow, рассказал на-
учный руководитель РГАСПИ Андрей Сорокин.

Американцев заинтересовала тема именно русского 
коллаборационизма. Но Росархив сделал несколько пу-
бликаций о национальных пособниках фашизма…

АНДРЕЙ СОРОКИН: Вы правильно смотрите на проблему. Под 
эгидой Росархива выпущено три многотомных изда-
ния, посвященных теме коллаборационизма: первым 
вышел двухтомник «Украинские националистические 
организации во Второй мировой войне. 1939—1945», 
затем издание о генерале Власове и два года назад — 
двухтомное издание 
«От национализма к 
коллаборациониз-
му. Прибалтика в 
годы Второй миро-
вой войны». Росар-
хив целенаправлен-
но занимается этой 
сложной страницей 
истории войны, 
опубликовав очень 
представительные 
подборки докумен-
тов, характеризующие три масштабных очага коллабо-
рационизма на территории Советского Союза. Но к на-
стоящему моменту мы видим интерес со стороны зару-
бежных коллег только к одному проблемному полю — к 
русскому. Подождем, может быть, он будет развивать-
ся, хотя в контексте развернувшихся войн памяти мало 
надежд на то, что коллаборационизм других стран Ев-
ропы, включая упомянутые, станет предметом внима-
ния зарубежных издателей. 

До выхода сборника о Власове критики из-за рубежа, в 
частности польская «Газета выборча», обвиняли на-
ших архивистов в том, что они «не осмеливаются» 
поднять архивы по РОА… Трехтомник был ответом?  

АНДРЕЙ СОРОКИН: Мы помним, что нацизм победили не 
Российская Федерация, Украина, Белоруссия или Ка-
захстан по отдельности, а Советский Союз и советский 
народ. В составе антигитлеровской коалиции. И тема 
коллаборационизма на территории СССР для нас не 
имеет национальной окраски, определяемой совре-
менным политическим контекстом. Для нас это се-
рьезная содержательная проблема, которая действи-
тельно распадается на некоторые территориальные 
ареалы, но с самого начала у нас была задача системно 
представить документы на эту тему. Появление трех-
томника о Власове, ни в коей мере не связано с попыт-
кой ответить на чьи-то упреки в наш адрес, что мы за-
нимаемся «не своими проблемами». Это не так, мы 
действуем по собственному плану, и все эти проблемы 

считаем своими: и боль советского народа, его победы 
и трагедии — наше общее прошлое. Разбираться в нем 
нужно вместе. Но российские архивисты делают это 
более ответственно, чем их зарубежных коллег. 

Как к феномену Власова относились немцы?
АНДРЕЙ СОРОКИН: Как к проекту.  В немецких архивах так и 
зафиксировано: Aktion Wlassow.  Нацисты постара-
лись целенаправленно использовать Власова и его 
сподвижников в качестве инструмента решения своих 
пропагандистских, политических и военно-политиче-
ских задач в отведенном для них пространстве. 

В сборнике около 700 документов. На какие бы вы по-
советовали обратить внимание, чтобы понять суть 
явления?

АНДРЕЙ СОРОКИН: В трехтомнике опубликованы докумен-
ты о пленении Власова. Это очень показательная исто-
рия. Она мало что оставляет от мифа о героическом 
борце с большевистским режимом. Переодетый в сол-
датскую гимнастерку, он был пленен без единого вы-
стрела и какого-либо сопротивления.  Его задержали 
крестьяне Ям-Тесовского сельсовета под Лугой, а ста-
роста запер его в бане. И даже каким-то образом ото-
брал револьвер, который позже передал немцам. 
Утром 12 июля в деревню староверов Туховежи прие-
хала группа германской военной разведки. Староста 
открыл баню. «В открытой двери, — докладывал на сле-
дующий день командованию 18-й немецкой армии 
зондерфюрер Пельхау, — показался худой, высокий 
русский солдат... без знаков различия и без орденов. На 
лице на горбатом носу — роговые очки. Солдат сказал 
на ломаном немецком: «Не стрелять, я генерал Вла-
сов». Ну, а в закрытом судебном заседании Военной 
коллегии Верховного суда на вопрос о причине перехо-
да на сторону немцев генерал ответил просто: «Смало-
душничал». Чтобы понять суть феномена Власова и су-
щество нацистского проекта, заинтересованному чи-
тателю желательно, конечно, ознакомиться со всем 
массивом публикуемых документов или хотя бы его 
частью. И сам Власов, и большинство командиров, ко-
торые приняли участие в этом нацистском проекте, по 
моему убеждению, иначе как предателями названы 
быть не могут. Власов, будучи обласкан советской 
властью и лично Сталиным, изменил присяге, предал 
страну и армию, которым он присягал на верность.   

АРСЕНАЛ Для борьбы с боевыми беспилотниками придумано 
оружие типа дробовика

Любой выстрел — 
без промаха
Сергей Птичкин

Т
ема нейтрализации удар-
ных беспилотных лета-
тельных аппаратов стано-

вится приоритетной во всех ар-
миях мира. И хотя ответа на во-
прос, как их уничтожать гаран-
тированно, нет, он может ле-
жать на поверхности.

Как оказалось, сбить самый 
современный боевой самолет и 
даже крылатую или оператив-
но-тактическую ракету проще, 
чем нейтрализовать неболь-
шой беспилотный летательный 

аппарат. Дело в размерах и, как 
ни странно, в низкой скорости. 
Ра д а р ы  П В О  оч е н ь  ч а с т о 
просто не видят небольшие, но 
крайне опасные беспилотники. 
А если и фиксируют, то чем 
стрелять? Ракетой, которая мо-
жет стоить миллионы рублей, 
по аппаратику ценой «пять ко-
пеек»?

А чем уничтожать обнару-
женных «трутней»? Пока счи-
тается, что самое эффективное 
— нейтрализовать связь беспи-
лотника с управляющим им 
оператором. То есть заглушить 

радиосигнал. Но есть ударные 
беспилотные аппараты, кото-
рые летят по заданной про-
грамме и никак не связаны с 
внешними сигналами. В этом 
случае дрон можно уничто-
жить только физически. Со-
здать же дрон-истребитель 
проблематично, потому что 
пулеметно-пушечное вооруже-
ние на него не поставишь из-за 
большого веса и мощной отда-
чи. А ракетное, стоит повто-
рить, дорогое.

Каким образом превратить 
даже средний по массе беспи-
лотник в эффективный пере-
хватчик, достаточно убеди-
тельно предлагает инженер 
Александр Кузнецов. По его 
мнению, охотиться на враже-
ских «трутней» можно с обыч-
ной гладкостволкой. Известен 
их главный недостаток — кар-
течь быстро теряет убойную 
силу и рассеивается. Основная 
причина — пороховые газы, ко-
торые, вырываясь из ствола, 
обгоняя рой картечи, создают 
вокруг нее зону низкого воз-
душного давления, которая и 
втягивает в себя относительно 
легкие снарядики, разрушая 
их плотное ядро.

Так вот, Кузнецов нашел 
способ запереть газы в специ-
альном эжекторе, установлен-
ном на срезе ствола, на время, 
достаточное для отлета ударно-
го заряда на «безопасное» рас-
стояние. Проведенные им эк-
сперименты показали, что кар-
течь летит плотным ядром на 
дальность 200 метров, сохра-
няя энергию и убойную силу.

Дополнительным эффектом 
стало уменьшение отдачи. 
Если такое ружье с эжектором 
и ленточной подачей боепри-
пасов установить на дрон, обо-
рудованный радарной и опти-
ко-электронной системами, то 
он станет идеальным истреби-
телем-перехватчиком ударных 
беспилотников. Из смертельно 
жалящих и неуязвимых трут-
ней беспилотники превраща-
ются в малоподвижных уток — 
легкую добычу умелых охотни-
ков.

Что дает реализация изо-
бретения Кузнецова? Возмож-
но, настоящую революцию во 
всем стрелковом деле. Для су-
хопутных войск, например, 
это могут быть скорострель-
ные малокалиберные гладкост-
вольные пушки, которые выко-
сят все в радиусе нескольких 
сот метров потоком картечи. 
Да и пехотинец получит на воо-
ружение гладкоствольный ав-
томат с почти фантастической 
по сегодняшним меркам плот-
ностью огня, когда для гаран-
тированного поражения про-
тивника даже целиться особо 
не потребуется.

Возможность использова-
ния на дронах в качестве ору-
жия гладкоствольного караби-
на было подтверждено еще в 
прошлом году. 

О х о т н и ч и й  к а р а б и н 
«Вепрь» 12-го калибра был 
установлен на беспилотник 
массой 23 кг и телевизионной 
системой наведения, который 
нашел воздушную цель и пора-
зил ее первым выстрелом.  

ПОГОДА Нынешний декабрь стал уникальным 

Зиме
не ультрафиолетово
Ольга Игнатова 

В 
этом году зима нача-
лась нетрадиционно. 
Как правило, ноябрь и 
декабрь — месяцы так 
называемой бариче-
ской депрессии. Она 
выражается в низком 
атмосферном давле-
нии,  из-за чего на 

небе много облаков, через кото-
рые не может пробиться солнце. 
Поэтому стоит пасмурная и 
скучная погода. В нынешнем же 
декабре все иначе, пояснил на 
пресс-конференции научный 
руководитель Гидрометцентра 
России Роман Вильфанд.

В центр пришел мощный 
устойчивый антициклон с ре-
кордно высоким атмосферным 
давлением.  «При таком антици-
клоне погода либо безоблачная, 
либо малооблачная. Антици-
клон сейчас занимает огром-
ную территорию, он мощный. 
Поэтому стоит такая чудесная 
солнечная погода. В этом году  
будет запоминающийся де-
кабрь», — рассказал метеоролог. 

Он напомнил, что нет научно 
доказанных фактов о взаимосвя-
зи самочувствия и атмосферно-
го давления. Но зато вряд ли кто-
то будет оспаривать влияние 
солнечного света на настроение. 
«Если за окном солнечная пого-
да, настроение всегда повышает-
ся. А вот длительное отсутствие 
солнечного света может приво-
дить к депрессивным состояни-
ям», — добавил Вильфанд. И на-
помнил, что в декабре солнце ла-
сковое, ультрафиолет щадяще 
воздействует на кожу. Поэтому 
можно, не опасаясь ожогов, под-
ставлять лицо солнечным лучам. 
Можно даже немного загореть. 

Такая антициклональная по-
года продержится до начала сле-
дующей недели. При этом по но-
чам воздух может остывать до 
минус 16 градусов. А днем будет 
в пределах 5—7 градусов мороза. 
Это настоящая зимняя погода, 
которую жители центральной 
России уже стали забывать, от-
метил Вильфанд. Снегопадов в 
ближайшие дни синоптик не по-
обещал. 

В целом же декабрь, по сло-
вам Вильфанда, будет неодно-
родным, как и вся зима. Похоло-
дания будут сменяться оттепе-
лями. Каким будет Новый год, в 
Гидрометцентре пока не гово-
рят. По словам Вильфанда, лю-
бые прогнозы на такую времен-
ную перспективу сродни гада-
нию на кофейной гуще. Ника-
кой практической ценности они 
все равно не представляют. 

Но в центре погоды «Фобос» 
ранее все же очень схематично 

описали возможные сценарии 
предновогодней погоды. По 
мнению синоптиков, с середи-
ны декабря в центре европей-
ской России  начнется потепле-
ние. Одна из волн тепла может 
вполне захватить 31 декабря.  И 

тогда встречать москвичам Но-
вый год  снова под зонтиками, 
как было все последние годы.  А 
в зоне холода окажутся юг Рус-
ской равнины, Урала, Сибири и 
большая часть Дальнего Восто-
ка.  

Автомобилистам пока везет — снега в ближайшее время не обещают. 

Небольшим беспилотникам сверху видно все, а вот их самих обнаружить в 
небе и нейтрализовать очень трудно.

А К Ц Е Н Т

Настоящая зимняя погода, которую 
жители центральной России уже стали 
забывать, может продержаться
до середины декабря

ПРАВО 

Правовой 
диктант 
поставил 
рекорд 
по участникам

ИСПРАВИМ 
ОШИБКИ
Владислав Куликов

Во Всероссийском правовом 
(юридическом) диктанте, кото-
рый проводит Ассоциация юри-
стов России, уже приняли учас-
тие более 300 тысяч человек. 
Это абсолютный рекорд за все 
время проведения «проверок 
правописания». 

Акция торжественно старто-
вала 3 декабря в День юриста и 
продлится до 12 декабря. Лю-
бой сможет проверить свои 
юридические знания на сайте 
«юрдиктант.рф».

«Правовое просвещение и 
повышение уровня правовой 
культуры — одна из основных 
задач Ассоциации юристов Рос-
сии, — подчеркнул председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев. 
— Работа в этом направлении 
проводится регулярно и разно-
сторонне. Безусловно, боль-
шую лепту в процесс правового 
просвещения вносит и Всерос-
сийский правовой диктант»..

Диктант рассчитан на гра-
ждан в возрасте от 14 лет. Каж-
дый, кто пройдет тест, получит 
сертификат о прохождении 
диктанта с персональным ре-
зультатом, а также доступ к ин-
формационным материалам по 
допущенным ошибкам. Таким 
образом, человек не только 
проверит свои знания, но и че-
му-то научится. Так что прин-
цип «главное не победа, а учас-
тие» здесь крайне актуален. 

Диктант состоит из 40 во-
просов, на ответы  выделено 60 
минут. Основная тематика: 
Конституция России, админи-
стративная ответственность, 
трудовые, гражданские, семей-
ные права. В 2020 году в честь 
75-летия Победы в Великой 
Отечественной войне в юриди-
ческий диктант включены во-
просы, посвященные Нюр-
нбергскому трибуналу. Как от-
мечают эксперты, участники 
показывают хорошее знание 
новых норм Конституции.  

СЛЕДСТВИЕ 
Закончено 
дело эксперта, 
нашедшего 
спирт в крови 
ребенка 

СНОВА 
«ПЬЯНЫЙ» 
МАЛЬЧИК 
Наталья Козлова

В центральном аппарате След-
ственного комитета объявили 
об окончании расследования 
уголовного дела против экспер-
та, который признал погибшего 
под колесами автомашины ре-
бенка пьяным. 

Это дело в прошлом году 
оказалось одним из самых 
громких — под колесами маши-
ны в Кировской области погиб 
ребенок. По заключению эк-
сперта, шестилетний малыш 
был пьян. Почти такое же дело 
было в Подмосковье. В обоих 
случаях следствие посчитало, 
что это ошибка и ней виновен 
эксперт. В кировском деле об-
виняемым стал судебно-меди-
цинский эксперт Сергей Насо-
нов. 

Вот что рассказала корре-
спонденту «РГ» официальный 
представитель Следственного 
комитета Светлана Петренко.

— В июле 2019 года в резуль-
тате ДТП шестилетний маль-
чик получил смертельные 
травмы. По версии следствия, 
Насонов ввиду ненадлежащего 
исполнения своих обязаннос-
тей 15 августа 2019 года отра-
зил в заключении эксперта не-
верную причину смерти и не-
достоверные сведения о нали-
чии в его крови этилового 
спирта, — объяснила предста-
витель ведомства. 

Петренко заявила, что после 
извещения о ДТП 13 июля эк-
сперт не выехал на место про-
исшествия. А исследование 
тела начал лишь 15 июля, изъяв 
только кровь погибшего. «Не 
произвел изъятия необходи-
мых биологических материа-
лов для экспертизы и определе-
ния наличия этанола». 

Кровь до пересылки в лабо-
раторию хранилась несколько 
дней без холодильника. Но эк-
сперт, получив странный ана-
лиз, его не перепроверил.  

Генерал Андрей Власов вместе с немецкими офицерами при-
нимает парад частей РОА. Фотография из архивов ФСБ России. 

На вопрос
о причине
перехода к немцам
генерал ответил: 
«Смалодушничал»

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вчера в Якутию после некоторого «опоздания» наконец-то пришли 

свойственные для нее трескучие морозы. Во вторник утром температу-

ра воздуха на северо-востоке республики снизилась до минус 50 граду-

сов — такие данные метеорологи зафиксировали в Оймяконе и Усть-Не-

ре. Чуть «потеплее» было в Верхоянске — минус 49 градусов, а в пункте 

наблюдения Усть-Мома (Момский район) термометры показали минус 

45 градусов. В столице региона Якутске наступления «настоящих» холо-

дов пока ждут — вчера утром в городе температура опустилась лишь до 

минус 27 градусов. Напомним, в этом году в республике из-за аномально 

теплой погоды сместился график открытия автомобильных зимников — 

дорог, эксплуатация которых возможна только в пору морозов. Для их 

устройства уплотняется и разгребается грейдерами снег, а на реках на-

мораживаются ледовые переправы. На зимники в регионе приходится 

две трети дорог, и по ним в труднодоступные населенные пункты постав-

ляются все необходимые для их жизнедеятельности грузы. 

Подготовил Андрей Мельников
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ПРОЦЕСС

Начался суд 
по делу 
экс-главы 
Хабаровского 
края Виктора 
Ишаева

ПОГАСИЛ 
УЩЕРБ
Иван Егоров

В Замоскворецком суде Москвы 
во вторник начался процесс по 
делу о растрате бывшего губер-
натора Хабаровского края Вик-
тора Ишаева . 

Вместе с Ишаевым на скамье 
подсудимых — экс-директор 
представительства «Роснефти» в 
Хабаровске Геннадий Кондратов. 
Обоих обвиняют в растрате 7,5 
млн рублей. Обвиняемые нахо-
дятся под подпиской о невыезде. 
Ранее Верховный суд РФ опреде-
лил подсудность для рассмотре-
ния дела в Москве. По данным 
источника ТАСС в суде, вину в 
хищениях признал только Конд-
ратов, а Ишаев вину отрицает. 

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель Генпрокуратуры России Ан-
дрей Иванов, по данным следст-
вия Ишаев, организовал заклю-
чение договора аренды офиса по 
завышенной цене с аффилиро-
ванной фирмой. В совершение 
этого преступления Ишаев во-
влек генерального директора 
представительства «Роснефти» 
Геннадия Кондратова, который, в 
свою очередь, ввел в заблужде-
ние членов закупочной комис-
сии о стоимости аренды и лично 
подписал договор. Как сообщила 
ранее защита Ишаева, он еще ве-
сной возместил вменяемый ему 
ущерб на 5,7 миллиона рублей.  
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НЕОЖИДАННО Ученые 
нашли нового виновника 
опасной болезни

Альцгеймер 
витает 
в воздухе

Юрий Медведев

Новый взгляд на причины болезни Альцгеймера пред-
лагают ученые сразу нескольких стран. До сих пор ее 
главным виновником считались генетические полом-
ки и накопление в организме поврежденных белков 
определенного вида. Но в последнее время на первый 
план выходит загрязнение воздуха. Ученые обратили 
внимание на неожиданный факт. Обычно признаки 
опасной болезни выявляются у людей в солидном воз-
расте. Но исследование показало, что они появились в 
мозге молодых жителей (30—40 лет) Мехико. Более 
того, ранние формы повреждения  обнаружили даже у 
детей младшего возраста. Ученые уверены, что главная 
причина — загрязнение воздуха в городе, который счи-
тается в мире одним из самых неблагополучных. А за-
тем схожие результаты дали исследования в «грязных» 
городах Великобритании, США, Швеции и других стра-
нах. Так, за период с 2005—2013 год изучали около 130 
тысяч жителей  Лондона в возрасте от 50 до 79 лет. Ока-
залось, что риск возникновения болезни Альцгеймера 
был намного повышен в тех районах, где в воздухе фик-
сировалась высокая концентрация загрязнения. При-
чем оно повышает вероятность заболевания даже у тех 
людей, у кого нет генетической склонности к этому за-
болеванию. А канадские специалисты, изучив шесть 
миллионов людей, обнаружили, что риск деменции у 
тех, кто живет в 50 
метрах от крупной 
дороги, на 12—15 
процентов выше, 
чем у живущих на 
расстоянии более 
200 метров от той 
же дороги. 

О какой «грязи» 
прежде всего идет 
речь? Это мелкие 
частицы, которые 
появляются при 
сжигании автомо-
бильного топлива, а 
также угля и древесины. Такие частицы проникают в 
легкие и затем попадают в кровь, разрушая многие си-
стемы организма. Наиболее опасны содержащиеся в 
воздухе примеси размером в 1\30 волоса. Они прони-
кают в легкие, а затем в кровоток, разрушая дыхатель-
ную и кровеносную системы, вызывая рак , инфаркты, 
инсульты, приводя к ранней смерти. Но считалось, что 
мозг от них надежно защищен так называемым гемато-
энцефалическим барьером — специальной системой 
клеток, которая препятствует проникновению в мозг 
ядовитых веществ из крови. Но в последнее время по-
казано, что это не так. Оказывается, мозг защищен от  
этой безжалостной угрозы не более , чем любой другой 
орган.  Вредные частицы могут в него попадать, вызы-
вая тяжелые  последствия. Но помимо этих частиц есть 
и немало других врагов нашего мозга. Это и диоксид 
азота, и диоксид серы, и диоксид углерода, и соедине-
ния самых разных металлов, которые образуются при 
сжигании топлива. 

Пока у ученых нет ответа, как  загрязнение вызыва-
ет болезнь Альцгеймера. Каков механизм? Исследова-
ния затруднены, так как никто не будет просить людей 
подвергать себя на протяжении многих лет воздейст-
вию загрязненным воздухом, чтобы исключить все 
другие факторы. Но работы на животных показали, что 
долговременное воздействие вредных выбросов может 
менять работу мозга и вызывать раннее появление па-
тологий, в том числе Альцгеймера. 

По мнению ученых, их исследования дают надежду. 
Ведь пока известные препараты не помогают пациен-
там, а вот состояние окружающей среды все же можно 
контролировать. На данный момент лучшее, что мы 
можем сделать, это профилактика, снижение вредных 
воздействий окружающей среды.  Кроме того, ученые в 
которой раз напомиают, что даже простые рекоменда-
ции способны противостоять Альцгеймеру. Прежде 
всего это постоянные физически упражнения. Они 
усиливают кровоток в мозге и увеличивают уровень 
специфического белка, который способствует росту 
нейронов и обеспечивает их работу.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Овладение термоядерным синтезом — вопрос самолюбия для всего человечества

Наш токамак еще выстрелит
Александр Смоленцев

В 
программе научной сес-
сии на Общем собрании 
РАН был доклад «Перспек-

тивы термоядерных исследова-
ний». Один из его авторов, до-
ктор физико-математических 
наук, профессор Виктор Ильги-
сонис согласился прокоммен-
тировать главное. 

Как  оцениваете перспективы 
международного проекта 
ИТЭР? Будут ли выдержаны 
заявленные сроки получения 
первой плазмы? 

В И К ТО Р  И Л Ь Г И С О Н И С :  Срок пока 
остается прежний — 2025 год. Но 
если и сместится вправо, то не-
значительно.  Может быть, 
2026—2027 годы. Многое будет 
зависеть от ситуации с панде-
мией, с которой столкнулись в 
этом году. Россия скрупулезно и 
без задержек выполняет свои 

обязательства. Участие в этом 
процессе во всех смыслах было 
и остается для нас делом пер-
спективным, потому что так мы 
сохраняем движение в область 
высших технологий. ИТЭР — 
это, безусловно, технологиче-
ский драйвер. 

Насколько знаю, не единожды 
заходил разговор о разработке 
и принятии в России нацио-
нальной термоядерной про-
граммы. Эта тема не угасла?

ВИКТОР ИЛЬГИСОНИС: То, что мы на-
зывали в свое время термоядер-
ной программой и даже иници-
ировали в 2016 году процесс ее 
разработки, сейчас ближе всего 
к реализации. Потому что уже 
включено федеральным проек-
том «Термоядерные и плазмен-
ные технологии» в комплек-
сную программу «Развитие тех-
ники, технологий и научных ис-
следований в области использо-

вания атомной энергии в Рос-
сийской Федерации на период 
до 2024 года». Последние три 
месяца мы занимались деталь-
ным согласованием ее положе-
ний и техники ее исполнения с 
федеральными органами испол-
нительной власти. Потому что 
дополнением к Постановлению 
правительства №1288 эта ком-
плексная программа приравне-
на к нацпроектам -— по способу 
управления, по масштабам фи-
нансирования, по всем техниче-
ским подробностям. И термоя-
дерные исследования являются 
самостоятельной частью в этой 
комплексной программе.

Надеемся, что до наступле-
ния нового года программа бу-
дет утверждена президиумом 
Совета по стратегическому 
развитию и национальным про-
ектам при президенте России. А 
с 2021 года начнется ее реали-
зация.  

АКАДЕМИЯ В повестке Общего собрания РАН — атом во всех измерениях

Максимы от Курчатова
Александр Емельяненков 

Н
а каких направлени-
ях развития атом-
ной науки и техники 
м а я ч а т  с е г о д н я 
главные вызовы? 
Где и в чем достига-
ют синергии науч-
но-исследователь-
ские и проектные 

организации «Росатома» и ака-
демические коллективы, работа-
ющие в контакте с ними? Об 
этом шел предметный разговор 
на научной сессии Общего со-
брания РАН, которое открылось 
вчера в Москве и работает в сме-
шанном очно-заочном формате. 
Кем формировалась научная 
программа и какие в ней прио-
ритеты, рассказал «РГ» акаде-
мик РАН Георгий Рыкованов, ко-
торый возглавляет в «Росатоме» 
Научно-технический совет. 

ГЕОРГИЙ РЫКОВАНОВ: Общее собра-
ние Академии наук, посвящен-
ное 75-летию атомной отрасли, 
проходит, увы, без того, кто был 
его инициатором: неделю назад 
мы простились с руководите-
лем отделения энергетики, ма-
шиностроения, механики и про-
цессов управления РАН акаде-
миком Владимиром Евгеньеви-
чем Фортовым. Знал его много 
лет и понимаю, какая это утрата 
для мировой и российской нау-
ки, нашей страны, академии и 
«Росатома».

При обсуждении повестки 
заседания решили не ограничи-
ваться историей и ее анализом, 
а тематику докладов сущест-
венно расширить. Так, чтобы на 
обсуждение академическому 
сообществу были вынесены ос-
новные направления работ по 
подготовленной «Росатомом» 
программе «Развитие техники, 
технологий и научных исследо-
ваний в области атомной энер-
гии» (РТТН). Программа прош-
ла необходимые согласования и 
является по существу 14-м на-
циональным проектом. Должен 
сказать, что ведущие академи-
ческие институты, давно взаи-
модействующие с атомной от-
раслью, принимали активное 
участие в подготовке програм-
мы и ее согласовании на разных 
стадиях. Мы провели совмест-
ное заседание НТС «Росатома» 
и президиума РАН.

Сверили часы?
ГЕОРГИЙ РЫКОВАНОВ: В известном 
смысле — да. По результатам 
того обсуждения были уточне-
ны некоторые задачи и планы 
работ в рамках программы. Да и 
сама программа, которая назы-
валась изначально «Атомная 
наука, техника и технологии», 
претерпела серьезные коррек-
тивы, что отразилось на ее ны-
нешнем названии. 

Какие невоенные применения 
своим знаниям и наработкам 
находят научно-исследова-
тельские и проектные кол-
лективы, входящие в контур 
управления самого «Росато-
ма»?

ГЕОРГИЙ РЫКОВАНОВ: Если говорить 
об основных гражданских на-
правлениях, то это, конечно, 
атомная энергетика. То, что 
«Росатом» является сейчас ми-
ровым лидером в этом направ-
лении, не означает, что так бу-
дет всегда. Очень интенсивно 
развивает атомную энергетику 
и ее различные направления Ки-
тай. Поэтому важны работы по 
развитию и совершенствова-
нию существующих реактор-
ных технологий в области те-
пловых и быстрых реакторов. 

После споров и обсуждений 
в «Росатоме» принята страте-
гия развития двухкомпонен-

тной ядерной энергетики, где 
тепловые и быстрые реакторы 
не противостоят, а взаимно до-
полняют друг друга. А сам пере-
ход на двухкомпонентную энер-
гетику связан с развитием ради-
охимических технологий и со-
зданием новых радиационно 
стойких материалов.

Отмечу еще два направле-
ния, важные для развития на-
шей страны. Это цифровизация, 
в рамках которой специалисты 
«Росатома» разрабатывают 
продукты, которые облегчают 
взаимодействие и документоо-
борот. Предлагают к широкому 
гражданскому применению 
прежде закрытые программные 
пакеты для компьютерного про-
ектирования и моделирования 
сложных конструкций. И, ко-
нечно, ядерная медицина. Это 
направление сейчас на слуху. 

А пересечения с фундамен-
тальной наукой, с проектами 
разряда mega-science — их не 
становится меньше? 

ГЕОРГИЙ РЫКОВАНОВ: Приведу два 
примера, где российская наука в 
целом и в первую очередь РАН 
видят пользу от взаимодействия 
с «Росатомом». Многие знают о 
достижениях академика Юрия 
Оганесяна, который работает в 
Дубне и занимается синтезом 
сверхтяжелых элементов. На 
мой взгляд, результаты уровня 
Нобелевской премии. «Роса-
том» произвел стабильный изо-
топ кальций-48 — ядро, которым 
бомбардируется мишень, и ма-
териалы самой мишени — плуто-
ний-242, -244, америций-243. 
Запланирован, насколько мне 
известно, дальнейший поиск 
сверхтяжелых элементов с 
атомным номером Z больше 
120. За нами — производство ста-
бильных изотопов и актинидов. 

Вы упомянули установки 
mega-science — одна из них там 
же, в Дубне. Это коллайдер 
NICA. Вторая — СКИФ, Сибир-
ский кольцевой источник фо-
тонов. При реализации этих 
проектов ученые и специали-
сты в Дубне и Новосибирске 
заинтересованы в технологиях 

и производственных мощно-
стях, которые есть в атомной 
отрасли. Организации такого 
взаимодействия были посвя-
щены три заседания секции 
ядерной физики РАН с участи-
ем представителей «Росато-
ма». Достигнуто полное взаи-
мопонимание.

Наш диалог, Георгий Николае-
вич, будет иметь явную недо-
молвку, если не задам еще один 
вопрос. Для Академии наук, 
которая лишилась прежнего 
влияния, организационных и 
финансовых возможностей, 
поддержка «Росатома» в ны-
нешней ситуации очень важ-
на. А чем нынешняя акаде-
мия — по существу, сообщест-
во ученых — может реально 
помочь госкорпорации? Какие 
заделы нарастить? 

ГЕОРГИЙ РЫКОВАНОВ: Что касается 
влияния и возможностей — тут, с 
сожалением, вынужден согла-
ситься. Но не могу не подчер-
кнуть и другое: Российская ака-
демия наук по-прежнему остает-
ся структурой с высоким стату-
сом в мировой науке, пользуется 
уважением и доверием боль-
шинства населения нашей стра-
ны. Членами РАН являются ру-
ководители лабораторий, отде-
лов, институтов, где ведутся ре-
альные научные исследования. 

Взаимодействие «Росатома» 
и РАН также происходит на 
этом уровне — тут как было с на-
чала формирования атомной 
отрасли, так и осталось. Да, по-
сле того как академические 
НИИ переподчинили — сначала 
ФАНО, а теперь министерству, — 
в организационном плане стало 
сложнее: требуется одобрение 

совместных работ со стороны 
Академии наук, которая осу-
ществляет научное руководство 
исследовательскими институ-
тами, и со стороны минобрнау-
ки, в чьем непосредственном 
подчинении они находятся.

Теперь в отношении заделов 
— что и где необходимо нара-
стить. Тут поле для взаимодей-
ствия широкое. Это работы в об-
ласти физики лазеров, ускори-
телей и мощных электрофизи-

ческих установок, термоядер-
ных исследований, математиче-
ского моделирования и созда-
ния высокопроизводительных 
суперЭВМ, радиохимических 
технологий, технологий уско-
ренной разработки и радиаци-
онных испытаний новых мате-
риалов. Как правило, по всем та-
ким направлениям совместные 
работы уже ведутся. 

Приведу совсем свежий при-
мер. Решением правительства 
«Росатому» поручена организа-
ц и я  р а б от  п о  к в а н то в о м у 
компьютеру и квантовым вычи-
слениям. Специалистов, глубоко 
разбирающихся в этой области, и 
в «Росатоме», и в России крайне 
мало. А поручение надо выпол-
нять. Куда и к кому идти? Для по-
нимания уровня компетенций в 
этой области и потенциала раз-
личных институтов и групп — ко-
нечно, в Академию наук. В пер-

вую очередь. Потом — в Фонд пер-
спективных исследований, кото-
рый финансировал первоначаль-
ные работы в этом направлении. 

И еще, в заключение. Работа 
на новых направлениях не обхо-
дится без столкновений различ-
ных точек зрения на проблему. 
Поэтому не следует забывать 
также, что Российская акаде-
мия наук — это высший в стране 
орган научной экспертизы. Как, 
например, можно обойтись без 
экспертизы РАН в том, что каса-
ется обращения с отработан-
ным ядерным топливом при за-
мыкании топливного цикла? 
Когда нужно рассмотреть в ком-
плексе вопросы геологии, мута-
ций генома, воздействия на би-
осферу, человека и оценить 
много всего другого.  

Флагманом двухкомпонентной 
ядерной энергетики служит энерго-
блок БН-800 на Белоярской АЭС.

Термоядерные исследования, считает Виктор Ильгисонис, стали мощным драйвером технологического развития.

А К Ц Е Н Т

При реализации проектов mega-science 
в Дубне и Новосибирске ученые 
заинтересованы в поддержке, 
технологиях и  мощностях «Росатома»

Ранние признаки 
опасной болезни 
обнаружены 
даже у детей 
младшего 
возраста 

Загрязнение повышает вероятность заболевания даже у тех, 
у кого нет к нему генетической склонности.

МЕЖДУ ТЕМ

Еще один новый аспект выявлен у короновируса. Ученые 

обнаружили,  что примерно 15 процентов вызванных им бо-

лезней связаны с загрязнением воздуха. И это в особенно-

сти актуально для стран Восточной Азии и Европы. В отчете 

специалистов говорится: «Когда люди вдыхают загрязнен-

ный воздух, мельчайшие частицы из него проникают через 

легкие в кровеносные сосуды, вызывая воспаления и кле-

точный стресс. В результате повреждается внутренняя вы-

стилка артерий, они сужаются и теряют эластичность. Не-

что похожее происходит и тогда, когда коронавирус тем же 

путем проникает в организм».

Выводы делались по итогу анализа статистики распростра-

ненности загрязняющих веществ в воздухе крупных горо-

дов и статистики смертности от COVID-19 в первой полови-

не 2020 года. К примеру, в Чехии с загрязнением воздуха 

было связано почти 30 процентов смертей от COVID-19, в 

Китае, Германии, Швейцарии и Бельгии — 20—25 процентов. 

В городах Восточной и Южной Азии показатель доходил до 

35—40 процентов. А вот меньше всего пострадали жители 

Новой Зеландии, Австралии и Израиля (соответственно 

1,3,6 процентов). Для России показатель составлял 10—20 

процентов в зависимости от уровня промышленного разви-

тия региона.

По мнению ученых, загрязняющие частицы и соединения в 

воздухе повышают активность рецепторов ACE2 на повер-

хности клеток легких, которые коронавирус использует для 

проникновения в тело. Загрязнение воздуха само по себе 

опасно. По данным учных, оно убивает около семи миллио-

нов человек в год, а в случае короновирусом степень вреда 

увеличивается еще больше.
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Прямая речь 

Евгений Адамов, научный руководитель проектного направления «Прорыв», профессор: 
 — Для ядерной энергетики в ее привычном, нынеш-

нем исполнении нужно открыть второе дыхание. Но 

само собой это не произойдет. И назревшие пробле-

мы, связанные с безопасностью, с отработанным 

ядерным топливом, сырьевыми возможностями и 

общей конкурентоспособностью, не решаются в 

рамках существующей технологической платфор-

мы. Требуемых результатов по всем перечисленным 

направлениям можно достичь только путем разви-

тия замкнутого ядерного топливного цикла и двух-

компонентной ядерной энергетики.

С этой целью в 2013 году в рамках федеральной це-

левой программы было открыто проектное направ-

ление «Прорыв» — чтобы решить сумму этих про-

блем во взаимодействии с уже существующей ядер-

ной энергетикой. То есть не противопоставлять, а со-

единить АЭС с реакторами на тепловых нейтронах и 

АЭС с реакторами на быстрых нейтронах — при обя-

зательном замыкании ядерного топливного цикла. 

При этом должен обеспечиваться такой уровень 

внутренней безопасности, когда при любых отказах 

и авариях на станции не потребуется эвакуация на-

селения. 

Второе по важности обстоятельство — мы сумеем 

использовать не 0,7 процента (как сейчас) энергети-

ческого потенциала уранового сырья, которое добы-

ваем, а 100 процентов. Потому что будем использо-

вать не только изотоп урана-235, но и природный 

уран-238. И при этом отложенный выбор, которым 

считается во всем мире проблема отработанного 

ядерного топлива, мы переводим в решаемую пло-

скость уже сейчас. Как? Реакторы на быстрых ней-

тронах способны таким образом изменить, трансму-

тировать долгоживущие изотопы, что мы получим на 

выходе радиоактивности не больше, чем было в сы-

рье, когда добывали из земли уран вместе с другими 

изотопами. 

Одновременно решаем еще две задачи. Укрепляем и 

усиливаем технологически режим нераспростране-

ния — за счет того, что для реакторов на быстрых 

нейтронах уже не требуется обогащение урана. А 

во-вторых, решаем проблему конкурентоспособно-

сти. Поскольку реакторы на быстрых нейтронах 

должны иметь меньшие требования к эксплуатаци-

онному персоналу, а их технологические особенно-

сти — требовать меньших инженерных барьеров, мы 

сокращаем на этом издержки и повышаем экономи-

ческие показатели. 

Суммарно такая двухкомпонентная ядерная энерге-

тика становится элементом зеленого квадрата. Пото-

му что нет даже потенциальной угрозы тяжелых ава-

рий, а налицо все преимущества «зеленой» энерге-

тики — отсутствие парниковых и зольных выбросов, 

неограниченные запасы природного сырья, сохра-

нение органики для внеэнергетического использо-

вания. Наряду с возобновляемыми источниками 

энергии ядерная генерация становится ключевым 

элементом энергетики будущего.
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КИНО Первый фильм по «Дневникам писателя» Достоевского 
завершат к его 200-летию

Живой журнал Ф.М.
Светлана Мазурова

Н
а фестивале Достоевско-
го, который в 24-й раз 
прошел в Великом Нов-

городе и Старой Руссе, предста-
вили проект продюсера Влади-
мира Грамматикова и режиссе-
ра Валерия Ткачева — телевизи-
онный документальный сериал 
«Дневник Достоевского». Это 
первая экранизация художест-
венно-публицистических тек-
стов классика с реконструк-
цией событий и сюжетов жур-
нала «Дневник писателя».

Ежемесячный «Дневник пи-
сателя» выходил в 1876—1877 и 
1880—1881 годах. Достоевский 
был его автором, редактором — 
сейчас сказали бы, возможно: 
блогером. Его уникальный жур-
нал был в самом деле «живым 
журналом». Он откликался на 
события тех лет, к которым не 
мог остаться равнодушным. Так 
и говорил: «Я дал слово писать 
об увиденном, услышанном, 
прочитанном…». Сюда входили 
острые политические статьи, 
судебные очерки, исторические 
размышления, судебные замет-
ки, литературная критика, ав-
тобиографическая проза.

Знал ли Федор Михайлович, 
что его «Дневник» станет про-
изведением не просто злобод-
невным, но и актуальным на все 
времена? Книга отвечала на 
«проклятые вопросы» времени, 
главные вопросы русской жиз-
ни, поэтому была популярной у 
читателей своего времени и ста-
ла важной для потомков. 

«Нашей задачей было пере-
вести публицистические тексты 
на язык драматургии. И мы вы-
бирали истории, сюжеты, кото-
рые могут быть экранизирова-
ны, — рассказал «РГ» режиссер 
Валерий Ткачев. — Я предложил 
сделать 12 серий, которые будут 
выходить на телевидении в тече-
ние года каждый месяц, как вы-
ходил и журнал Достоевского. 
Названия некоторых серий по-
вторяют названия статей: «Вой-
на», «О молодежи. Обособле-
ние», «Парадоксалисты».

По словам режиссера, в сво-

ем «Дневнике» Федор Михайло-
вич подсказывает возможные 
выходы и из сегодняшних кри-
зисных ситуаций.

Уже отснято восемь серий, 
последние четыре должны 
снять в 2021 году — когда по всей 
стране будет широко праздно-
ваться 200-летие великого писа-
теля. Каждый эпизод длится 26 
минут. По жанру это докудрама, 
в которой есть место и компью-
терной графике.

Основная часть съемок про-
ходит в павильоне учебной сту-
дии ВГИКа, где преподает Вале-

рий Ткачев. Над фильмом рабо-
тают и выпускники ВГИКа: ху-
дожником-постановщиком, го-
лосом за кадром, комментато-
ром событий на экране... Сни-
мали в Музее-квартире Досто-
евского в московской Марьи-
ной Роще, в бывшем здании Ма-
риинской больницы, где родил-
ся писатель. Планируются эк-
спедиции в зимний Петербург и 
в Старую Руссу.

Исполнитель роли Достоев-
ского Амвросий Светлогорский 
(это творческий псевдоним) 
живет во Франции, в Марселе у 

него свой театр «Зерцала», где 
играют Достоевского и Гоголя, а 
он худрук, актер и режиссер. 
Написал несколько романов. 
Задумал снять фильм по одному 
из них — «Кающийся гений. До-
стоевский. Кротость» — о по-
следних годах жизни писателя.

«Все время советую молоде-
жи: читайте Достоевского, ве-
ликого душеведа. Берете книгу, 
читаете, не замечаете, сколько 
времени прошло, а утром ока-
зывается, что вы еще спать не 
ложились! У меня так было — не-
возможно оторваться. «Подро-
сток», «Двойник», «Хозяйка», 
«Белые ночи»… Доберетесь до 
«Братьев Карамазовых». Пой-
мете, что вокруг происходит. 
Что такое счастье, любовь, 
жизнь…» — советует он.  

ФЕСТИВАЛЬ В Выборге открылось «Окно в Европу»

От «Белого снега» 
до «Черного…»

Жанна Васильева 

Т
емный декабрь. Неве-
селое время панде-
мии. На этом фоне по-
стер фестиваля «Окно 
в Европу» с летящим 
в прыжке Сергеем Па-
раджановым — как 
привет с другой пла-
неты. Веселой, раско-

ванной, солнечной, кинематог-
рафической… Он как глоток ки-
слорода, когда перекрывают ки-
слород. Счастье полета, когда 
лететь некуда. Радость встречи, 
когда встречаться не рекомен-
дуется. Для этого фото, как рас-
сказывает сделавший его Юрий 
Мечитов, седой Параджанов, 
солидный режиссер с бородой, 
парящий раскинув руки над 
тбилисской майской улочкой 
1981-го, прыгал три раза. И таки 
в третий раз кадр вышел.

Снимок, который вошел в 
историю под названием «Время 
полета», напоминает, что искус-
ство сплошь и рядом оказывает-
ся искусством невозможного. 
Вот и XVIII фестиваль «Окно в 
Европу», героем которого в 
этом году стал Параджанов, от-
крылся не благодаря, а вопреки. 
Фестиваль был перенесен с ав-
густа на декабрь в надежде, что 
уж к зиме-то COVID-19 если не 
рассеется, то отступит. Увы!

Пришлось менять не только 
сроки, но и формат. Минимум 
приглашенных участников, го-
стей, журналистов. Единствен-
ный кинотеатр, где идут показы, 
— «Выборг-палас» ввел правила 
масочного режима, шахматной 
рассадки. В кинотеатр и библио-
теку Алвара Аалто будут допу-
скаться только участники фе-
стиваля. Параллельно в Москве 
для журналистов пройдут пока-
зы конкурсной программы иг-
рового кино. Словом, фестиваль 
перешел в практически закры-
тый режим профессионального 
форума. 

Изменился и набор про-
грамм. Конкурсной программы 
«Копродукция» не будет. Но 
конкурсы игрового, неигрового 
и анимационного кино оста-
лись. Как и конкурс «Выборг-
ский счет», в котором участву-
ют «Пугало» Дмитрия Давыдо-
ва — призер «Кинотавра»; со-
бравший фестивальные призы 
в Алма-Ате, Минске, Сочи, Тби-

лиси, Тиране, Шанхае фильм 
«Вдох-выдох» Дито Цинцадзе; 
«Блокадный дневник» Андрея 
Зайцева…

Если говорить о конкурсе иг-
рового кино, то среди его участ-
ников много знакомых имен ре-
жиссеров, чьи фильмы были от-
мечены именно в Выборге. Сре-
ди них Роман Каримов, кото-
рый в 2010 году стартовал здесь 
с комедией «Неадекватные 
люди». Десять лет спустя «Неа-
декватные люди-2» вновь соби-
раются побороться за выборг-
скую «Ладью». Виталий Суслин  
участвует в конкурсе с этого 
года с картиной «Папье-маше». 
Иван Болотников покажет кар-
тину «Пальмира», в которой од-
ним из сценаристов выступил 
Константин Лопушанский, про-
дюсером — Андрей Сигле. Исто-
рию о враче, который ищет 
свою дочь, уехавшую из Петер-
бурга в Сирию, чтобы присое-
диниться к боевикам, режиссер 
рассматривает как притчу о по-

исках правды и нравственном 
выборе. Вот и Павел Мирзоев, 
чей фильм «Как я стал…», пред-
ставивший в Выборге 2018 года 
традиционную историю о пер-
вой любви как историю первого 
предательства, вновь привозит 
картину о взрослении «Зови 
меня Дрозд».

Фильмы игрового конкурса 
разнообразны по жанрам: нам 
обещают комедию «Папа зако-
дировался» Павла Ходнева, кри-
минальную драму «Распутье» 
Георгия Лялина, мрачное фэн-
тези про встречу людей с искус-
ственным интеллектом («Пре-
зумпция виновности» Олега 
Асадулина), триллер «Черный 
снег», снятый якутским режис-
сером Степаном Бурнашевым… 
При этом многие фильмы по-

строены если не в документаль-
ной стилистике, то на докумен-
тальной основе. 

Судить будет жюри, в кото-
рое вошли режиссеры Борис 
Гуц и Андрес Пуустусмаа, ак-
триса Надежда Горелова, кино-
критик Егор Москвитин. Воз-
главляет жюри режиссер Нико-
лай Хомерики. Премьерой его 
нового фильма «Белый снег» — 
о невероятной истории побед 
легендарной лыжницы Елене 
Вяльбе, которая завоевала 
пять золотых медалей из пяти 
возможных на соревнованиях 
в Норвегии 1997 года, и от-
крылся фестиваль «Окно в Ев-
ропу».  

«Белый снег» Николая Хомерики — 
это невероятная история побед 
легендарной Елены Вяльбе.

А К Ц Е Н Т

Любовь всегда «поднимала» Выборг, она 
сделала фестиваль заметным событием 
в жизни нашей кинообщественности

ИСТОРИЯ Вышла 
в свет книга 
о 1000 героях 

ВСЕ ПЕТЛИЧКИ 
И ЛЫЧКИ
Елена Новоселова

Накануне Дня Героев Отечест-
ва в книжном клубе «Достоев-
ский» прошла презентация но-
вого проекта помощника пре-
зидента России, председателя 
Российского военно-историче-
ского общества Владимира Ме-
динского «Война. Герои и по-
двиги. 1941—1945».  

Представляя книгу, он 
вспомнил щемящие строки из 
«Я убит подо Ржевом» Твардов-
ского: «И во всем этом мире, До 
конца его дней, Ни петлички, 
ни лычки С гимнастерки моей». 
«В этой книге скрупулезно со-
браны все «петлички и лычки», 
фотографии (часто крохотные, 
с комсомольских билетов), 
факты. Иногда было неизвестно 
имя героя, но мы сделали все, 
чтобы сохранить память о нем. 
Здесь всего около тысячи имен. 
Точное число назвать нельзя, — 
сказал Мединский. — В самолете 
Гастелло было три летчика, а 
мы знаем только одного».  

Молодые практически ниче-
го не знают о героях Великой 
Отечественной, считает по-
мощник президента. В этом 
смысле печально-показательна 
история о том, как долго искали 
режиссера нового художествен-
ного фильма о Зое Космодемь-
янской, который мог бы что-то 
внятное сказать о ее подвиге. 
«Тех героев, кого знает нынеш-
няя молодежь, можно пересчи-
тать по пальцам одной руки, — 
констатирует помощник прези-
дента. — Но даже попавшие в 
книгу тысяча героев — это капля 
в море подвигов Великой Отече-
ственной». Новая книга сделана 
как исторический календарь, 
где каждому дню соответствует 
история, которая потрясает. 

«Материалы для книги гото-
вились восемь лет, пять ушло на 
работу непосредственно над 
текстом. Попытки создать нечто 
подобное были. В лучшем слу-
чае получались хорошие спра-
вочники, для которых главное — 
полнота охвата. В худшем — пло-
хие, где реальные подвиги ре-
альных людей вымещало бесчи-
сленное перечисление боевых 

операций, полков, дивизий, ар-
мий и фронтов, — рассказывает 
Владимир Мединский. — Здесь 
нет никаких авторских оценок, 
никаких интерпретаций, все 
строго соответствует фактам. 
Больше всего времени поэтому 
ушло на проверку и сличение 
источников. Но на мой взгляд, 
от своей сугубой документаль-
ности материалы книги-кален-
даря «Война. Герои и подвиги» 
только выигрывает в эмоцио-
нальном воздействии».

Читать этот исторический 
календарь будет сложной рабо-
той для души. Просто сесть в 
уютное кресло и бесстрастно 
пролистать страницу, посвя-
щенную, к примеру, подвигу 
летчика Александра Мамкина, 
не получится.

11 апреля 1944 года в подби-
том самолете он горел заживо. 
Он вывозил из оккупированной 
немцами зоны сирот полоцкого 
детского дома, у которых заби-
рали кровь для раненых немец-
ких солдат. Это была партизан-
ская операция. 

Мамкин сделал несколько 
вылетов и последним забирал 
13 детей. Кабина пилота горела. 
Умер он в госпитале через не-
сколько часов после того, как 
его туда доставили. Врачи не 
могли объяснить, как человек с 
такими ожогами мог посадить 
самолет. 

«За этот последний рейс лет-
чика Александр Мамкин не на-
градили. Дело в том, что он не 
был военнослужащим, а был 
летчиком гражданской авиа-
ции. Военно-бюрократическая 
машина не сработала правиль-
но. Он не был награжден вооб-
ще ничем, кроме того, что все 
13 спасенных им сирот называ-
ют себя детьми Мамкина. Все 
они Александровичи по отчест-
ву. Мамкины дети. Я хотел бы, 
чтобы благодаря этой книге о 
герое вспомнили», — подвел 
итоги презентации Медин-
ский.  

МУЗЕЙ 
КАК ПРЕДЧУВСТВИЕ
Фотография неогреческих — ионического стиля — ко-
лонн Государственного музея изобразительных 
искусств имени А.С. Пушкина, задрапированных чер-
ной материей в знак траура по ушедшей девять дней на-
зад Ирине Александровне Антоновой, облетела весь 
мир. Директор музея Марина Лошак и ее коллеги этим 
мощным художественным образом выразили общую 
скорбь. И как бы нелепо ни выглядели мои слова, все эти 
дни думал о том, что Ирине Александровне этот образ 
должен был бы понравиться. Как и вся атмосфера ее по-
хорон — несуетная — при всем трагизме происходящего. 
В почти пустом музее, где не было ни одного чужого че-
ловека. Ее фотография работы Юрия Роста в торце Бело-
го зала — портрет красивой победительной женщины, 
пленительной, властной и ироничной, единственное по-
настоящему светлое пятно в траурном полумраке — ка-
залась более реаль-
ной, чем гроб на по-
стаменте. Ее жизнь, 
ее дух растворились 
в пространстве зда-
ния на Волхонке, ко-
торое было и оста-
лось одним из важ-
нейших культурных 
центров притяже-
ния — Москвы, Рос-
сии, мира.

И не потому, раз-
умеется, что в 1920 
году его посетил В.И. 
Ленин, где он знакомился с выставкой проектов памят-
ника «Освобожденному труду», и уж тем более не пото-
му, что в 1949 году здесь была выставка подарков Иоси-
фу Сталину в честь его 70-летия. Тему советских вождей 
важно закончить известным посещением выставки 
«Париж — Москва» Л.И. Брежневым в 1981 году. Он не 
мог пропустить ее, так как в 1979 году президент Фран-
ции Валери Жискар д’Эстен был в Центре Помпиду, где 
стартовал этот грандиозный проект. Выставка Л.И. 
Брежневу понравилась, — это была победа не только И.А. 
Антоновой, но и советских художников-нонконформи-
стов. Их с той поры не то чтобы привечали, но и не пре-
следовали так жестко, как это было в 60-е и 70-е.

Директорами ГМИИ им. А.С. Пушкина были разные 
достойные люди, начиная с В.И. Цветаева, для которого 
это было делом его жизни. Но именно И.А. Антонова со-
здала тот тип музея, который по праву вошел в высшую 
лигу музейного сообщества, где обитают небожители, 
имеющие куда как большие коллекции. Она возглавила 
музей в начале 1961 года, через 15 с лишним лет после 
того, как поступила на работу в Дом на Волхонке в каче-
стве научного сотрудника. Пережив и раздел собрания 
Музея нового западного искусства между ГМИИ им. А.С. 
Пушкина и Эрмитажем в 1948 году, и передачу шедев-
ров из Дрезденской галереи, спасенных советскими 
войсками и отреставрированных в Москве, Германской 
Демократической Республике в 1955-м, как и ряд дру-
гих так называемых перемещенных ценностей в новые 
государства социалистического лагеря.

Разумеется, в Пушкинском музее есть шедевры, ко-
торые делают его коллекцию неповторимой. Но И.А. 
Антонова понимала, что музей — это не только качество 
собрания. Музей — это событийное место, где встреча-
ются прошлое и настоящее, где есть счастливая воз-
можность говорить о фундаментальных проблемах ху-
дожественного творчества и человеческого бытия. 
И она почувствовала это много раньше большинства 
своих коллег. Здесь не случайно рождались выставки, 
значение которых выходило за рамки музейной жизни. 
Они оплодотворяли современный художественный 
процесс, что было необычайно важно в советское вре-
мя, когда надо было ввести в контекст искусства, име-
нуемого социалистическим реализмом, явления, нахо-
дящиеся за пределами официальной эстетики. ГМИИ 
им. А.С. Пушкина был средоточием лучшей искусство-
ведческой и философской мысли — ежегодные Виппе-
ровские чтения собирали цвет гуманитарных наук 
СССР. Это была дань благодарности одному из самых 
глубоких искусствоведов, на лекциях которого выро-
сли выдающиеся 
ученые разных по-
колений — от М.В. 
Алпатова и В.Н. Ла-
зарева в начале 
1920-х годов до Е.И. 
Ротенберга и И.А. 
Антоновой в середи-
не 1940-х. Участие в 
Випперовских чте-
ниях было знаком 
научного качества.

Здесь в 1981 году 
родились Декабрь-
ские вечера — С.Т. 
Рихтер вместе с И.А. Антоновой создали уникальный 
музейный концертный зал, где звучали музыкальные 
шедевры, которые отражались в совершенстве изобра-
зительного искусства и умножали мир гармонии. Все 
это общеизвестные факты, но только люди, жившие в 
советское время, понимают, какие трудности надо 
было преодолевать для создания подобного культурно-
го пространства. Ирина Александровна знала все пра-
вила советского византийства. Но она была человеком 
с определенными принципами, которым старалась не 
изменять. Каждое событие — будь то выставка, научная 
конференция или концертная программа — требовало 
не только выдумки, но и умения держать удар в весьма 
жесткой директивной системе.

Сегодня все иначе. Но от директора такого музея, как 
Пушкинский, современная жизнь требует не меньшей, 
а то и большей творческой активности. Новая конку-
рентная среда, новые технологии, повседневная и есте-
ственная международная кооперация заставляют вся-
кий раз сочинять проекты, устремленные в будущее. 
Именно поэтому, как кажется, региональные центры 
современного искусства, оказавшиеся под одной адми-
нистративной крышей с прославленным музеем, смо-
гут привнести новый творческий импульс в жизнь Дома 
на Волхонке и будущего музейного городка. Марина Ло-
шак, нынешний директор музея, семь лет назад оказа-
лась в нужное время в нужном месте. Ее творческий 
темперамент, ее понимание общекультурных процес-
сов, ее вкус и готовность к созиданию необходимы для 
того, чтобы сохранить этот важный культурный центр, 
который, как и все в России, уже давно больше, чем му-
зей. Развитие этого огромного культурного дела в ны-
нешних пандемических условиях — дело в высшей сте-
пени сложное. Но и в высшей степени благородное. Дом 
на Волхонке стал одним из символов Москвы и одновре-
менно местом свободной художественной жизни, кото-
рая делает каждого, кто приходит сюда, лучше.  

Антонова создала 
тот тип музея, 
который по праву 
вошел в высшую 
лигу музейного 
сообщества

Современная 
жизнь заставляет 
директора музея 
сочинять проекты, 
устремленные 
в будущее

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Владимир Мединский: Здесь нет 
никаких авторских оценок 
и интерпретаций, только факты.

В наше время Федор Достоевский со своим «Дневником» мог бы стать популярным блогером.

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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Прямая речь

Армен Медведев, президент фестиваля: 
Год тяжелый, время трудное, но очень хорошо, что фестиваль не загнул-

ся совсем, что хоть тяжело, но дышит. Герой этого года — Сергей Парад-

жанов, и в это не лучшее время я вспоминаю, что фестиваль всегда да-

рил радость, утешал, снимал боль. Любовь всегда «поднимала» Выборг, 

сделала его заметным событием в жизни нашей кинообщественности. 

Я верю, что все кончится хорошо. Откроются новые имена, новые 

фильмы, и Выборг пронесет свое достоинство сквозь это тяжелое вре-

мя. Я верю, что мы скоро увидимся. Я очень хочу увидеть Выборг, вы-

боржан, Выборгский замок, хочу быть с Выборгом и надеюсь, что Вы-

борг ответит мне и фестивалю взаимностью.

ДОСЛОВНО

Три цитаты из «Дневника» 
Достоевского
«Без зачатков положительного и 

прекрасного нельзя выходить че-

ловеку в жизнь из детства, без за-

чатков положительного и прекра-

сного нельзя пускать поколение 

в путь».

«Без идеалов, то есть без опреде-

ленных, хоть сколько-нибудь же-

ланий лучшего, никогда не может 

получиться никакой хорошей дей-

ствительности».

«Если ты направляешься к цели 

и станешь дорогою останавливать-

ся, чтобы швырять камнями 

во всякую лающую на тебя собаку, 

то никогда не дойдешь до цели».
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1.В раздел 1 включить позиции 1.1.9 ― 1.1.12 следующего содержания:
«1.1.9. Р-алкил (H или ≤С10, включая

циклоалкил) 
N-(1-(диалкил(≤С10, включая цикло-
алкил)амино)) 
алкилиден(Н или ≤С10, включая 
циклоалкил) 
амидофторфосфонаты и соответст-
вующие алкилированные или прото-
нированные соли, в том числе:

2929 90 000 0;
2931 39

1.1.9.1. N-(1-(ди-n-дециламино)-n- 
децилиден)-Р-
дециламидофторфосфонат;

2931 39 900 9 2387495-99-8

1.1.9.2. Метил-(1-(диэтиламино)этилиден) 
амидофторфосфонат

2931 39 900 9 2387496-12-8

1.1.10. О-алкил (Н или ≤С10, включая 
циклоалкил) 
N-(1-(диалкил(≤С10, включая 
циклоалкил)амино)) 
алкилиден(Н или ≤С 10, включая 
циклоалкил) 
амидофторфосфаты и соответст-
вующие алкилированные или про-
тонированные соли, в том числе:

2929 90 000 0

1.1.10.1. О-n-децил N-(1-(ди-n-дециламино)-
n-децилиден)амидофторфосфат;

2929 90 000 0 2387496-00-4

1.1.10.2. Метил (1-(диэтиламино)этилиден) 
амидофторфосфат;

2929 90 000 0 2387496-04-8

1.1.10.3. Этил (1-(диэтиламино)этилиден) 
амидофторфосфат

2929 90 000 0 2387496-06-0

1.1.11. Метил-(бис(диэтиламино) метилен)
амидофторфосфонат

2931 39 900 9 2387496-14-0

1.1.12. Карбаматы (четвертичные и бисчет-
вертичные диметилкарбамоилокси-
пиридины):

2933

1.1.12.1. Четвертичные диметилкарбамои-
локсипиридины:

2933

1.1.12.1.1. 1-[N,N-диалкил(≤С10)-N- 
(n-(гидроксил, циано, ацетокси)
алкил (≤С10)) аммонио]-n-[N-(3- 
диметилкарбамокси- -пиколинил-
N,N -диалкил(≤С10) аммонио]декан 
дибромид (n=1-8), в том числе:

2933 39

1.1.12.1.1.1. 1-[N,N-диметил-N-(2-гидрокси) 
этиламмонио]-10-[N-(3-диметил-
карбамокси- -пиколинил)-N,N- 
диметиламмонио]
декан дибромид

2933 39 990 0 77104-62-2

1.1.12.2. Бисчетвертичные диметилкарбамо-
илоксипиридины:

2933

1.1.12.2.1. 1,n-бис[N-(3-диметилкарбамокси-
-пиколил)-N,N-диалкил(≤С10) 

аммонио]-алкан-(2,(n-1)-дион) диб-
ромид (n=2-12), в том числе:

2933 39

1.1.12.2.1.1. 1,10-бис[N-(3-диметилкарбамокси-
-пиколил)-N-этил-N-метиламмо-

нио]декан-2,9-дион дибромид

2933 39 990 0 77104-00-8».

2. В разделе 4:
включить позицию 4.1.25 следующего содержания:

«4.1.25. Диэтиламин 2921 19 500 0 109-89-7»;

в позиции 4.4 цифры «4.1.24» заменить цифрами «4.1.25».

   Указ    Президента Российской Федерации

О внесении изменений в Список химикатов, оборудования и технологий, 
которые могут быть использованы при создании химического оружия 

и в отношении которых установлен экспортный контроль, утвержденный 
Указом Президента Российской Федерации от 28 августа 2001 г. № 1082

В целях защиты национальных 
интересов и обеспечения выполне-
ния международных обязательств 
Российской Федерации, вытекающих 
из Конвенции о запрещении разра-
ботки, производства, накопления и 
применения химического оружия и о 
его уничтожении от 13 января 1993 г. 
и резолюции Совета Безопасности 

ООН 1540 от 28 апреля 2004 г., поста-
новляю:

1. Внести в Список химикатов, обо-
рудования и технологий, которые 
могут быть использованы при созда-
нии химического оружия и в отноше-
нии которых установлен экспортный 
контроль, утвержденный Указом Пре-
зидента Российской Федерации от 

28 августа 2001 г. № 1082 «Об утвер-
ждении Списка химикатов, оборудова-
ния и технологий, которые могут быть 
использованы при создании химиче-
ского оружия и в отношении которых 
установлен экспортный контроль» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2001, № 36, ст. 3542; 
2007, № 6, ст. 730; 2010, № 24, ст. 3014; 

2017, № 47, ст. 6960), изменения по 
перечню согласно приложению.

2. Настоящий Указ вступает в силу 
через три месяца со дня его официаль-
ного опубликования.

Президент 
Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
7 декабря 2020 года № 760

Приложение

Перечень изменений, вносимых в Список химикатов, оборудования 
и технологий, которые могут быть использованы при создании 

химического оружия и в отношении которых установлен 
экспортный контроль

О проведении общественных обсуждений  
по оценке воздействия намечаемой  

ООО «Нефтяная Компания «Новый Поток» 
хозяйственной деятельности на окружающую среду  

по объекту «Обустройство кустовых площадок 
Могутовского и Гремячевского месторождений»

Администрация МО Бузулукский район проводит обще-
ственные обсуждения по оценке воздействия намечаемой 
ООО «Нефтяная Компания «Новый Поток» хозяйственной 
деятельности на окружающую среду по объекту «Обустройс-
тво кустовых площадок Могутовского и Гремячевского место-
рождений» 14 января 2021 года в 15 часов 00 минут местного 
времени в зале заседаний Администрации по адресу: г. Бузулук, 
ул. Ленина, д. 10. 

Цель деятельности: Обустройство кустовых площадок сква-
жин на Могутовском и Гремячевском месторождениях и кори-
доров коммуникаций для добычи и транспорта продукции сква-
жин на объекты подготовки нефти ООО «НКНП».

Месторасположение намечаемой деятельности: границы му-
ниципальных образований Твердиловский сельсовет и Колту-
бановский поссовет.

Организатор общественных обсуждений: Администрация 
муниципального образования Бузулукский район, 461040, 
Оренбургская область, г. Бузулук, ул. Ленина, д. 10.

Представитель организатора: Главный специалист по конт-
ролю за использованием земель отдела земельных отношений 
Администрации муниципального образования Бузулукский 
район Барсукова К.В., тел.: 8 (35342) 7-41-73, 461040, Орен-
бургская область, г. Бузулук, ул. Ленина, д. 67, 2-й этаж, каб. 3.

Заказчик оценки: ООО «Нефтяная Компания «Новый По-
ток» (ООО «НКНП»), 461046, Оренбургская область, г. Бузу-
лук, ул. Центральная, двлд. 27Е. 

Представитель заказчика: Начальник Управления  
проектных работ ООО «Нефтяная Компания «Новый Поток» 
Магомедов Мурад Тагирович, тел.: 8 (35342) 3-93-91, доб. 6025,  
E-mail: m.magomedov@nknp.com.ru, г. Бузулук, ул. Централь-
ная, двлд. 27Е, каб. 18.

Исполнитель оценки: ООО «Волго-Уральский научно-иссле-
довательский и проектный институт нефти и газа» (ООО «Вол-
гоУралНИПИгаз»), 460000, Оренбургская область, г. Оренбург, 
ул. Пушкинская, 20.

Представитель исполнителя: Главный инженер проектов от-
дела инженерно-технических мероприятий и охраны окружа-
ющей среды ООО «ВолгоУралНИПИгаз» Брежнева Ирина Ни-
колаевна, тел.: 8 (3532) 340-502, E-mail: IBrejneva@vunipigaz.ru, 
г. Оренбург, ул. Пушкинская, 20.

Состав материалов оценки:
1.  Техническое задание на проведение оценки воздействия 

намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду (ОВОС) по объекту «Обустройство кустовых площа-
док Могутовского и Гремячевского месторождений».

2.  Оценка воздействия на окружающую среду 2019/122/НК-
НП-ОВОС1 том 1.

Материалы оценки размещены в бумажном виде по адресу:
Оренбургская область, г. Бузулук, ул. Ленина, д. 67, 2 этаж, 

каб. 3.
В электронном виде в сети «Интернет»:
На сайте Администрации МО Бузулукский район: https://

bz.orb.ru/ в разделе https://bz.orb.ru/officials/units/otdel-
zemelnykh-otnosheniy/;

На сайте ООО «Нефтяная Компания «Новый Поток» по ад-
ресу: https://nknp.com.ru/nknp/#ovos. 

Прием предложений, вопросов и замечаний по проекту осу-
ществляется с 10 декабря 2020 года по 13 января 2021 года.

Предложения и замечания участниками общественных об-
суждений вносятся в свободной форме с обязательным указа-
нием: для физических лиц — фамилии, имени, отчества (при 
наличии), даты рождения, адреса места жительства (регис-
трации), телефона; для юридических лиц — наименования, 
основного государственного регистрационного номера, место-
нахождения и адреса, телефонов, с приложением документов, 
подтверждающих такие сведения, посредством:

—  записи в журнале учета посетителей по адресу: Орен-
бургская область, г. Бузулук, ул. Ленина, д. 67, 2 этаж,  
каб. 3;

—  на сайте ООО «Нефтяная Компания «Новый Поток» по ад-
ресу: https://nknp.com.ru/press-tsentr/#obshchestvennaya-
priyemnaya. 

В течение 30 дней после окончания общественных обсуж-
дений замечания и предложения от граждан и общественных 
организаций будут приниматься и документироваться на сайте 
ООО «Нефтяная Компания «Новый Поток» по адресу: https://
nknp.com.ru/press-tsentr/#obshchestvennaya-priyemnaya.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений  
по оценке воздействия намечаемой  

ООО «Нефтяная Компания «Новый Поток» 
хозяйственной деятельности на окружающую среду  

по объекту «Комплексный сборный пункт»
Администрация МО Бузулукский район проводит обще-

ственные обсуждения по оценке воздействия намечаемой 
ООО «Нефтяная Компания «Новый Поток» хозяйственной 
деятельности на окружающую среду по объекту «Комплекс-
ный сборный пункт» 15 января 2021 года в 10 часов 00 минут 
местного времени в зале заседаний Администрации по адресу: 
г. Бузулук, ул. Ленина, д. 10. 

Цель деятельности: подготовка продукции скважин (нефти, 
газа и воды) поступающей с месторождений ООО «НКНП».

Месторасположение намечаемой деятельности: границы 
муниципального образования Твердиловский сельсовет.

Организатор общественных обсуждений: Администрация 
муниципального образования Бузулукский район, 461040, 
Оренбургская область, г. Бузулук, ул. Ленина, д.10.

Представитель организатора: Главный специалист по конт-
ролю за использованием земель отдела земельных отношений 
Администрации муниципального образования Бузулукский 
район Барсукова К.В., тел.: 8 (35342) 7-41-73, 461040, Орен-
бургская область, г. Бузулук, ул. Ленина, д. 67, 2 этаж, каб. 3.

Заказчик оценки: ООО «Нефтяная Компания «Новый По-
ток» (ООО «НКНП»), 461046, Оренбургская область, г. Бузу-
лук, ул. Центральная, двлд 27Е. 

Представитель заказчика: Начальник Управления проек-
тных работ ООО «Нефтяная Компания «Новый Поток» Ма-
гомедов Мурад Тагирович, тел.: 8 (35342) 3-93-91, доб. 6025.  
E-mail: m.magomedov@nknp.com.ru, г. Бузулук, ул. Централь-
ная, двлд. 27Е, каб. 18.

Исполнитель оценки: ООО «Волго-Уральский научно-
исследовательский и проектный институт нефти и газа» 
(ООО «ВолгоУралНИПИгаз»), 460000, Оренбургская область, 
г. Оренбург, ул. Пушкинская, 20.

Представитель исполнителя: Главный инженер проектов от-
дела инженерно-технических мероприятий и охраны окружа-
ющей среды ООО «ВолгоУралНИПИгаз» Брежнева Ирина Ни-
колаевна, тел.: 8 (3532) 340-502. E-mail: IBrejneva@vunipigaz.ru, 
г. Оренбург, ул. Пушкинская, 20.

Состав материалов оценки:
1.  Техническое задание на проведение оценки воздействия 

намечаемой хозяйственной деятельности на окружаю-
щую среду (ОВОС) по объекту «Комплексный сборный 
пункт».

2.  Оценка воздействия на окружающую среду 2019/128/
НКНП-ОВОС том 12.8.

Материалы оценки размещены в бумажном виде по адресу:
Оренбургская область, г. Бузулук, ул. Ленина, д. 67,  

2 этаж, каб. 3.
В электронном виде в сети «Интернет»:
На сайте Администрации МО Бузулукский район:  

https://bz.orb.ru/ в разделе https://bz.orb.ru/officials/units/
otdel-zemelnykh-otnosheniy; 

На сайте ООО «Нефтяная Компания «Новый Поток» по ад-
ресу: https://nknp.com.ru/nknp/#ovos.

Прием предложений, вопросов и замечаний по проекту осу-
ществляется с 10 декабря 2020 года по 14 января 2021 года.

Предложения и замечания участниками общественных об-
суждений вносятся в свободной форме с обязательным указа-
нием: для физических лиц — фамилии, имени, отчества (при 
наличии), даты рождения, адреса места жительства (регис-
трации), телефона; для юридических лиц — наименования, 
основного государственного регистрационного номера, место-
нахождения и адреса, телефонов, с приложением документов, 
подтверждающих такие сведения, посредством:

—  записи в журнале учета посетителей по адресу: Орен-
бургская область, г. Бузулук, ул. Ленина, д. 67, 2 этаж,  
каб. 3;

—  на сайте ООО «Нефтяная Компания «Новый Поток» по ад-
ресу: https://nknp.com.ru/press-tsentr/#obshchestvennaya-
priyemnaya.

В течение 30 дней после окончания общественных обсуж-
дений замечания и предложения от граждан и общественных 
организаций будут приниматься и документироваться на сайте 
ООО «Нефтяная Компания «Новый Поток» по адресу: https://
nknp.com.ru/press-tsentr/#obshchestvennaya-priyemnaya.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа единым лотом ГК «Пик Отель», 
Красная Поляна, г. Сочи

Продавцы: ПАО «Газпром», ООО «Лазурная» 8-812-609-78-85, 
8-812-609-77-32, e-mail: onn@adm.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 
8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: sale@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения в электронной форме: 
25.01.2021 в 11.00 (МСК).

Заявки на участие в процедуре принимаются с 09.12.2020 c 14.00 (МСК) 
по 21.01.2021 до 18.00 (МСК).

Дата рассмотрения заявок: 22.01.2021 c 10.00 (МСК) до 18.00 (МСК).
Начальная цена Имущества: 503 000 000 руб., кроме того НДС.
Шаг понижения цены: 5 000 000 руб.
Шаг повышения цены: 2 500 000 руб.
Цена отсечения (минимальная цена предложения): 358 000 000 руб., кро-

ме того НДС.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложении (за-

даток): 50 000 000 руб., НДС не облагается.
Полная информация о процедуре размещена на официальном сайте Ор-

ганизатора https://etp.gpb.ru и Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации» Общество с ограниченной 
ответственностью «АРКТИК СПГ 1» уведомляет о начале процесса 
общественных обсуждений по материалам проектной документации 
по объекту «Обустройство Геофизического НГКМ. Объекты 
подготовительного периода» (далее — Проектная документация), 
в том числе разделу «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды», включая оценку воздействия на окружающую среду.

Намечаемая деятельность: проектирование, строительство 
объектов подготовительного периода на Геофизическом нефтегазо-
конденсатном месторождении.

Цель намечаемой деятельности: создание инфраструктуры, 
накопления и складирования материалов для строительства объек-
тов обустройства Геофизического нефтегазоконденсатного место-
рождения на период опытно-промышленной эксплуатации

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюменская 
область, ЯНАО, Тазовский район, Геофизическое нефтегазоконден-
сатное месторождение.

Наименование и адрес заказчика: ООО «АРКТИК СПГ 1», 
629303, Российская Федерация, ЯНАО, город Новый Уренгой, мкр. 
Славянский. дом 9, кабинет 333. Филиал в г. Москва: 119415, город 
Москва, улица Удальцова, дом 1А.

Проектная организация: ООО «НОВАТЭК НТЦ», РФ, 625026, 
г. Тюмень, ул. 50 лет ВЛКСМ, д.53, электронная почта: ntc@
novatek.ru, тел. +7 (3452) 680-300, факс +7 (3452) 680-333.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду по обсуждаемому объекту: август 2020 
— март 2021.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений Департамент имущественных и земельных отношений 
Администрации Тазовского района (ответственное лицо — началь-
ник отдела учета земельных участков Шумов Сергей Владимирович 
(тел.: 8 34940 2-42-69).

Организатор проведения общественных обсуждений: 
ООО «НОВАТЭК НТЦ» (ответственное лицо — эксперт отдела про-
ектирования и экспертизы проектов управления проектирования 
обустройства Попов Игорь Александрович (тел.: 8 3452 680-823).

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания

Форма представления замечаний и предложений: устная и 
письменная форма.

В целях информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду предоставляются:

1. Техническое задание на разработку раздела «Перечень мероп-
риятий по охране окружающей среды», включая оценку воздейс-
твия на окружающую среду, в составе проектной документации по 
объекту «Обустройство Геофизического НГКМ. Объекты подгото-
вительного периода», которое будет доступно для ознакомления с 
12.12.2020 по 11.01.2021;

2. Материалы проектной документации по оценке воздействия 
на окружающую среду и резюме нетехнического характера (краткое 
изложение для неспециалистов), которые будут доступны для озна-
комления с 12.01.2021 по 11.02.2021.

В связи с действием режима «повышенной готовности» в субъек-
тах РФ по причине угрозы распространения короновирусной инфек-
ции COVID–19 ознакомление с указанными материалами доступно 
в сети Интернет:

на официальном сайте Администрации Тазовского района в раз-
деле «Местное самоуправление», подраздел «Муниципальный конт-
роль», вкладка «Материалы по оценке воздействия на окружающую 
среду»;

на официальном сайте Департамента имущественных и земель-
ных отношений Администрации Тазовского района в разделе «Со-
бытия» вкладка «Материалы по оценке воздействия на окружаю-
щую среду»;

Замечания и предложения принимаются по эл.почте Igor.Popov@
novatek.ru, а также по телефону 8 3452 680-823 (по будням с 09.00 до 
18.00, перерыв с 12.00 до 14.00) в период:

с 12.12.2020 по 11.01.2021 — к техническому заданию, 
с 12.01.2021 по 11.02.2021 — к материалам оценки воздействия 

на окружающую среду.
Дата и место проведения общественных слушаний: 12 фев-

раля 2020 года в 15.00 посредством видеоконференцсвязи с исполь-
зованием платформы Zoom (идентификатор конференции 995 453 
50 61).

В случае изменения сроков и места проведения общественных 
слушаний соответствующая информация будет опубликована на ме-
нее чем за 7 дней до проведения общественных слушаний.

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372, после окончания 
общественных обсуждений (проведения общественных слушаний) 
замечания и предложения могут быть представлены по указанному 
адресу и телефону в течении 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общероссийская общественная организация 
«Всероссийское общество охраны природы» 

(ВООП) сообщает о проведении  
XVIII внеочередного Съезда Общества

Пленумом Центрального совета ВООП от 27 ноября 2020 года 
принято решение о переносе даты проведения XVIII внеочередно-
го Съезда Общероссийской общественной организации «Всерос-
сийское общество охраны природы» с 27—28 ноября 2020 года на 
12 февраля 2021 г. Начало работы Съезда:  12 февраля 2021 года 
в 10.00 по адресу: г. Москва, Измайловское ш., д. 71, корп. 4 Г-Д. 
Съезд будет проводиться с использованием ВКС.

Повестка дня XVIII внеочередного Съезда Общероссийской 
общественной организации «Всероссийское общество охраны 
природы»:

1. О рассмотрении и утверждении отчетов руководящих и кон-
тролирующих органов ВООП.

2. О прекращении полномочий Центрального совета ВООП.
3. О прекращении полномочий Председателя Центрального 

совета ВООП.
4. Об избрании нового состава Центрального совета ВООП.
5. Об избрании Председателя Центрального совета ВООП.
6. О прекращении полномочий Центральной контрольной ко-

миссии ВООП и избрании ее нового состава.
7. О Попечительском совете ВООП.
8. О внесении изменений в Устав ВООП.
9. Разное.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В целях информирования общественности и участников оценки 

воздей ствия на окружающую среду согласно Федеральному закону 
от 23 ноября 1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и в 
соответствии с требованиями «Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», утвержденного Приказом Госко-
мэкологии от 16 мая 2000 года № 372, АО «Новошахтинский завод 
нефтепродуктов» совместно с администрацией Красносулинского 
района извещают о проведении общественных обсуждений (в фор-
ме слушаний) по проектной документации, включая ма териалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности, объекта «III очередь строи-
тельства ОАО «Новошахтинский завод нефтепродуктов». Комп-
лекс по производству автомобильных бензинов».

Цель намечаемой хозяйственной и иной деятельности: 
производство бензинов высокого качества.

Месторасположение намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности: Российская Федерация, Ростовская область, Крас-
носулинский район, Киселевское сельское поселение, 882 км + 
700  м автомагистрали М-19 Новошахтинск — Майский. 

Заказчик: АО «НЗНП» (Российская Федерация, Ростовская 
область, Красносулинский район, Киселевское сельское поселение, 
882 км + 700 м автомагистрали М-19 Новошахтинск — Майский).

Генеральный проектировщик: ООО «УНИС РУС» (125047, 
Российская Федерация, г. Москва, ул. 1-я Брестская, д. 35, комната 
220).

Разработчик материалов ОВОС: ООО «КубаньЭКОпро-
ект» (350007, Россия, г. Краснодар, ул. Песчаная, д. 9, тел./факс: 
+7 (861) 268-82-08).

Предполагаемая форма общественных обсуждений — об-
щественные слу шания.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения — администрация Красносулинского района Рос-
товской области (Ростовская область, Красносулинский район, 
г. Красный Сулин, ул. Ленина, 11, тел. 8 (863-67) 5-21-51).

Общественные обсуждения (в форме слушаний) будут 
проводиться по адресу: Ростовская область, Красносулинский 
район, г. Красный Сулин, ул. Ленина, 11. Администрация Красно-
сулинского района, 3-й этаж, актовый зал. Тел.: 8 (863-67) 5-21-
51. Дата и время проведения: 12 января 2021 года в 10.00 по мос-
ковскому времени.

Проектная документация, включая материалы ОВОС и тех-
ническое задание по данному объек ту, доступна для ознакомления 
общественности с 9 декабря 2020 года по адресам: 

1. Ростовская область, Красносулинский район, г. Красный Су-
лин, ул. Первомайская, 2, кабинет 4, в рабочие дни с 8.00 до 17.00, 
перерыв с 12.00 до 13.00;

2. Ростовская область, Красносулинский район, Киселевское 
сельское поселение, 882 км + 700 м автомагистрали М-19 Новошах-
тинск — Майский, центральная проходная здания АБК АО «НЗНП» 
и на сайте разработчика материалов ОВОС www.kubaneco.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц к проектной документации, включая материалы 
по оценке воздей ствия на окружающую среду намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятель ности, объекта «III очередь строительс-
тва ОАО «Новошахтинский завод нефтепродуктов». Комплекс 
по производству автомобильных бензинов» просим направлять в 
письмен ной форме по адресу местонахождения разработчика ма-
териалов ОВОС, в электронном виде по адресу: kubaneco@mail.
ru, а также фиксировать в журналах учета замечаний и предложе-
ний, находящихся по адресам доступности документации, включая 
материалы ОВОС и техническое задание.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений по оценке 
воздействия намечаемой ООО «Нефтяная Компания  

«Новый Поток» хозяйственной деятельности  
на окружающую среду по объекту «Обустройство 

кустовых площадок №№ 2-БВ, 3-БВ, 4-БВ  
на Воронцовском нефтяном месторождении. 

Корректировка проекта № НП-011-17»
Администрация МО Бузулукский район проводит обще-

ственные обсуждения по оценке воздействия намечаемой  
ООО «Нефтяная Компания «Новый Поток» хозяйственной де-
ятельности на окружающую среду по объекту «Обустройство кус-
товых площадок №№ 2-БВ, 3-БВ, 4-БВ на Воронцовском нефтя-
ном месторождении. Корректировка проекта № НП-011-17» 14 
января 2021 года в 10 часов 00 минут местного времени в зале за-
седаний Администрации по адресу: г. Бузулук, ул. Ленина, д. 10. 

Цель деятельности: Обустройство кустовых площадок сква-
жин на Воронцовском нефтяном месторождении и коридора 
коммуникаций для добычи и транспорта продукции скважин на 
объекты подготовки нефти ООО «НКНП».

Месторасположение намечаемой деятельности: границы му-
ниципальных образований Твердиловский сельсовет и Колтуба-
новский поссовет.

Организатор общественных обсуждений: Администрация му-
ниципального образования Бузулукский район, 461040, Орен-
бургская область, г. Бузулук, ул. Ленина, д. 10.

Представитель организатора: Главный специалист по контро-
лю за использованием земель отдела земельных отношений Ад-
министрации муниципального образования Бузулукский район 
Барсукова К.В., тел.: 8 (35342) 7-41-73, 461040, Оренбургская 
область, г. Бузулук, ул. Ленина, д. 67, 2-й этаж, каб. 3.

Заказчик оценки: ООО «Нефтяная Компания «Новый По-
ток» (ООО «НКНП»), 461046, Оренбургская область, г. Бузулук, 
ул. Центральная, двлд. 27Е. 

Представитель заказчика: Начальник Управления  
проектных работ ООО «Нефтяная Компания «Новый Поток» 
Магомедов Мурад Тагирович, тел.: 8 (35342) 3-93-91, доб. 6025,  
E-mail: m.magomedov@nknp.com.ru, г. Бузулук, ул. Центральная, 
двлд. 27Е, каб. 18.

Исполнитель оценки: ООО «Волго-Уральский науч-
но-исследовательский и проектный институт нефти и газа»  
(ООО «ВолгоУралНИПИгаз»), 460000, Оренбургская область, 
г. Оренбург, ул. Пушкинская, 20.

Представитель исполнителя: Главный инженер проектов от-
дела инженерно-технических мероприятий и охраны окружа-
ющей среды ООО «ВолгоУралНИПИгаз» Брежнева Ирина Ни-
колаевна, тел.: 8 (3532) 340-502, E-mail: IBrejneva@vunipigaz.ru, 
г. Оренбург, ул. Пушкинская, 20.

Состав материалов оценки:
1.  Техническое задание на проведение оценки воздействия 

намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду (ОВОС) по объекту «Обустройство кустовых площа-
док №№ 2-БВ, 3-БВ, 4-БВ на Воронцовском нефтяном мес-
торождении». Корректировка проекта № НП-011/17»

2.  Оценка воздействия на окружающую среду 2019/83/НК-
НП-ОВОС1 том 1.

Материалы оценки размещены в бумажном виде по адре-
су: Оренбургская область, г. Бузулук, ул. Ленина, д. 67, 2 этаж,  
каб. 3.

В электронном виде в сети «Интернет»:
На сайте Администрации МО Бузулукский район:  

https://bz.orb.ru/ в разделе https://bz.orb.ru/officials/units/otdel-
zemelnykh-otnosheniy;

На сайте ООО «Нефтяная Компания «Новый Поток»  
по адресу: https://nknp.com.ru/nknp/#ovos. 

Прием предложений, вопросов и замечаний по проекту осу-
ществляется с 10 декабря 2020 года по 13 января 2021 года.

Предложения и замечания участниками общественных обсуж-
дений вносятся в свободной форме с обязательным указанием: 
для физических лиц — фамилии, имени, отчества (при наличии), 
даты рождения, адреса места жительства (регистрации), телефо-
на; для юридических лиц — наименования, основного государс-
твенного регистрационного номера, местонахождения и адреса, 
телефонов, с приложением документов, подтверждающих такие 
сведения, посредством:

—  записи в журнале учета посетителей по адресу: Оренбург-
ская область, г. Бузулук, ул. Ленина, д. 67, 2-й этаж, каб. 3;

—  на сайте ООО «Нефтяная Компания «Новый Поток» по ад-
ресу: https://nknp.com.ru/press-tsentr/#obshchestvennaya-
priyemnaya. 

В течение 30 дней после окончания общественных обсуж-
дений замечания и предложения от граждан и общественных 
организаций будут приниматься и документироваться на сайте  
ООО «Нефтяная Компания «Новый Поток» по адресу:  
https://nknp.com.ru/press-tsentr/#obshchestvennaya-priyemnaya.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Какие угрозы несет охватывающая Запад идея «радикальной трансформации» 

Великая перезагрузка 
и новый тоталитаризм
Анатолий Кучерена, 
адвокат, доктор юридических 
наук, профессор, 
заслуженный юрист РФ 

С
егодня на Западе ут-
вердилась идея о том, 
что после пандемии 
коронавируса мир 
уже не может оста-
ваться прежним, и 
единственный выход 
— это его радикаль-
ная трансформация.

Автор этой идеи, основатель 
и исполнительный председа-
тель Всемирного экономиче-
ского форума Клаус Шваб пи-
шет: «Со времен окончания 
Второй мировой войны ни одно 
событие не оказывало такого 
глубокого глобального воздей-
ствия, как пандемия COVID-19. 
Эта пандемия спровоцировала 
кризис в здравоохранении и 
экономике в масштабах, кото-
рых мы не видели на протяже-
нии жизни нескольких поколе-
ний; и она усугубила системные 
проблемы, такие как неравенст-
во и великодержавное позерст-
во. Единственный приемлемый 
ответ на такой кризис — осу-
ществление «Великой перезаг-
рузки» нашей экономики, поли-
тики и общества».

Перед нами типичный обра-
зец революционной фразеоло-
гии. Революция всегда начина-
ется с категорических заявле-
ний о том, что «так жить нель-
зя», что «старый порядок» дол-
жен быть разрушен какой угод-
но ценой, а на его месте возве-
ден «дивный новый мир» буду-
щего. 

Сам этот «дивный новый 
мир» описывается предельно 
расплывчато, так, чтобы под 
него впоследствии можно было 
подвести все что угодно. 

При этом, «великие потрясе-
ния», как бы они ни именова-
лись, всегда означают радикаль-
ное перераспределение собст-
венности и власти в пользу но-
вых «хозяев жизни». Создается 
впечатление, что на роль этих 
новых хозяев сегодня презенту-
ют себя представители трансна-
циональной технологической и 
финансовой элиты и «прогрес-
сивные» интеллектуалы, опира-
ющиеся на значительную часть 
стремительно левеющего гра-
жданского общества и «полит-
корректные» средства массо-
вой информации.

На мой взгляд, однако, «ве-
ликая перезагрузка» западных 
обществ уже идет в последние 
годы полным ходом, а пандемия 
коронавируса только ускоряет 
эти процессы. И если раньше в 
их благотворности еще можно 
было усомниться, то сегодня, в 
атмосфере страха, обусловлен-
ной невидимым убийцей, тор-
жествует еще один революци-
онный лозунг: «Иного не дано».

Как говорится, мы это уже 
проходили. Разруха, как извест-
но, начинается в головах. Сегод-
ня ревизии подвергаются все 
традиционные ценности, на ко-
торых зиждились либеральные 
общества, начиная с великих 
буржуазных революций. И в 
первую очередь это касается 
прав и свобод человека.

До начала 80-х годов прош-
лого века на Западе представля-
лось очевидным, что человек 
имеет право свободно выра-
жать свои взгляды, вкусы и 
предпочтения, не выходя при 
этом за рамки закона и, разуме-
ется, не призывая к насилию, 
которое как раз и является от-
рицанием свободы. Однако на 
протяжении последних десяти-
летий либеральные права и сво-
боды последовательно и очень 
жестко подавляются идеоло-
гией «политкорректности», ко-
торая в последнее время прио-
брела откровенно тоталитар-
ные черты.

Казалось бы, при приеме на 
работу единственным критери-
ем должны быть профессио-
нальные качества кандидата и 
его деловая репутация. Все 
остальное — цвет кожи, сексу-
альная ориентация, взгляды, 
вкусы, отношение к религии — 
его личные проблемы. 

Но вот, как сообщается, 
Nasdaq, вторая крупнейшая 
американская фондовая биржа, 
подала в Комиссию по ценным 
бумагам и биржам требование о 
том, чтобы участвующие в тор-
гах компании имели в своем со-
ставе по меньшей мере двух 
«директоров-представителей 
разных этнических и гендерных 
групп», в том числе человека, 
«идентифицирующего себя с 
женщиной, и человека, иденти-
фицирующего себя либо как 
представителя меньшинства, 
либо как ЛГБТК+».

Один из инвесторов, ком-
ментируя на условиях аноним-
ности эту инициативу, заметил: 

«Это дерьмо с разнообразием — 
неприкрытый расизм, потому 
что он ставит расовую и сексу-
альную идентичность выше ка-
чества исполнения работы, а 
именно оно должно быть един-
ственным определяющим фак-
тором».

Впрочем, Американская ки-
ноакадемия уже ввела подоб-
ные требования к составу съе-
мочных групп фильмов, претен-
дующих на премию «Оскар». 
Если так пойдет дело дальше, то, 
вероятно, в каждой хирургиче-
ской бригаде также будет обяза-
тельно присутствие представи-
телей сексуальных меньшинств 
во всем их бесконечном многоо-
бразии. А что касается неизбеж-
ных смертей пациентов вслед-
ствие такого подхода, то что с 
того? — Всякая революция тре-
бует человеческих жертв.

Но это еще не предел. В тех 
же США, например, при приеме 
на работу в некоторые «особо 
прогрессивные» организации 
требуется заполнить анкету, со-
держащую вопрос о том, под-
держивает ли соискатель дви-
жение Black Lives Matter, и более 
того — в достаточной ли степени 
он его поддерживает. В честь 
этого движения, в числе прочих 
жестов умиления и горячего 
одобрения, предписывается 
преклонять колени перед нача-
лом спортивных состязаний — и 
горе тем, кто откажется это сде-
лать: обвинений в расизме не 
избежать. 

Впрочем, один американ-
ский профессор отважился по-
критиковать BLM за его роль в 
насильственных протестах, за-
хлестнувших Америку. После-
довала массированная травля, 
увольнение с работы, и в конце 
концов профессор счел за луч-
шее покинуть этот мир в добро-
вольно-принудительном поряд-
ке. Вообще, самоубийства на по-
чве коллективной травли на За-
паде не редкость.

В США организуются специ-
альные тренинги для «искоре-
нения внутреннего расизма» и 
«чувства белого превосходст-
ва». Американцам — от простых 
офисных клерков до физиков-
ядерщиков — в принудительном 
порядке навязывается чувство 
вины перед темнокожим насе-
лением; до конца своих дней 
они должны раскаиваться за 
преступления рабовладельцев. 
На полном серьезе обсуждается 
идея выплаты триллионных 
компенсаций потомкам быв-
ших рабов, естественно, не из 
личных средств автора этого 
проекта, а из бюджета.

Подобные же тренинги про-
водятся для искоренения «сек-
суальных домогательств», пред-
взятого отношения к женщинам 
или представителям нетрадици-
онных сексуальных ориента-
ций. Все это очень напоминает 
идеологическое перевоспита-
ние граждан во времена китай-
ской «культурной революции» 
или даже «психическую эпиде-
мию» времен охоты на ведьм в 
Салеме и его окрестностях в 
1692—93 гг.

На протяжении столетий 
люди усматривали главную уг-
розу своим свободам со сторо-
ны тоталитарного или автори-
тарного государства. И по мере 
сил противостояли этой угрозе. 
Опыт СССР показал: насажде-
ние единомыслия возможно 
только под угрозой жесточай-
ших репрессий. Как только тер-
рор ослабевает, общество начи-
нает отторгать тоталитаризм, 
как это было в том же СССР в 
1960-80 гг. — в форме анекдотов, 
кинокомедий, романов и спек-
таклей «на грани дозволенно-
го», «кухонных» разговоров, 
диссидентских движений и т.д.

Однако сегодня в США тота-
литаризм насаждался отнюдь не 
государством — напротив, непо-
литкорректный Дональд Трамп 
пытался хоть как-то сдерживать 
его особенно рьяных апологе-
тов. В частности, он отменил 
скандальный указ Барака Оба-
мы, предписывающий, под уг-
розой судебного преследова-
ния, разрешать в школах маль-
чикам-трансгендерам, считаю-
щим себя девочками, заходить в 
женские раздевалки и душевые, 
и наоборот, и несколько ограни-
чил размах «антирасистских» 
тренингов в государственных 
учреждениях.

Сегодня в роли коллективно-
го «Большого брата» на Западе 
выступает само гражданское 
общество: тысячи доброволь-
ных цензоров неустанно снуют 
в социальных сетях в поисках 
«крамольных» мыслей и запу-
скают кампании шельмования 
отступников. Не спасают ни за-
слуги, ни звания: выдающийся 
писатель, знаменитый актер 
или режиссер может мгновенно 
стать жертвой так называемой 
«культуры отмены»: его просто 
исключают из социального про-
странства, он становится «не-
лицом», совсем как в романе 
Дж. Оруэлла «1984». 

Такой «гражданский» тота-
литаризм, в отличие от государ-
ственного, непобедим — с ним 
просто некому бороться: прихо-
да «второго Трампа» «прогрес-

сивная Америка» не допустит. А 
слабый голос видных ученых и 
общественных деятелей, высту-
пивших с протестом против во-
инствующего мракобесия, ни-
кем не был услышан.

Гражданское общество, в ко-
тором тон задают «прогрессив-
ные» интеллектуалы вместе с 
«политкорректными» СМИ, не-
двусмысленно обозначило свои 
претензии — встать над демо-
кратически избранными поли-
тиками и «железной рукой» на-
правлять действия, а в случае 
отказа подчиниться — «отме-
нять» их. Дело дошло до того, 
что американские телекомпа-
нии прерывают выступления 
президента Дональда Трампа, с 
тем чтобы проинформировать 
зрителей о том, что президент 
лжет. Всякий раз, когда сообща-
ется, что Трамп считает резуль-
таты выборов сфальсифициро-
ванными, ведущий обязательно 
добавляет, что эти утверждения 
являются «необоснованными». 
К сообщениям самого Трампа в 
«Твиттере» постоянно добавля-
ются «высочайшие резолюции» 
о том, что они содержат «непро-
веренные факты» или являются 
«ложными».

Важнейшей чертой тотали-
таризма является создание и ак-
тивное внедрение в сознание 
людей «параллельной реально-
сти», в которой нет места здра-
вому смыслу. Недавно, напри-

мер, сообщалось, что черноко-
жая британская актриса с ямай-
скими корнями Джоди Тернер-
Смит сыграет королеву Англии 
Анну Болейн в историческом се-
риале. Абсурдность этой идеи 
очевидна: Анна Болейн была бе-
лой: это непреложный истори-
ческий факт. Но попробуйте где-
нибудь в «прогрессивных» кру-
гах Запада заявить об этом — а 
точнее, лучше не пробуйте.

В этих условиях всякая апел-
ляция к «объективной истине» 
бесполезна: с точки зрения иде-
ологов нового тоталитаризма 
истины не существует, есть вер-
сии, мнения, «тренды». Дважды 
два — не четыре, а столько, 
сколько скажет «партия», в дан-
ном случае — гражданское об-
щество, его «прогрессивные» 
идеологи и «политкорректные» 
СМИ.

В этих условиях не прихо-
дится удивляться изобилию 
псевдоэкспертов, выступаю-
щих по всем вопросам и даю-
щим ни на чем не основанные 
рекомендации, нередко прямо 
ставящие под угрозу здоровье и 
жизни как других людей, так и 

свои собственные, вроде того 
несчастного изобретателя, ко-
торый поднялся в воздух на са-
модельной паровой ракете в 
надежде доказать, что земля 
плоская, и разбился.

Другая черта тоталитарной 
идеологии — стремление утвер-
дить представление о том, что 
история начинается именно с ее 
отцов-основателей. Отсюда — 
движение за снос памятников 
правителям и героям прошлого 
на том основании, что они яко-
бы были «расистами». 

Выдающийся итальянский 
историк Алессандро Барберо по 
этому поводу замечает: «Мне 
кажется, что эта борьба с па-
мятниками — своеобразная фор-
ма расизма. За утверждениями: 
«У нас сегодня есть определен-
ные ценности, у Черчилля их не 
было, у Колумба их не было, до-
лой их статуи!» просматривает-
ся стремление современной за-
падной цивилизации сказать: 
«Мы лучше других, мы должны 
нести ценности нашей цивили-
зации и навязывать их другим 
цивилизациям и тем странным 
людям, которые жили в другие 
эпохи. Кто они такие, эти болва-
ны, которые в прошлом позво-
ляли себе иметь ценности, от-
личные от наших? Уберем их».

Таким образом мы наблюда-
ем отчаянную попытку «отме-
нить» всю историю человечест-
ва. Нравится нам это или нет, но 

едва ли не все творцы человече-
ского прогресса былых времен 
были вопиюще неполиткоррек-
тными: они закуривали в обще-
стве, не спрашивая на то разре-
шения, употребляли нецензур-
ную лексику, настойчиво «до-
могались» женщин, страдали 
расовыми и религиозными 
предрассудками, оправдывали 
гражданские и завоевательные 
войны и порой даже принимали 
участие в них.

И если мы в чем-то видим 
дальше их, то это происходит 
потому, что говоря словами 
Вильгельма Баскервильского из 
романа «Имя розы», мы стоим 
на плечах этих гигантов. Растап-
тывать их — все равно что подру-
бать собственные корни.

Неизменным спутником то-
талитаризма является атмосфе-
ра страха. В США многие люди 
уже боятся говорить, что они 
поддерживают Трампа, а уж за-
явить об этом в каком-нибудь 
американском университете оз-
начает просто поставить крест 
на своей карьере. Возникает 
описанная в социологии «спи-
раль молчания»: чем более ак-

тивно утверждается та или иная 
идеология, тем меньшее число 
людей отваживаются высказы-
вать несогласие с ней. В СССР, 
например, даже в 30-е годы 
большинство людей считали 
себя верующими, и при этом 
оголтелая кампания богоборче-
ства не встречала никакого про-
тиводействия.

Обилие табу и запретов, от-
сутствие в обществе нормаль-
ной содержательной дискуссии 
по насущным проблемам, в том 
числе связанным с правами че-
ловека, приводит к накоплению 
отрицательной энергии, кото-
рая выплескивается в «бессмы-
сленных и беспощадных» улич-
ных бунтах, бытовом насилии и 
преступных проявлениях. 

Идея свободы деформирует-
ся и выхолащивается не только 
за счет внутренних процессов в 
самих западных обществах, но и 
под внешним воздействием. 
Пандемия COVID-19 показала, 
что «авторитарный» китайский 
режим можетсправляться с 
чрезвычайными ситуациями 
несоизмеримо эффективнее, 
чем «демократия номер один» — 
США. Число жертв коронавиру-

са в США приближается к 300 
000. В Китае оно на два порядка 
меньше. И это дополнительный 
аргумент в пользу тех, кто ут-
верждает, что безопасность и 
«всеобщее благо» важнее инди-
видуальной свободы.

Задолго до начала пандемии 
в США и других странах спец-
службами активно внедрялись 
системы слежки за собственны-
ми гражданами, о чем в свое 
время поведал миру Эдвард 
Сноуден. Теперь же эта практи-
ка получает дополнительные 
обоснования: в Израиле, напри-
мер, службы безопасности ис-
пользуют для отслеживания пе-
ремещений зараженных коро-
навирусом те же методы, кото-
рые были разработаны для 
слежки за террористами.

Характерно, что слежку осу-
ществляют не только государст-
венные структуры, но и част-
ные компании. Как сообщалось 
недавно, многие современные 
«умные» телевизоры собирают 
информацию, причем зачастую 
пользователь даже не знает об 
этом. Это же относится и к дру-
гим электронным гаджетам. Как 
отмечает популярный философ 

Юваль Харари, «мы видим ог-
ромный рост внедрения слежки 
во всем мире».

Процессы цифровизации, о 
которых с восторгом говорят 
теоретики «великой перезаг-
рузки» и «четвертой промыш-
ленной революции», неизбежно 
усилят эти тенденции. Они еще 
более сужают права человека, 
заставляя его соглашаться с ре-
шениями, принимаемыми на 
основании машинной обработ-
ки огромных баз данных, при 
том, что логика этих решений 
ему совершенно непонятна. 
Внедрение «интернета вещей», 
всеобщая роботизация и ликви-
дация огромного числа тради-
ционных профессий приведут, 
говоря словами классиков мар-
ксизма, к «отчуждению» огром-
ной массы людей, которые бу-
дут непрерывно ощущать свою 
ущербность и ненужность, и ко-
торые станут легкой добычей 
для манипуляторов обществен-
ным сознанием, располагаю-
щих суперсовременными тех-
нологиями.  

Снос памятников героям прошлого 
представляется как символ ревизии 
традиционных ценностей.

По мнению Анатолия Кучерены, сегодня западная «политкорректность» уже приобрела тоталитарные черты.

А К Ц Е Н Т

На протяжении последних десятилетий 
либеральные права и свободы последо-
вательно и очень жестко подавляются 
идеологией «политкорректности»

А К Ц Е Н Т

Сегодня в роли коллективного 
«Большого брата» на Западе выступает 
само гражданское общество: тысячи 
добровольных цензоров ищут крамолу 
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НОВОСТИ 

Глава МОК 
рассказал 
о программе 
Игр-2024 

МЕДАЛИ 
ЛЮБЯТ СЧЕТ
Анна Бекетова

Международный олимпийский 
комитет (МОК) принял реше-
ние сократить количество раз-
ыгрываемых комплектов меда-
лей на летних Играх-2024 в Па-
риже с 339 до 329.

По итогам заседания испол-
кома МОК президент организа-
ции Томас Бах назвал и другие 
ключевые характеристики для 
Олимпиады будущего. Во-пер-
вых, в Париже впервые полу-
чится соблюсти полное гендер-
ное равенство — 50 процентов 
спортсменов и 50 процентов 
спортсменок. Для сравнения: в 
Токио соотношение сил будет 
51,2 на 48,8 процента, а в Рио 
было 54,4 на 45,6 процента. 
Полностью сбалансированы по 
гендерному признаку в про-
грамме Игр будут 28 из 32 ви-
дов спорта. Количество сме-
шанных дисциплин возрастет с 
18 до 22. 

Во-вторых, к соревнованиям 
хотят привлечь молодежь. Поэ-
тому МОК одобрил проведение 
турниров по брейк-дансу, сер-
фингу, спортивному скалолаза-
нию и скейтбордингу.

А вот бокс и тяжелая атлети-
ка попали под сокращение ве-
совых категорий. Причем штан-
гисты из-за больших проблем в 
международной федерации 
пока даже не получили под-
тверждение, что их допустят до 
Олимпиады-2024. Если же тя-
желоатлеты выйдут на ковер в 
Париже, то их будет 120 чело-
век (в Рио было 260). Они раз-
ыграют 10 комплектов меда-
лей.

Новая политика МОК повли-
яла и на сокращение общего 
списка участников. На Играх в 
столице Франции выделили 10 
500 квот для атлетов, что на 600 
меньше, чем ожидается в Токио. 

— Благодаря этой программе 
мы приблизим Олимпийские 
игры в Париже к стандартам 
посткоронавирусной эпохи. 
Наша цель уменьшить расходы 
на проведение Игр, облегчить 
организацию этих крупнейших 
соревнований для стран-хозя-
ек, — заявил президент МОК То-
мас Бах.  

Павлюченкову 
наградили 
за работу 
на благо 
тенниса

СОВЕТ 
ПРИГОДИЛСЯ
Анна Козина

Российская теннисистка Анас-
тасия Павлюченкова получила 
награду от Женской теннисной 
ассоциации (WTA), которая 
продолжает подводить итоги 
сезона.

Павлюченкова, а также еще 
девять спортсменок, входив-
ших в Совет игроков WTA, ста-
ли обладательницами приза 
имени первого президента 
WТА Пичи Келлмейер за рабо-
ту на благо теннисисток. «Со-
вет усердно работал над воз-
вращением тенниса после пау-
зы в сезоне», — говорится в со-
общении пресс-службы орга-
низации.

Эта памятная награда подо-
спела вовремя, ведь еще в сен-
тябре Анастасия заявила, что 
после двух лет в совете WTA ре-
шила не избираться на новый 
срок.

— Мы классно поработали. 
Встречи, звонки, мейлы — каж-
дый раз включаешься по макси-
муму и хочешь помочь каждо-
му. Сейчас я очень много трени-
руюсь и не готова тратить 
столько времени и сил на совет. 
У нас была крутая команда! И 
эту дверь я оставляю для себя 
открытой, — написала Павлю-
ченкова на своей странице в 
«Инстареме».

В номинации по итогам се-
зона попала и экс-первая ра-
кетка России Дарья Касаткина. 
Она боролась за право назы-
ваться «Любимицей болельщи-
ков». Но проиграла польке Иге 
Свентек, сенсационно победив-
шей на «Ролан Гаррос». Более 
половины фанатов, участвовав-
ших в опросе на сайте WTA, от-
дали свои голоса за Свентек. 

Ну а главный приз — титул 
«Спортсменки года» — достался 
четвертой ракетке мира амери-
канке Софье Кенин. В 2020 году 
она подняла трофей на 
Australian Open и дошла до фи-
нала «Ролан Гаррос».  

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ 
«Локомотив» проведет
ключевой матч 
в еврокубках с «Баварией»

Двери
закрываются

Сергей Литвинов

Сегодня «Локомотив» проведет заключительный матч 
группового этапа Лиги чемпионов. Московский клуб 
встретится на выезде с «Баварией». 

Уступив дома «Зальцбургу» на прошлой неделе, 
«красно-зеленые» досрочно лишились всяких шансов 
на выход в плей-офф Лиги чемпионов. Команда Марко 
Николича может зацепиться за третье место, дающее 
право участия в 1/16 финала Лиги Европы. Но шансов у 
«Локомотива», если откровенно, немного. 

Для попадания в еврокубковую весну «железнодо-
рожникам» необходимо побеждать в Мюнхене и ждать 
осечки «Зальцбурга» в параллельной встрече на своем 
поле с «Атлетико». На данный момент в активе «Локо-
мотива» три очка, австрийского клуба — четыре. При 
равенстве очков «красно-зеленые» будут ниже по до-
полнительным показателям. 

Да, вероятно, против москвичей выйдут далеко не 
все лидеры «Баварии». Главный тренер победителей 
Лиги чемпионов Ханс-Дитер Флик наверняка даст от-
дохнуть таким игрокам, как Роберт Левандовски, Леон 
Горецка, Мануэль Нойер. И все же резерв у мюнхен-
ской команды настолько мощный, что даже их запа-
сные способны навести ужас на любую оборону мира. 
Так что «Локомотиву» придется очень непросто. 

Нешуточная борьба за путевки в плей-офф Лиги 
чемпионов развернулась в группе В. Перед последним 
туром здесь лидирует «Боруссия» из Менхенгладбаха, 
набравшая восемь очков. Далее идут «Шахтер» с «Реа-
лом» (по шесть очков) и «Интер» (пять баллов). Ма-
дридский клуб примет «Боруссию», а миланцы сыгра-
ют на своем поле с «Шахтером».

Сегодня также решится судьба второй путевки в 1/8 
финала от группы D. Решающим станет матч «Аякса» с 
«Аталантой», за которую с этого сезона выступает рос-
сиянин Алексей Миранчук. На данный момент в активе 
итальянской команды восемь очков, амстердамцы же 
набрали семь баллов.  

БАСКЕТБОЛ «Химки» 
уступили миланскому 
«Армани» в Евролиге

Не в ногу 
с модниками

Илья Соболев

В отложенном матче восьмого тура регулярного чем-
пионата Евролиги подмосковные «Химки» на своем 
паркете проиграли миланскому «Армани» — 93:102. 

Изначально встреча должна была состояться еще 13 
ноября, но итальянцев подкосил ковид, и миланский 
клуб попросил об отсрочке.

В Мытищи «Армани» приехали с серией из десяти 
побед во внутреннем чемпионате, а вот в последнем 
матче Евролиги подопечные Этторе Мессины уступили 
греческому «Панатинаикосу» — 77:80. Что не помешало 
итальянцам сохранить положительный баланс встреч 
(6 побед — 4 поражения) и место в зоне плей-офф.

Интересно, что в делегации «Армани» оказалось 
сразу два человека, имевшие непосредственное отно-
шение к принципиальному сопернику химчан ЦСКА. 
Помимо Мессины, который в свое время руководил ар-
мейцами, это еще и Кайл Хайнс, который не далее как в 
прошлом сезоне капитанил у москвичей. Третьим мог 
оказаться испанец Серхио Родригес, также выступав-
ший за столичный клуб не в недавнем прошлом, но ему 
на паркет помешала выйти травма.

Впрочем, и без него «Армани» доставили немало не-
приятностей хозяевам. В первой половине встречи у 
гостей цели достигали каждые два броска из трех что 
со средней дистанции, что с дальней. Особенно свиреп-
ствовал Шэйвон Шилдс, выдавший так некстати для 
«Химок» лучший матч в карьере.  Американец с дат-
ским гражданством промахнулся лишь с 11-го броска с 
игры, реализовав до этого шесть двухочковых и четы-
ре трехочковых попытки. Его итоговые 26 очков — лич-
ный рекорд.

При этом сами химчане не выглядели какими-то 
безнадежными. Подопечные Римаса Куртинайтиса 
тоже атаковали с неплохим процентом, боролись до 
последнего, но подвело катастрофическое количество 
потерь. Их хозяева совершили 16, на девять больше, 
чем соперник. Львиная доля из них — семь — пришлась 
на Алексея Шведа, который при этом с 13 очками и 13 
результативными передачами оформил дабл-дабл 
(двузначные показатели по двум параметрам. — Прим. 
«РГ»). И это, пожалуй, одна из ярких иллюстраций того 
противоречивого впечатления, которое оставили 
«Химки». 

20 очков Йонаса Жеребко (слева) не спасли «Химки» от пора-
жения в матче с «Армани».

ФУТБОЛ Европейские сборные узнали, с кем будут биться 
за путевки на ЧМ-2022

Пути в Катар
Артур Нанян, Илья Соболев

Е
вропейские сборные 
узнали соперников по 
квалификации ЧМ-
2 0 2 2 .  Н а ка н у н е  в 
швейцарском Цюри-
хе легенды футбола 
итальянец Даниэле Де 
Росси и голландец Ра-
фаэль ван дер Варт 

распределили 55 команд Старо-
го Света по десяти группам. Из 
каждой прямую путевку на ЧМ-
2022 получит только лучшая 
команда. Сборные, занявшие 
вторые места, оспорят еще три 
путевки в стыковых матчах.

Сборная России попала в 
группу H, где сыграет с Хорвати-
ей, Словакией, Словенией, Кип-
ром и Мальтой. О том, можно ли 
считать такой жребий везением, 
а также о других группах и прев-
ратностях отбора специально 
для «РГ» рассказал известный 
тренер, выводивший сборную 
Камеруна в 1/4 финала на ЧМ-
1990, Валерий Непомнящий.

Черчесов заявил, что из первой 
корзины предпочтительнее 
была Хорватия, а не условная 
Германия. Согласны?

ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Ему виднее. 
Все также говорили, что из пер-
вой корзины Дания нам по зу-
бам. Но для нас сейчас любой 
соперник сложен. Не знаю, по-
чему все считают хорватов на-
шими главными конкурентами. 
На мой взгляд, словаки и сло-
венцы — главные оппоненты на-
шей команды.

Нынешняя сборная Хорватии 
сильнее или слабее образца 
чемпионата мира-2018?

ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Сложно ска-
зать. У хорватов наблюдается 
смена поколений: пришли ам-
бициозные ребята, которые хо-
тят выйти на уровень Модрича, 
Ракитича, Манджукича. Я гово-
рю сейчас о таких игроках, как 
Влашич, Ребич. Так что Хорва-
тия в любом составе конкурен-
тоспособна.

В нашей сборной есть игроки 
уровня того же Влашича?

ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Сборная и 
клубы — разные вещи. Вообще 
национальная команда — вели-
чина непостоянная. Это раньше 
считалось, что Германия в лю-

бом составе и состоянии будет 
машиной, громящей всех под-
ряд. Но сейчас такого нет. За 
исключением, разве что, Фран-
ции и Испании, а также в какой-
то степени Англии с Италией. У 
них все более-менее стабильно 
и понятно, чего не скажешь о 
нас, хорватах или тех же сербах. 

Мы говорим, что сербы дали 
нам серьезную пощечину, но 
ведь до этого они все проиграли. 
Сложно сказать, в какой форме 
подойдут сборные к старту от-
борочного цикла.

Тем более и времени на подго-
товку будет не так много.

ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Именно. Я, 
кстати, различаю отборочный 
турнир и финальную часть чем-
пионата мира или Евро. Кстати, 
об этом между строк неодно-
кратно говорил и Черчесов. Не-
посредственно перед стартом 
крупного соревнования у тре-
неров есть примерно месяц, 
чтобы подготовить команду. 
Это достаточный срок. А во вре-
мя квалификации футболисты 
собираются на 5—7 дней. У более 
классных и сильных команд 
есть необходимый опыт и ма-
стерство, чтобы даже в такой си-
туации проявить себя. Все же 
мы к таким сборным не отно-
симся. И для нас, повторюсь, 
что Словакия, что Словения — 
очень серьезные соперники.

Словенцы, кстати, в стыках 
не пустили нас на ЧМ-2010...

ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: С такими ко-
мандами в самый ответствен-

ный момент нам почему-то всег-
да приходится сложно. 

Что скажете по остальным 
группам? Какая самая ин-
тригующая?

ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Я посмотрел 
группы и с удивлением для себя 
обнаружил, что нигде нет без-
оговорочного фаворита, за 
исключением Франции, Испа-
нии, Италии. Те же португальцы 
— то они с блеском побеждают, 
то потом проиграют. Когда мы 
говорим о южноамериканских 
командах, той же Аргентине, 
обратите внимание, как она хо-
рошо выглядит в отборочном 
турнире и с каким скрипом по-
беждает на чемпионате мира.

Вообще в целом уровень сбор-
ных падает или, наоборот, 
становится выше?

В А Л Е Р И Й  Н Е П О М Н Я Щ И Й :  Я вообще 
считаю, что финальные стадии 
Евро и чемпионата мира сильно 
уступают той же Лиге чемпио-
нов. Почему так происходит? На-

верное, потому что после изну-
рительного сезона ведущие фут-
болисты ощущают усталость. 
Они истощены, измождены. А те 
сборные, которые не считаются 
фаворитами, подходят к чемпио-
нату мира в лучшей форме. Вот 
потому на крупных турнирах и 
бывают сенсации. Вспомните ту 
же Германию на чемпионате 
мира-2018. Проблем с составом 
нет, звезды все на месте — но два 
поражения и невыход в плей-
офф. Возможно, им нужны были 
какие-то изменения в составе.  

Даниэле де Росси отправил сбор-
ную России в одну группу с вице-
чемпионами мира хорватами.

А К Ц Е Н Т

Валерий Непомнящий: Для России 
сейчас любой соперник сложен. 
Наши главные оппоненты не Хорватия, 
а Словакия и Словения
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Прямая речь 

Станислав Черчесов, главный тренер сборной России:
— Группа достаточно ровная и интересная. С Хорватией мы провели яр-

кий матч на чемпионате мира, и перед этой командой у нас, что называ-

ется, есть должок. Сборные Словакии и Словении мы пока не очень хо-

рошо знаем, будем их пристально изучать. Отмечу, что во всех трех 

этих сборных практически все футболисты играют в зарубежных клу-

бах, что уже говорит о многом. С Кипром мы дважды встречались в от-

борочном цикле чемпионата Европы. Хорошо знаем возможности этой 

команды, у нас был непростой домашний матч. Ну и сборную Мальты 

тоже будем просматривать и изучать. Не могу сказать, плюс или минус, 

что перед жеребьевкой мы оказались в третьей корзине, так как неиз-

вестно, что бы было, будь мы во второй. Возможно, пришлось бы со-

перничать с Германией.

Что говорят соперники 

Златко Далич, главный тренер сборной Хорватии:
— Как обычно, жребий мог быть как лучше, так и хуже, но Хорватия была 

в первой корзине, поэтому нам не стоит отказываться от роли фавори-

тов. Мы ставим цель — выйти на чемпионат мира: в нашей группе мы мо-

жем этого добиться. Со Словакией и Россией мы играли относительно 

недавно: они наши главные конкуренты в борьбе за первое место.

Матьяж Кек, главный тренер сборной Словении:
— Очень сложная группа. Четыре команды, примерно равные по классу. 

Кипр и Мальта тоже могут преподнести сюрприз. Хотя хорваты все же 

фавориты. Но и со Словенией никому не будет просто. Постараемся 

подготовиться и осложнить жизнь каждому сопернику.

Стефан Таркович, главный тренер сборной Словакии:
— Результаты жеребьевки остается только принять. От нас ничего не за-

висит при выборе соперника. Надо просто хорошо готовиться ко всем 

матчам. Назову Хорватию фаворитом, они постепенно набирают обо-

роты. А вот на второе место будут претендовать несколько команд.

Девис Манджа, главный тренер сборной Мальты:
— У балканских сборных свой стиль игры, а сборная России представля-

ет собой очень мощную команду. С командами из третьей, четвертой и 

пятой корзин нам могло повезти больше. Тем не менее нынешняя груп-

па — вызов для нас.

БУКМЕКЕРЫ

Кто займет первое место 
в группе H
Хорватия 66%

Россия 25%

Словакия 10%

Словения 4%

Кипр 0,4%

Мальта 0,2%

КАК ОТБИРАЮТСЯ НА ЧМ-2022 В ОСТАЛЬНОМ МИРЕ

АЗИЯ
Участвуют 45 команд плюс Катар вне кон-

курса. Квалификация состоит из трех эта-

пов. На первом из 12 худших сборных кон-

тинента были отобраны шесть, которые по-

пали во второй раунд. На этом этапе, кото-

рый в данный момент продолжается, 40 ко-

манд (34 лучшие азиатские сборные плюс 

шесть из первого раунда) были поделены на 

восемь групп. Их победители, а также луч-

шие четыре сборные, занявшие вторые ме-

ста, выйдут в третий раунд. В нем 12 команд 

будут разбиты на две группы. По две лучшие 

команды из каждой получат прямые путевки 

на ЧМ-2022, сборные, занявшие третьи ме-

ста, в стыках сразятся за право сыграть в 

межконтинентальных стыках.

АФРИКА
Участвуют 54 сборные. В первом раунде из 

28 команд, худших по рейтингу, были ото-

браны 14. Во втором раунде их и еще 26 

сборных поделили на 10 групп. 10 победи-

телей групп сыграют в третьем раунде в сты-

ках, по итогам которых определятся пять 

участников ЧМ-2022

ЮЖНАЯ АМЕРИКА
Участвуют 10 команд, которые играют тур-

нир по круговой системе. Четыре лучшие 

получат прямые путевки в Катар, еще одна 

сборная сыграет в межконтинентальных 

стыках.

СЕВЕРНАЯ И ЦЕНТРАЛЬНАЯ 
АМЕРИКА
35 участников. Сейчас идет первый этап, 

на котором команды с шестого по 35-й но-

мера рейтинга были разбиты на шесть 

групп. Во втором раунде победители этих 

групп в стыках определят трех участников 

третьего раунда. К этим трем добавятся 

пять лучших сборных конфедерации: эти 

восемь проведут двухкруговой турнир. 

Три лучшие попадут на ЧМ-2022 напря-

мую. Четвертая сыграет в межконтинен-

тальных стыках.

ОКЕАНИЯ
На первом этапе 11 участников были разде-

лены на две группы. По две лучшие сборные 

из каждой сыграют в плей-офф. Его победи-

тель попадет в межконтинентальные стыки.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 декабря, среда, «Матч ТВ»
22.55. «Бавария» — «Локомотив». Прямая трансляция.

Тем временем
Московский «Спартак» объявил об уходе с поста генераль-

ного директора Шамиля Газизова. Его сменщиком стал Ев-

гений Мележиков.
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